
Алкоголь 
проштрафился
У сетей появилась новая 
причина не получить 
разрешение на продажу 
спиртного

Крупнейшие торговые сети, 
включая X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), столкнулись с массовыми 
отказами в продлении или выда-
че лицензий на торговлю алко-
голем. Регуляторы ссылаются 
на наличие неоплаченных штра-
фов, в ритейле настаивают, что 
сроки их оплаты на момент от-
казов еще не истекли. Из-за си-
туации магазины могут лишить-
ся прав на торговлю спиртным 
на полгода, что грозит потерей 
15% всей выручки. Минпромторг 
обещает решить проблему по-
правками к законодательству, 
но их принятие может затянуться. 

О проблемах торговых сетей с по-
лучением лицензий на розничную 
продажу алкоголя „Ъ“ рассказал источ-
ник на рынке. По его словам, регуляр-
но сталкиваться с отказами лицензи-
рующих органов компании начали 
во второй половине 2019 года. При-
чиной собеседник „Ъ“ назвал всту-
пившие с января поправки к закону 
«О государственном регулировании 
производства и оборота алкогольной 
продукции». Теперь основанием для 
приостановки лицензий может быть 
наличие у розницы неоплаченных 
штрафов в сфере оборота спиртного, 
информация о которых содержится 
в Государственной информационной 
системе о государственных и муници-
пальных платежах (ГИС ГМП). 

По словам источника „Ъ“, только 
в Москве и Подмосковье сети ежеме-
сячно получают примерно 15 отка-
зов в выдаче или продлении лицен-
зий, а в регионах ситуация еще хуже. 
В X5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») подтвердили 
„Ъ“, что столкнулись с такими случая-
ми. Об отказах в выдаче лицензий го-
ворят и в Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ; объединя-
ет X5, «Магнит», «Ленту», Auchan, Met-
ro и пр.). Для разрешения ситуации 
сетям приходится повторно обра-
щаться в профильные органы после 
оплаты штрафов, дождавшись, пока 
сведения будут внесены в систему, 
поясняет источник „Ъ“. По его сло-
вам, процесс занимает до шести ме-
сяцев, за время которых магазины 
не могут продавать алкоголь и, соот-
ветственно, недополучают выручку. 
Сети вынуждены приостанавливать 
продажу алкоголя на длительные 
сроки, что грозит серьезными убыт-
ками, говорят в АКОРТ. В «Магните» 
и Metro не предоставили коммента-
рий. В «Ленте» и Auchan утверждают, 
что проблема их не коснулась.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
оценивает долю крепкого алкоголя 
в выручке магазинов федеральных 
сетей до 15% от оборота. Для сравне-
ния, в январе—сентябре 2019 года 
X5 получила 1,3 трлн руб. выручки.
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Украинский транзит проводят через суд
Консультации о поставках «Газпрома» в Европу  
осложнились сопутствующими вопросами  
Газовые консультации между Росси-
ей и Украиной при посредничестве Ев-
рокомиссии о продолжении транзита 
газа, столь конструктивно стартовав-
шие в сентябре, теперь уже не спо-
собны избежать всех острых углов 
в двусторонних отношениях. На фо-
не отсутствия прогресса в разведе-
нии сил в Донбассе Россия вновь жест-
ко поставила вопрос о необходимости 
урегулирования судебных споров «Газ-
прома» и «Нафто газа». Это может за-
труднить дальней шие переговоры, хотя 
 Еврокомиссия и Украина смягчают свою 
позицию по важным аспектам транзит-
ного соглашения. По мнению аналити-
ков,  само по себе требование к Украи-
не  отказаться от $2,6 млрд, выигранных 
по решению Стокгольмского арбитра-
жа, выглядит нелепо.

Еврокомиссия осталась разочарована ис-
ходом консультаций в Брюсселе 28 октября 
между Россией и Украиной по продолже-
нию транзита российского газа после 1 янва-
ря 2020 года, когда истекает контракт меж-
ду «Газпромом» и «Нафтогазом». Как следу-
ет из высказываний вице-председателя Ев-
рокомиссии Мароша Шефчовича, сторонам 
не удалось продвинуться вперед: в частно-
сти, не была одобрена методика определе-
ния тарифа на транспортировку газа, опу-
бликованная 25 октября украинским регуля-
тором НКРЭКУ, а также не достигнута догово-
ренность о подписании технического согла-
шения между операторами газотранспорт-
ных систем России («Газпром») и Украины.

Из слов Мароша Шевчовича следовало, 
что основным препятствием стала более 
жесткая позиция российской стороны по так 
называемой пакетной сделке. Во-первых, 
Россия призывает Украину урегулировать 
судебные споры между «Газпромом» и «На-
фтогазом» по «нулевому варианту»; во-вто-
рых, отменить штраф украинского антимо-
нопольного комитета к «Газпрому» на $6 мл-
рд, а в-третьих, вернуться к прямым закуп-
кам газа в России, а не по реверсу из Европы. 
«Нужны обсуждения этих вопросов на выс-
шем политическом уровне в Москве и Кие-
ве»,— заявил господин Шевчович.

Как отметил по итогам переговоров гла-
ва украинской делегации, министр эконо-
мики Алексей Оржель, «вопрос транзитно-
го договора совершенно не напрямую свя-
зан с вопросом других пакетных договорен-
ностей». Он подчеркнул, что «это не может 
быть простая отмена судов, арбитражей», 
однако добавил, что «в ближайшее время 
мы будем проводить консультации, кото-
рые приведут к определенным возможным 
решениям».

Центральным моментом судебных спо-
ров между «Газпромом» и «Нафтогазом» яв-
ляются вердикты Стокгольмского арбитра-
жа по контрактам от 2009 года на поставку 
и транзит газа, по совокупности которых 
«Газпром» должен заплатить $2,6 млрд. «Газ-
пром» сейчас оспаривает решения арбитра-
жа в апелляционном суде Швеции, решение 

ожидается в конце ноября. Если «Газпрому» 
удастся оспорить хотя бы одно из решений 
арбитража, то, вполне возможно, уже «На-
фтогазу» придется платить российской ком-
пании. Однако, по оценке собеседников 
„Ъ“, шансы «Газпрома» добиться такого ис-
хода невелики.

Отметим, что на прошлых консультаци-
ях, состоявшихся в конце сентября, пози-
ция российской стороны была гораздо мяг-
че: вопрос «пакетной сделки» поднимался, 
но не увязывался жестко с договоренно-
стями по транзиту. Собеседники „Ъ“ в пра-
вительстве связывают изменение подхода 
с общими трендами в отношениях Москвы 
и Киева. Так, в последние недели разведе-
ние сил в Донбассе, которое считается не-
обходимым условием для проведения сле-
дующей встречи в «нормандском форма-
те», буксует.

Примечательно, что само обсуждение ус-
ловий транзита российского газа через Ук-
раину — то есть основная цель консульта-
ций — продвигается скорее в направлении 
большего учета интересов России. Для «Газ-
прома» с коммерческой точки зрения клю-
чевыми условиями были размер тарифа 
(не выше, чем по «Северному потоку-2»), ми-
нимальный обязательный объем транзита 
(чем меньше, тем лучше, но не более 30 мл-
рд кубометров в год), а также срок контрак-
та (в идеале не более года). В опубликован-
ной НКРЭКУ методике указано, что «установ-
ление тарифов на услуги транспортировки 
для точек входа и выхода из газотранспорт-
ной системы для межгосударственных сое-
динений ниже уровня, отражающего эконо-
мические затраты, возможно лишь с целью 
приведения этих тарифов в конкурентный 
уровень с учетом тарифов альтернативных 
маршрутов транспортировки газа». Тем са-
мым созданы условия для установления та-
рифов через Украину на уровне, сопостави-
мом с «Северным потоком-2».

Что касается объема транзита, то Евроко-
миссия при поддержке Украины предлагала 
установить минимальный уровень в 60 мл-

рд кубометров в год плюс еще 30 млрд ку-
бометров в виде «гибкого объема». Марош 
Шевчович 28 октября допустил снижение 
этих показателей до 40–60 млрд кубометров 
и 20–30 млрд кубометров соответственно. 
Более того, он допустил, что «Газпром» пона-
чалу может забронировать мощности укра-
инской системы только с 1 января по 1 ию-
ля 2020 года, имея в виду, что затем будет за-
ключен более долгосрочный контракт. Для 
«Газпрома» это принципиально, посколь-
ку к лету, скорее всего, будет достроен «Се-
верный поток-2» и потребности компании 
в украинской системе резко снизятся.

Учитывая, что коммерческие условия 
транзита обретают конкретику и выгля-
дят все более приемлемыми для «Газпро-
ма», блокирование переговоров через по-
пытку обнулить предыдущие судебные ре-
шения выглядит слабой позицией, считает 
Мария Белова из Vygon Consulting. «Прось-
ба к Украине отказаться от уже принятого 
в ее пользу решения суда — это признание 
того, что „Газпром“ не способен добиться 
положительного вердикта в ходе апелля-
ции»,— отмечает она.

Юрий Барсуков

«Россия пришла в наш регион 
как европейская сила»
Премьер-министр Армении  
об отношениях с Москвой и Евросоюзом

Подписание соглашения о свободной 
торговле между Сербией и Евразий-
ским экономическим союзом (ЕАЭС) 
вызвало нервную реакцию Брюсселя. 
Премьер-министр председательству-
ющей в ЕАЭС Армении Никол Пашинян 
в интервью спецкору „Ъ“ Владимиру 
Соловьеву сообщил, что считает дого-
воренность с Белградом важной в кон-
тексте сотрудничества с ЕС, объяснил, 
почему для его страны неактуальна ди-
лемма Восток или Запад, а также рас-
сказал, как Ереван намерен урегулиро-
вать с Москвой спорные вопросы вроде 
цены на газ.

«Президент России пообещал 
и сдержал слово»
— Давайте с неспокойного региона нач-
нем, с Сирии. По вашим словам, дого-
воренности России и Турции по Си-
рии, достигнутые в Сочи, касаются и си-
рийских армян. Не могли бы вы рас-
крыть скобки: кем будет обеспечиваться 
их  безопасность?
— На севере Сирии есть город Камыш-
лы. Там примерно 3 тыс. армян. Я гово-
рил по этому поводу с президентом Рос-

сии. У нас была обеспокоенность, и бы-
ла моя просьба к президенту России сде-
лать все возможное, чтобы учесть интере-
сы армян конкретно в Камышлы. В тот пе-
риод напряженность там была очень вы-
сока в связи с вторжением Турции. Хо-
чу выразить благодарность Владимиру 
Владимировичу Путину за то, что в ито-
ге интересы безопасности армян, про-
живающих в этом секторе, были учтены. 
Мы надеемся, что договоренности, кото-
рые были достигнуты, будут претворять-
ся в жизнь и интересы безопасности ар-
мян  продолжат е.
— Их безопасность обеспечивают рос-
сийские военные или российские вме-
сте с турецкими? Как это устроено?
— В Сирии Россия имеет ощутимое присут-
ствие. Ее роль в обеспечении безопасности 
довольно высока. Россия имеет много рыча-
гов, чтобы способствовать безопасности ар-
мян. У Армении тоже есть миссия в Сирии. 
Но у нас гуманитарная миссия, и она ни-
как не связана с вопросами безопасности. 
Мы очень рады, что реализуем там такую гу-
манитарную миссию.
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Партия, дай порубить
Бизнес получил прямой доступ 
к «регуляторной гильотине»

Белый дом сформировал состав рабо-
чих групп «регуляторной гильотины» 
и правила, по которым до конца 2020 го-
да будет формироваться новый корпус 
регуляторных актов в экономике, а зна-
чительная часть действующего — бу-
дет отменена. Вопреки ожиданиям, 
большая часть рабочих групп оказалась 
представлена бизнесом, а ответствен-
ными секретарями групп будут преи-
мущественно корпоративные юристы. 
Согласование отмены или сохране-
ния норм предлагается осуществлять 
по принципу «двух ключей», а арбитром 
в спорных и сложных случаях будет вы-
ступать аппарат правительства.

Как сообщили „Ъ“ в аппарате Белого до-
ма, подкомиссия по совершенствованию 
контрольных (надзорных) и разрешитель-
ных функций федеральных органов испол-
нительной власти (ФОИВ) утвердила составы 
41 рабочей группы по реализации механиз-
ма «регуляторной гильотины» и утвердила 
порядок их работы. Исходя из опубликован-
ных документов, в инфраструктуре «гиль-
отины» задействовано более 700 профиль-
ных специалистов, большинство — предста-
вители отраслей. «Впервые формирование 
регуляторного законодательства будет про-
исходить с участием максимально широко-
го круга представителей бизнеса и экспер-

тов»,— отметила директор департамента ре-
гуляторной политики правительства Екате-
рина Салугина-Сороковая.

Баланс между интересами регуляторов 
и регулируемых отраслей, в основном биз-
неса, Белый дом искал несколько месяцев. 
В итоге предположения о том, что ФОИВ бу-
дут полностью контролировать процесс от-
мены регуляторных актов, не подтверди-
лись — 41 рабочая группа сформирована 
в основном по отраслевому и тематическо-
му, а не по ведомственному принципам.

Схема рассмотрения заявок на отмену 
и подтверждение регуляторных актов с 2021 
года в рамках «гильотины» будет двухуров-
невой. Сначала пакеты нормативно-право-
вых актов (НПА) и предложения будут рас-
сматриваться экспертами — их пул сформи-
рован при участии Аналитического центра 
при правительстве, АЦ «Форум», четырех ве-
дущих деловых объединений (РСПП, «Де-
ловая Россия», «Опора России» и ТПП), Ассо-
циации европейского бизнеса и уполномо-
ченного по защите прав предпринимателей 
Бориса Титова. Большинство экспертов — 
представители регулируемых организаций, 
академических кругов и НПО, меньшинст-
во — представители органов власти (как пра-
вило, руководство).
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Из-за введенных правительством 
в 2014 году продовольственных контр-
санкций российские потребители каж-
дый год теряют 445 млрд руб. в ценах 
2013 года. К таким выводам пришли эко-
номисты РАНХиГС и ЦЭФИР в совмест-
ном исследовании эффектов продук-
тового эмбарго, действующего пять 
лет. Сумма потерь граждан на 84% бы-
ла перераспределена в пользу россий-
ских производителей и на 3% — импор-
теров, а 13% стали чистыми потерями. 
При этом за пять лет об однозначном 
успехе импортозамещения можно гово-
рить лишь в производстве помидоров, 
свинины и птицы.

Бриф исследования «Российское продо-
вольственное эмбарго: пять лет спустя» (ра-
боты Полины Кузнецовой из РАНХиГС и На-
тальи Волчковой из ЦЭФИР) опубликован на 
форуме исследований Восточной Европы и 
переходных экономик (FREE Network) — сов-
местной площадке исследовательских ин-
ститутов Швеции, Белоруссии, России, Лат-
вии, Польши, Грузии и Украины. На основе 
модели частичного равновесия (простейшая 
модель, показывающая основные функци-

ональные взаимосвязи между внутренним 
спросом и предложением и спросом и пред-
ложением товаров на мировом рынке, опре-

деляет объемы экспорта и импорта, а также 
равновесную цену в торговле), а также дан-
ных Росстата, Евромонитора и UN Comtrade 
авторы исследования сравнили изменение 
потребления, выпуска и цен на продукты из 
санкционного списка в 2018 году по сравне-
нию с 2013 годом. В результате была получе-
на оценка того, что получили от санкций по-
требители, производители и импортеры (см. 
таблицу).

Исследователи обнаружили, что за послед-
ние пять лет потребители ежегодно теряют 
530 млрд руб. в ценах 2013 года. Исключение 
составляют лишь птица, свинина и помидо-
ры — товары, которые экономисты отнесли 
к группе «успех импортозамещения». Реаль-
ные цены них выросли к 2016 году — но по-
следующий рост внутреннего производства к 
2018 году обеспечил падение цен ниже уров-
ня 2013 года и рост потребления. Общие вы-
годы потребителей от импортозамещения 
свинины, птицы и помидоров оценивают-
ся авторами исследования в 75 млрд руб. в 
год. Таким образом, общие потери потреби-
телей составляют ежегодно 445 млрд руб.— 
или около 3 тыс. руб. на человека в год. Это 
4,8% стоимости минимальной продовольст-

венной корзины — и соответствующий рост 
расходов на питание для тех, кто находится 
за чертой бедности.

Напомним, при введении продовольствен-
ных антисанкций власти в том числе ссыла-
лись на необходимость обеспечения продо-
вольственной безопасности за счет импортоза-
мещения. По оценкам авторов исследования, 
84% из 445 млрд руб. потерь, которые несут по-
требители, ежегодно перераспределяются в 
пользу отечественных производителей — но 
большинство позиций списка санкционных 
товаров заместить так и не удалось. 13% соста-
вили чистые потери для экономики. Еще 3% 
уходят к новым поставщикам более дорогой 
продукции из-за границы. Выиграли от это-
го прежде всего Белоруссия (78%), Аргентина 
(6%), Швейцария (4%), Уругвай (3%) и Чили (3%). 
«Спустя пять лет после введения контрсанк-
ций российские потребители продолжают 
платить за них из своего кармана. Хотя немно-
гие отрасли промышленности продемонстри-
ровали положительный эффект от политики 
импортозамещения, большинство из них не-
достаточно эффективны, чтобы изменить ди-
намику цен»,— заключается в исследовании.

Алексей Шаповалов

Гордые платят всем
Отказ от «санкционной» еды стоит российским потребителям 445 млрд руб. в год
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миллиарда долларов составил, по данным ЦБ, внешний долг РФ на 1 июля 2019 года. Отметим, что 
по факту прирост обязательств оказался ниже июльских предположений регулятора — тогда показатель оце-
нивался в $482,4 млрд. C начала года объем внешнего долга вырос на 5,5%, или на $25,2 млрд, к данным 
первого квартала — на 2,4%, или на $11,2 млрд. Наиболее заметно за этот период выросли долгосрочные 
обязательства госорганов — на 21%, до $64,2 млрд. Также рост задолженности демонстрируют частные ком-
пании — на 3,8%, до $226 млрд. Сокращение долгов ЦБ фиксирует у госкомпаний — на 1,6%, до $97,7 млрд, 
а также у банков — как государственных (почти на 6%, до $52,3 млрд), так и частных (на 1,8%, до $28,4 млрд).
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Достигнуть национальных целей и значи-
мых результатов в экономике только за 
счет нацпроектов не получится — для это-
го потребуются системные изменения, 
согласились вчера глава Минэкономики 
Максим Орешкин и глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин на прошедшем в Санкт-
Петербурге форуме «Стратегическое пла-
нирование в регионах и городах России». 
Обеспечить целевой экономический рост 
смогут только структурные изменения 
в госуправлении — большая интеграция 
нацпроектов с госпрограммами и повы-
шение экономической самостоятельно-
сти регионов.

Нацпроекты не смогут обеспечить эконо-
мический рывок и достижение националь-
ных целей. Для этого необходим более ши-
рокий круг мер структурно-институциональ-
ного характера, заявил вчера глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин в Санкт-Петербурге 
на форуме «Стратегическое планирование в 
регионах и городах России». Напомним, пра-
вительство рассчитывает на ускорение роста 
ВВП с 1,7% в 2020 году до 3,1% в 2021-м за счет 
гипотетического роста инвестиций. Однако, 
как отметил на форуме Алексей Кудрин, ин-
вестиционных драйверов недостаточно (тем-
пы роста инвестиций составили 0,6% в пер-
вом полугодии 2019 года при годовом плане 
в 5%) и рост экономики в 2020 году не превы-
сит 1,5%, а в 2021 году — 2%. Впрочем, глава СП 
регулярно отмечает, что эти цифры — «наш 
потолок в условиях нынешнего качества го-
сударственного управления» (см. „Ъ“ от 15 ок-
тября). Иллюстрируя сложность системы, го-
сподин Кудрин напомнил: майским указом 

Владимира Путина установлено девять на-
циональных целей, «упакованных» в 13 нац-
проектов и 76 федеральных проектов, кото-
рые включаются в 43 госпрограммы, причем 
показатели проектов размываются «по мере 
погружения в другой проектный уровень». 
По мнению главы СП, национальные цели 
требуют «реального проектного подхода» — 

пока же в нацпроектах наблюдается смеше-
ние проектного и процессного методов.

Глава Минэкономики Максим Орешкин, в 
свою очередь, сетовал на то, что бюджет до сих 
пор не вписан в проектную логику, а нацпро-
екты не интегрированы с госпрограммами — 
в результате эти документы де-факто дублиру-
ют друг друга. Минэкономики уже направило 

в Белый дом концепцию управления госпро-
граммами, которая объединит и переведет до-
кументы на единую цифровую платформу. «Со-
гласовали проект с Минфином и Минцифры и 
надеемся утвердить его до конца года»,— поде-
лился он. Вдобавок министр пожаловался на 
торможение исполнения нацпроектов запро-
сами контрольных органов. «Мы закапываем-
ся»,— признался он.

Реализация нацпроектов на региональном 
уровне, в свою очередь, осложняется тем, что 
установленные для субъектов РФ KPI не учи-
тывают местные особенности, в том числе фи-
нансовые: власти на местах не понимают, как 
достичь поставленных им целей. Одновремен-
но нацпроекты усилили централизацию влас-
ти за счет жесткого регламента их финансиро-
вания. «Трансферты (общая сумма средств, вы-
деляемых центром регионам.— „Ъ“) не увели-
чились в текущем году, а… на нацпроекты уве-
личились более чем на 130 млрд руб., но они 
все связаны»,— констатировал Алексей Куд-
рин, отметив, что финансовое состояние го-
сударства позволяет предоставить регионам 
больше самостоятельности и это необходимо 
сделать для разгона экономики.

Впрочем, опубликованный вчера Минфи-
ном проект правки госпрограммы «Развитие 
федеративных отношений…» (основного до-
кумента, описывающего госполитику РФ в рас-
пределении федеральных трансфертов регио-
нам), несмотря на рост бюджетных ассигнова-
ний на эти цели, идей повышения региональ-
ной экономической самостоятельности не со-
держит, а лишь уточняет критерии оценки вы-
полнения ими планов финансового ведомства.

Диана Галиева

Мечта о реформах
Минэкономики и Счетная палата признали структурные несовершенства РФ

Внешний долг РФ ($ млрд)
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Главы Счетной палаты Алексей Кудрин и Минэкономики Максим Орешкин  
поддерживают друг друга в оценке необходимости реформы госуправления
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В некоторых случаях на первом 
уровне чиновники вообще не будут 
работать вместе с экспертами во из-
бежание конфликта интересов. На 
втором уровне пакеты сохраняемых 
и аннулируемых НПА будут согласо-
вывать по принципу «двух ключей» 
сопредседатели групп (уже опреде-
лены, один — представитель регуля-
тора, как правило, глава или статс-се-
кретарь контрольно-надзорного ор-
гана, другой — «выборный», из экс-
пертов, в большинстве случаев пред-
ставитель регулируемых структур).

В случае неразрешимых разно-
гласий между ними вопрос будет ре-
шаться в подкомиссии по «гильоти-
не» под руководством замглавы аппа-
рата правительства Юрия Любимова, 
а в сложных случаях — в правитель-
ственной комиссии во главе с вице-

премьером Константином Чуйчен-
ко. Наконец, текущий контроль за де-
ятельностью рабочих групп также бу-
дет сосредоточен вне ФОИВ — список 
ответственных секретарей групп фор-
мировало НП «Объединение корпора-
тивных юристов», почти все они юри-
сты крупных компаний или ассоци-
аций, включая «дочки» международ-
ных компаний, в том числе Auchan, 
Philip Morris, SUN InBev, Abbott, мень-
шая часть — представители Аналити-
ческого центра при правительстве.

Группы должны полноценно при-
ступить к работе с ноября 2019 года, а 
поскольку большая часть правитель-
ственных актов по «гильотине» уже 
принята, формирование инфраструк-
туры «гильотины» на этом, видимо, 
закончено. Обновлен до рабочей вер-
сии сайт knd.ac.gov.ru (контроль-над-
зор.рф), предоставляющий возмож-
ность внесения внешних инициатив 

по изменению НПА — форма «регуля-
торных абсурдов». Отметим, функция 
«рабочих групп» в 2020 году даже ши-
ре, чем анализ существующего корпу-
са регуляторных НПА: без их прото-
кола Минюст в большинстве случаев 
не будет регистрировать новые или 
измененные акты, входящие в сферу 
действия «гильотины».

Утвержденная (по крайней мере 
на ближайшие месяцы) схема рабо-
ты «гильотины» — компромисс меж-
ду интересами бизнеса и властей, до-
пускающий множественные сцена-
рии работы разных групп. Очевид-
но, что типовая схема, при которой 
ФОИВ предлагает свою регулятор-
ную модель для конкретной отра-
сли или группы отраслей, представ-
ляя на утверждение пакет «сохраня-
емых» НПА, а участники рынков пы-
таются ее скорректировать, будет не 
единственной. Рабочие группы мо-

гут готовить собственные предложе-
ния, включая новые схемы регули-
рования и новые наборы обязатель-
ных требований, а органы власти, в 
свою очередь, имеют ограниченную 
возможность их блокировать. Все бу-
дет зависеть от активности групп (а 
в отраслях с большой долей государ-
ства — еще и от внутренних отноше-
ний госструктур) и проработки паке-
тов альтернативных предложений 
(это возможности в первую очередь 
для отраслевых ассоциаций). «Ок-
но возможностей» открывается та-
кой структурой управления «гильо-
тиной» ненадолго, но пока выглядит 
реальным.

Сопротивление предложенной 
схеме (в первую очередь органов 
власти) также может принимать ин-
новационные формы. Так, Минтр-
уд вчера официально опубликовал 
собственный проект «гильотиниро-

вания», затрагивающий компетен-
ции сразу двух групп — «трудовые 
отношения» и «социальное обслу-
живание». Его можно рассматривать 
и как предложение сразу двум рабо-
чим группам, и как обычный проект 
постановления правительства в рам-
ках стандартной процедуры оценки 
регулирующего воздействия и анти-
коррупционной экспертизы вне ин-
фраструктуры «гильотины». Очевид-
но, Юрию Любимову и Константину 
Чуйченко придется разрешать тако-
го рода коллизии «вручную»: круп-
ные публичные конфликты в рамках 
работы «гильотины» с арбитражем 
на уровне правительства могут по-
вредить самой идее. Полностью же 
неконфликтная работа конкретных 
групп, видимо, будет говорить об их 
неэффективности и сдвиге баланса 
интересов в пользу органов власти.

Дмитрий Бутрин

Партия, дай порубить
с1

Оценка влияния продовольственных 
контрсанкций в 2013–2018 годах

 Потери   Выигрыш  Выигрыш  
 потребителей*, производителей, импортеров,  
  млрд руб. млрд руб. млрд руб.
Говядина 4,8 2,2 2,6

Птица –15,9 –16 –0,1

Свинина –51,1 –52,3 –0,5

Мясные продукты 64 61,5 0,1

Рыба 128,6 167,9 –46,9

Молоко 62,3 54,5 2

Масло 60,1 35,8 11,2

Сыр 71,8 43,1 17,3

Сырные продукты 33,2 25,9 3,2

Кисломолочные 41,3 36,3 0,5 
продукты

Сгущеное молоко 19,4 11,5 5,3

Яблоки 23,5 6,5 14,7

Апельсины 3,4 0 3,3

Виноград 8,1 2,2 5,5

Помидоры –7,8 –5,6 –2,4

Итого 523,7 451,2 65,4
*потери со знаком «минус» = выигрыш.   

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Скованные одной 
 аббревиатурой

Объединение Бразилии, России, 
Индии, Китая и ЮАР в акроним 
БРИКС больше не имеет экономи-
ческого смысла, заявили аналитики 
рейтингового агентства S&P. Термин 
БРИК (первоначально без ЮАР) был 
предложен в 2001 году тогда главой 
подразделения по управлению 
активами Goldman Sachs Джимом 
О’Нилом. По его мнению, крупные 
страны с развивающейся эконо-
микой объединяли благоприятные 
перспективы роста ВВП и усиления 
роли в глобальной экономике 
и политике. Концепция пришлась 
ко двору и в самих странах четверки 
(а затем и пятерки): их лидеры нача-
ли проводить формальные встречи, 
увенчавшиеся первым саммитом 
глав правительств стран БРИК 
в 2009 году в Екатеринбурге, а также 
созданием Нового банка развития 
как потенциальной альтернативы 
МВФ. Общая динамика экономик 

группы действительно оправдала 
ожидания аналитиков: к 2018 году 
на них пришлось 32,7% мирового 
ВВП (по паритету покупательской 
способности) против 18,7% в 2000 
году. Однако за этими цифрами 
скрывается значительно опередив-
ший прогнозы рост Китая и Индии 
на фоне слабых показателей трех 
оставшихся стран, оказавшихся 
ниже среднемировых, отмечают 
в S&P. Так, экономика Бразилии ро-
сла темпами выше среднемировых 
лишь до конца нулевых годов, а РФ 
и ЮАР — только в 2000–2005 годах. 

С точки зрения кредитных рей-
тингов лучшую динамику продемон-
стрировали Китай и РФ, поднявшие-
ся на четыре позиции (с BBB до A+ 
и с B+ до BBB— соответственно) — 
хотя оценки России были подверже-
ны наибольшим колебаниям. С 2000 
по 2006 год суверенный рейтинг 
РФ последовательно повышался 
с отметки B— до BBB+, однако 
затем агентство дважды снижало его 
в 2008-м и 2014 годах, в 2015–2018 
годах страна и вовсе оказалась ниже 
границы инвестиционной категории. 
Такая нестабильность рейтинга 
объясняется волатильностью эко-
номики и централизацией процесса 
принятия решений, а отток прямых 
иностранных инвестиций и бегство 
капитала — институциональной 
слабостью страны, отмечают в S&P. 
Индия за время существования 
БРИКС повысила рейтинг на два 
пункта (с BB до BBB–), Бразилия 
осталась на уровне BB–, а ЮАР 
спустилась по рейтинговой шкале 
с BBB— до BB. В целом же расходя-
щиеся долгосрочные экономические 
траектории стран БРИКС ослабляют 
аналитическое значение выделения 
их в качестве единой группы, заклю-
чают в агентстве. 

Надежда Краснушкина
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Запрещенные слова  
попали в заблокированную сеть
Уральские власти увидели признаки хулиганства  
в Telegram-канале

Против уральского  политолога 
и журналиста Федора Краше-
нинникова возбуждено адми-
нистративное дело по части 
3 статьи 20.1 КоАП («Мелкое  
 хулиганство») из-за оскорбле-
ния представителей власти. 
Об этом в понедельник госпо-
дин Крашенинников сообщил 
на своих страницах в соцсетях. 
Речь идет о посте в Telegram- 
канале политолога, где он, ком-
ментируя новость про суд над 
политиком и главой федераль-
ного штаба Алексея Навального 
Леонидом Волковым, негатив-
но и с применением ненорма-
тивной лексики высказался 
о «путинских судьях». Экспер-
ты отмечают, что уже извест-
ны случаи преследования по 
ч. 3 ст. 20.1 КоАП за пост в груп-
пе Viber, за твит, и даже за пе-
тицию на change.org. Отметим, 
что к 1 ноября Генпрокуратура, 
МВД и Роскомнадзор должны 
представить президенту доклад 
о применении закона о неува-
жении к органам власти.

По словам Федора Крашенин-
никова, о его посте в Telegram-ка-
нале в МВД сообщил незнакомый 
ему лично подписчик Салават Ха-
зиев: «У него в соцсетях все заби-
то автогонками и шинами. Ника-
кого ощущения, что человек зани-
мался политикой». Согласно про-
токолу об административном на-
рушении, «гражданин Крашенин-
ников выразился в неприличной 
форме с использованием ненорма-
тивной лексики, которая оскорбля-
ет судей РФ как представителей ор-
гана, осуществляющего государст-
венную власть», и «тем самым со-
вершил административное пра-
вонарушение». «Виновным я себя 
не считаю,— заявил Федор Краше-
нинников „Ъ“.— Четко видно, что я 
комментирую конкретную новость 
с конкретным содержанием, а не 
всю судебную систему. Это эмоци-
ональный частный комментарий в 
частном Telegram-канале». Сейчас 
политологу грозит штраф от 30 тыс. 
руб. до 100 тыс. руб., он ждет назна-
чения суда, где вместе с адвокатом 
собирается отстаивать свою неви-
новность. В отделении по связям со 
СМИ УМВД по Екатеринбургу зая-
вили „Ъ“, что «пока воздержатся от 
комментариев», а в администрации 
губернатора Свердловской области 
и пресс-службе мэрии Екатерин-
бурга отказались от разговора, по-
яснив, что «вопросы не по адресу».

Напомним, в апреле 2018 года 
Таганский районный суд удовлет-
ворил требование Роскомнадзора о 
блокировке Telegram в России из-за 
отказа мессенджера предоставить 
ключи шифрования переписки по 
требованию ФСБ. Спецслужба на-
стаивала, что ключи нужны, чтобы 
отслеживать действия террористов. 
Создатель Telegram Павел Дуров по-
сле решения суда заявил, что мес-
сенджер будет использовать встро-
енные способы обхода блокировки. 
В октябре официальный представи-
тель Генпрокуратуры России Алек-

сандр Куренной заявил, что суды 
признали 34 россиян виновными в 
административном правонаруше-
нии за оскорбление госсимволов.

Глава юридической службы пра-
возащитного проекта «Апология 
протеста» Алексей Глухов объясня-
ет, что «судьи не находятся под за-
щитой закона об оскорблении влас-
ти, а пост политолога не умаляет ав-
торитета судебной системы». По 
словам господина Глухова, пост Фе-
дора Крашенинникова «наделал 
шума из-за прилагательного „пу-
тинские“, так как личность прези-
дента России находится под особой 
защитой». По словам партнера кол-
легии адвокатов Pen & Paper Екате-
рины Тягай, хотя к ответственно-
сти за неуважение к органам влас-
ти уже привлекались пользователи 
«ВКонтакте», Facebook и прочих со-
цсетей, автор поста в Telegram ока-
зался в этом ряду впервые. По сло-
вам юриста, вопрос о правомер-
ности преследования за содержа-
ние постов в Telegram является не-
однозначным: «С одной стороны, 
вступил в силу закон, который за-
прещает неуважительные выска-
зывания о власти, с другой сторо-
ны — право свободно искать, про-
изводить и распространять инфор-
мацию любым законным спосо-
бом, гарантированное Конституци-
ей, никто не отменял. Особенно ин-
тересно, каким образом админист-
ративный орган выявил правонару-
шение: ведь Telegram в России фор-
мально заблокирован».

Адвокат Палаты адвокатов Са-
марской области, автор аналити-
ческого доклада о практике при-
менения закона о неуважении к 
власти в интернете Станислав Се-
лезнев также заявил „Ъ“, что уже 
известны случаи преследования 
по ч. 3 ст. 20.1 КоАП за пост в груп-
пе Viber, за твит и даже за петицию 
на change.org. По его словам, «при-
менение этой нормы вообще про-
тиворечит принципу невозможно-
сти применения санкции при не-
четкой диспозиции». «Диспозиция 
ч. 3–5 ст. 20.1 допускает неограни-
ченно расширительное толкова-
ние,— пояснил Станислав Селез-

нев.— Из текста статьи невозможно 
установить, имеются ли какие-ли-
бо ограничения в толковании по-
нятия „информационно-коммуни-
кационные сети“».

Омбудсмен Свердловской обла-
сти, член президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Татьяна Мер-
злякова считает, что пост господина 
Крашенинникова «никак не связан 
с нарушением свободы выражения 
мнения». По мнению госпожи Мер-
зляковой, политолог «допустил по-
добное нарушение не случайно», 
будучи опытным политиком и жур-
налистом: «Если бы Федор хотел, он 
описал бы свою позицию аргумен-
тированно, но он употребил одно 
из пяти запрещенных слов, оцени-
вая действия судей (имеется в виду 
список Роскомнадзора, в который 
входят пять слов, начинающихся 
на «е», «б», «х», «п» и «м».— „Ъ“)». Во-
прос применения административ-
ной ответственности за высказыва-
ния в соцсетях госпожа Мерзляко-
ва называет «обязательным к обсу-
ждению в СПЧ». «Мы должны выра-
ботать механизмы защиты каждого 
человека: распространяющего ин-
формацию, читающего ее и, конеч-
но, критикуемого»,— подчеркнула 
госпожа Мерзлякова.

К 1 ноября Генпрокуратура, МВД 
и Роскомнадзор должны предста-
вить Владимиру Путину доклад о 
применении закона о неуважении 
к органам власти. Это записано в 
поручениях по итогам прямой ли-
нии 20 июня 2019 года. Напомним, 
в июле тогдашний глава СПЧ Миха-
ил Федотов заявил, что жалобы на 
оскорбление власти «все больше на-
поминают эпидемию», которая за-
хватывает «все более широкие кру-
ги людей», и напомнил, что пленум 
Верховного суда в 2010 году разъяс-
нил, что «юмористический и сати-
рический жанр допускает большую 
свободу преувеличений», при усло-
вии, если «общество не вводится в 
заблуждение относительно факти-
ческой стороны дела».

Ксения Миронова,  
Мария Старикова;  
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Позитивистская  
квантовая динамика
«Георейтинг» ФОМ показал прирост  
уровня поддержки президента с большей точностью

В октябре количество  россиян, позитивно оцени-
вающих деятельность Владимира  Путина в сфере 
социальной политики и в сфере экономики, увели-
чилось. Об этом говорят результаты последне-
го «Георейтинга» фонда «Общественное мнение», 
с которыми ознакомился „Ъ“. В фонде такую дина-
мику связывают с тем, что респонденты стали луч-
ше оценивать положение дел в своих регионах. 
Сторонние эксперты считают, что рейтинги власти 
стабильны, серьезных изменений нет, но в общест-
ве существует запрос на возвращение президента 
во внутреннюю повестку.

„Ъ“ ознакомился со свежими результатами «Георейтин-
га» — масштабного исследования общественного мнения, 
проводимого фондом «Общественное мнение» (ФОМ) по 
заказу администрации президента. Согласно этим резуль-
татам, рейтинги одобрения деятельности президента РФ 
Владимира Путина немного подросли по сравнению с 
мартом, когда проводилось предыдущее исследование 
фонда. Позитивная динамика наиболее заметна по трем 
показателям: социальная политика, экономика, обеспе-
чение порядка и стабильности в стране.

• «Георейтинг» ФОМ представляет собой социологическое 
исследование, проводящееся по всей стране раз в квартал. 
Его результаты открыто не публикуются. Доступ к ним 
есть только у сотрудников администрации президента.
Результаты исследования свидетельствуют, что в октя-

бре не одобряли социальную политику президента 45% 
опрошенных, а одобряли — 45,8%. В марте тех, кто нега-
тивно оценивал политику президента было 47,7%, а по-
зитивно — 43,2%. Сейчас негативно оценивают деятель-
ность президента в сфере экономики 45,2% респондентов, 
позитивно — 40,9%. В марте соответствующие показатели 
составляли 48% и 39% соответственно. Ситуация в сфере 
обеспечения порядка и стабильности в стране, судя по ре-
зультатам опроса, тоже чуть-чуть улучшилась: 57,5% оцени-
вают соответствующую работу главы государства хорошо, 
33,5% — плохо. В марте 56% опрошенных положительно 
оценивали деятельность президента в этой сфере.

Ведущий аналитик ФОМ Григорий Кертман подтвер-
дил „Ъ“ корректность данных цифр. По его словам, по-
грешность «Георейтинга» значительно ниже, чем в других 
социологических исследованиях,— всего лишь 1% против 

обычных 2–3%. Он считает, что рост позитивных оценок 
деятельности президента в социальной политике и эконо-
мике, скорее всего, связан с другим индикатором — оцен-
кой социального самочувствия. Так, в марте 52,2% респон-
дентов ФОМ заявляли о недовольстве ситуацией в регио-
не проживания, все устраивало 42,2% опрошенных. Сей-
час разрыв стал значительно меньше: 46,6% удовлетворе-
ны ситуацией в своем регионе проживания, не удовлетво-
рены — 47,7%. Улучшение ситуации отметили 32,3% опро-
шенных, об ухудшении заявляют 19,1%. 44% не видят из-
менений.

По мнению социолога «Левада-центра» Карины Пипия, 
изменения в пределах 2–3 процентных пунктов являются 
статистической погрешностью. По данным «Левада-цент-
ра», уровень одобрения деятельности президента устой-
чив, в последние месяцы он значительно не снижался и 
не рос. «Но существует фактор „сезонности“: например, 
перед новогодним праздниками респонденты могут вы-
сказывать более благожелательное отношение и оценки, 
что определяется общим ощущением радости, надежд и 
т. п. в этот период года, потом показатели быстро вырав-
ниваются»,— подчеркнула госпожа Пипия.

По словам президента фонда «Петербургская полити-
ка» Михаила Виноградова, другие исследования измене-
ния отношений к действиям власти не фиксируют, а рей-
тинги президента практически не меняются уже в тече-
ние длительного времени. При этом, по мнению полито-
лога, у части населения есть запрос на «возвращение» пре-
зидента во внутреннюю повестку, так как сейчас он избы-
точно сконцентрирован на внешней. Некоторые респон-
денты раздражены его недостаточной вовлеченностью в 
процессы, происходящие внутри страны, а другие предо-
ставляют ему «аванс», рассчитывая, что его «возвращение» 
ситуацию улучшит.

Как ранее отмечал „Ъ“, рейтинги власти пострадали в 
результате ряда непопулярных реформ 2018–2019 годов: 
пенсионной, мусорной, НДС. Впоследствии ряд собесед-
ников „Ъ“ в различных органах о власти и партии «Еди-
ная Россия» характеризовали ситуацию как «эффект чер-
ных очков», когда люди перестают воспринимать пози-
тивные изменения.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

У мертвых душ утекли данные
Сергей Митрохин требует разъяснить разглашение 
сведений из подписных листов кандидатов в МГД

Депутат Мосгордумы Сергей Митрохин (« Яблоко») 
по просьбе экс-кандидата Дмитрия Гудкова напра-
вил запрос в Мосгоризбирком с просьбой разъ-
яснить, на каком основании член Общественной 
палаты РФ Илья Ремесло получил доступ к персо-
нальным данным москвичей в ходе летней избира-
тельной кампании. Еще до публикации результатов 
проверки подписей кандидатов в депутаты Мосгор-
думы Илья Ремесло нашел в них данные умерших 
людей и публично заявил об этом на пресс-кон-
ференции. Эксперт в электоральном праве Роман 
Смирнов считает это грубым нарушением  закона 
о персональных данных, которое может повлечь 
уголовное наказание.

Речь идет о подписях экс-кандидата в депутаты Мосгор-
думы, лидера Партии перемен Дмитрия Гудкова, в кото-
рых член ОП РФ Илья Ремесло обнаружил данные умер-
ших избирателей. Эту информацию он обнародовал в се-
редине июля. Дмитрий Гудков назвал это враньем и «не-
крофилией» и пообещал подать на господина Ремесло в 
суд за клевету. Позднее наличие нескольких подписей 
умерших в подписных листах все же подтвердилось, и 
иск господин Гудков подавать не стал. Тогда в суд обратил-
ся Илья Ремесло. Он потребовал взыскать с Дмитрия Гуд-
кова 500 тыс. руб. компенсации морального вреда за обви-
нения в клевете и некрофилии.

Как сообщил „Ъ“ пресс-секретарь Дмитрия Гудкова 
Алексей Обухов, первое заседание по иску господина Ре-
месло прошло несколько дней назад в Савеловском суде. 
«Суд запросил документы из Мосгоризбиркома»,— сооб-
щил господин Обухов. «К следующему заседанию мы по-
просили Сергея Митрохина написать запрос в Мосгориз-
бирком, чтобы понять, каким образом были распростра-
нены персональные данные граждан, откуда у истца (Иго-
ря Ремесло.— „Ъ“) появились эти сведения, причем еще 
до того, как комиссия обнародовала результаты проверки 
подписей»,— рассказал он „Ъ“.

В запросе (копия есть у „Ъ“) Сергей Митрохин про-
сит главу Мосгоризбиркома Валентина Горбунова разъ-
яснить, в каком качестве Илья Ремесло присутствовал 
при проверке подписей кандидатов и на основании ка-
кого правового акта сотрудники избирательных комис-
сий предоставляли ему такие сведения. Кроме того, Сер-
гей Митрохин интересуется, проводилась ли проверка по 

факту публикации персональных данных избирателей в 
СМИ и в интернете без согласия их наследников. Напом-
ним, в ходе пресс-конференции Илья Ремесло демонстри-
ровал фото могил и надгробий усопших граждан, подпи-
си которых он обнаружил. Член Мосгоризбиркома Дмит-
рий Реут сообщил „Ъ“, что запрос господина Митрохина в 
комиссии пока не видели.

Илья Ремесло рассказал „Ъ“, что сведения получал на-
прямую от членов избиркомов с правом совещательного 
голоса, которые делали выписки подозрительных подпи-
сей. «В рамках тренингов я их обучал, как искать „мертвые 
души“... Мне выписывали номер паспорта или адрес подо-
зрительный, потому что написан таким же почерком, как 
и предыдущая подпись. Мы (с волонтерами.— „Ъ“) идем 
по этому адресу, проверяем, и нам на камеру говорят, что 
человек, который там указан, умер три месяца назад,— 
рассказал господин Ремесло.— Проверка выявила нали-
чие „мертвых душ“ у всех оппозиционеров. У Митрохина, 
кстати, была одна „мертвая душа“, несмотря на то что его 
зарегистрировали».

По словам общественника, закон запрещает снимать 
копии с подписных лисов, но делать выписки из них мож-
но. Он добавил, что после его заявления некоторые экс-
кандидаты начали публиковать свои подписные листы 
в интернете целиком: «И почему-то на персональные дан-
ные тогда никто внимания не обращал».

Президент Ассоциации политических юристов Ро-
ман Смирнов отметил, что на подписные листы распро-
страняется действие закона о персональных данных и пе-
редача их третьему лицу запрещена. Кроме того, по сло-
вам юриста, дополнительная проверка сведений, указан-
ных в подписных листах, может осуществляться только 
по официальному запросу избирательных комиссий. «Да-
же у избиркомов нет полномочий опрашивать избирате-
лей и проверять какие-то другие базы данных, это делает-
ся через официальный запрос»,— сообщил он. Полномо-
чий на проверку у Ильи Ремесло нет, считает юрист: «По-
лучать персональные данные листов по закону он не мо-
жет. Здесь может идти речь не только об административ-
ной, но и об уголовной ответственности за несоблюдение 
закона о персональных данных».

Елена Рожкова

У Сергея Митрохина опять возникли вопросы 
к Мосгоризбиркому  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

К О Н Т Е К С Т
Д М И Т Р И Й  Г У Д К О В  П О Ж А Л О В А Л С Я  В  Е С П Ч  
Н А  З А К О Н  О  Н Е У В А Ж Е Н И И  К  В Л А С Т И

Лидер Партии перемен Дмитрий Гудков направил в Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) жалобу на закон о неуважении к власти, принятый в России весной 2019 года. Оппо-
зиционер считает, что закон лишает гражданина возможности прогнозирования правомер-
ности своего правового поведения, в результате чего гражданин вынужден отказываться от 
реализации своего конституционного права на свободу слова, чтобы не быть привлеченным 
к административной ответственности.

Закон о неуважении к власти вступил в силу в марте этого года. Из него следует, что 
распространение информации, «выражающей в неприличной форме, которая оскорбляет 
человеческое достоинство и общественную нравственность, явное неуважение к обще-
ству, государству, официальным государственным символам РФ, Конституции РФ или 
органам, осуществляющим государственную власть в РФ», влечет административный 
штраф от 30 тыс. до 100 тыс. руб., а в случае повторных нарушений — штраф до 300 тыс. 
руб. или арест на срок до 15 суток. В случае обнаружения в интернете такой информации 
генпрокурор РФ или его заместители обращаются в Роскомнадзор с требованием об уда-
лении или блокировке ресурса. Затем Роскомнадзор направляет провайдеру требование 
принять меры, после чего провайдер информирует владельца сайта, у которого с этого 
момента есть сутки на удаление. В случае отказа или бездействия владельца ресурса про-
вайдер обязан ограничить к нему доступ в течение суток. Разблокировка возможна после 
удаления оскорбительной информации.

Елена Рожкова

Ее поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемая Эльвира Сахипзадовна! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Вас хорошо знают не 
только в стране, но и за рубежом как талантливого эко-
номиста, способного предлагать нестандартные реше-
ния, как порядочного и принципиального руководите-
ля. Занимая высокие должности, Вы остаетесь обаятель-
ной женщиной и чутким человеком. Обязанности пред-
седателя ЦБ РФ предполагают не только способность ре-
шать сложнейшие экономические задачи, но и умение 
мыслить стратегически, чем Вы обладаете в полной мере. 
Ваши опыт и высочайший профессионализм определи-

ли эффективные действия ЦБ в условиях кризиса 2014–
2015 годов. Ваша активная личная позиция сыграла ог-
ромную роль в повышении прозрачности и эффектив-
ности банковской системы. Успешность этой работы по-
зволила сделать Банк РФ мегарегулятором, обеспечива-
ющим комплексное развитие всей финансовой инфра-
структуры России и ее перевод «на цифровые рельсы». От-
радно осознавать, что несколько лет профессиональной 
деятельности Вы отдали РСПП, и сегодня РСПП и ЦБ РФ 
совместно работают на благо российской экономики. Же-
лаю Вам здоровья, благополучия, счастливых плодотвор-
ных лет, наполненных новыми свершениями!

Сегодня день рождения у председателя ЦБ РФ  
Эльвиры Набиуллиной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Поздравления передает секретарь Союза журналистов 
России Михаил Федотов:
— Дорогой Ясен Николаевич! От имени всех Ваших 
учеников, не только бывших студентов легендарного 
журфака, но и таких, как я, кто не имел счастья слушать 
Ваши лекции, но считает Вас своим учителем, спешу 
поздравить Вас с 90-летием! На протяжении многих де-
сятилетий Вы не просто возглавляли журфак, Вы вы-
ращивали его как драгоценную культуру, которая, как 
Вы понимали и в глухие и застойные годы, пригодит-
ся в будущем. То была культура свободной и этически 
выверенной журналистики. На переломе 80-х и 90-х 
годов прошлого века эта культура оказалась не про-
сто востребованной, она проросла в законы о свобо-
де массовой информации, кодекс журналистской эти-
ки, в реальные механизмы медийного саморегулиро-
вания, и в этом огромная Ваша заслуга. Вы воспитали 
не одно поколение журналистов, но на подходах к Мо-
ховой улице уже формируются новые отряды абитури-

ентов. Желаю Вам, дорогой Ясен Николаевич, здоро-
вья, а остальное приложится.

Его поздравляет руководитель Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям Михаил Сесла-
винский:
— Дорогой Ясен Николаевич! Вся Ваша жизнь вложена в 
развитие журналистики. Для всех нас Вы являетесь при-
мером настоящего человека и неутомимого професси-
онала, который стал отцом для многих своих учеников 
и душой факультета журналистики МГУ. Птенцы гнезда 
Засурского — костяк современной медиаиндустрии. А 
Вы — истинный гуманист, живущий по заветам Чехова, 
всегда с уважением и терпимостью, а также искренним 
любопытством относящийся к современному миру. И 
сегодня почтенный возраст мэтра дарит нам жизненную 
перспективу. 90 лет — это грандиозный юбилей! Здоро-
вья, здоровья и еще раз здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 90 лет  
президенту факультета журналистики МГУ Ясену Засурскому:
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Лефортовский районный суд по итогам  
сопровождавшегося скандалами разбира-
тельства признал вину бывших премьера  
Дагестана Абдусамада Гамидова и его за-
местителя Раюдина Юсуфова в присвоении 
свыше 41 млн руб. из бюджетных средств, 
выделенных на реконструкцию спецучрежде-
ния для временного содержания иностран-
цев, и приговорил их к шести с половиной 
и пяти с половиной годам колонии общего  
режима соответственно. С осужденных бу- 
дет взыскана вся сумма нанесенного госу-
дарству ущерба. Защита экс-чиновников  
намерена обжаловать приговор.

К десяти часам утра тесный коридорчик в зда-
нии Лефортовского суда был до отказа заполнен 
людьми. С одной стороны коридора находились 
родственники и друзья подсудимых, с другой, 
ближе к входу в зал судебных заседаний, настраи-
вали видеокамеры журналисты. Процесс начался 
с часовым опозданием. Наконец, судебный при-
ставы, оттеснив посетителей и репортеров к сте-
не, освободили проход для участников процесса. 
Первым в зал в сопровождении нескольких авто-
матчиков проследовал прокурор Сергей Бочка-
рев. Из толпы родственников подсудимых кто-то 
крикнул вслед прокурору: «Охраняют как прези-
дента». Напомним, представителю гособвинения 
была приставлена охрана после того, как еще в на-
чале процесса гособвинителю от неизвестных ста-
ли поступать по телефону угрожающие сообще-
ния. Представлявший ранее обвинение прокурор 
Денис Штундер даже процитировал СМС-сообще-
ние, пришедшее на его телефон, судя по коду, из 
Дагестана: «Денис Петрович, не напрягайтесь на 
сегодняшнем процессе, чтобы не пришлось обо-
рачиваться. Не переусердствуйте, а то пожалеете».

Затем также в сопровождении внушительного 
конвоя прошли подсудимые — экс-премьер Да-
гестана Абдусамад Гамидов и его бывший заме-
ститель, министр экономики республики Раюдин 
Юсуфов. Их дружным «Ассалам алейкум» привет-
ствовали родственники. Подсудимые были в на-
ручниках, которые, вопреки обыкновению, не 
сняли даже в клетке. Помимо судебных приста-
вов возле обвиняемых дежурили двое полицей-
ских с огромной овчаркой на поводке. Кстати, не-
мало силовиков собралось и в зале, они занимали 
почти половину мест в небольшом помещении. 
Некоторые из них были в штатском.

Напомним, по версии следствия, Абдусамад Га-
мидов и Раюдин Юсуфов в сговоре с бывшим ди-
ректором казенного учреждения «Дирекция еди-
ного государственного заказчика-застройщи-
ка» Шамилем Кадиевым (находится в розыске) в 
2015–2016 годах растратили и похитили около 
100 млн руб., выделенных на реализацию целе-
вой федеральной программы. В частности, речь 
шла о средствах, которые предназначались на 
приобретение здания с участком земли под дет-
ский сад в селе Халимбекаул Буйнакского райо-
на; на капремонт и расширение подъездных пу-

тей автодороги Махачкала—Каспийск; на рекон-
струкцию в столице Дагестана спецучреждения 
для временного содержания иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства; на строительство ин-
женерной инфраструктуры турбазы «Орлиное 
гнездо», а также на снабжение газом, электриче-
ством и водой ООО «Дагагрокомплекс», располо-
женного возле села Речное в Кизлярском районе.

Сначала все эти предполагаемые преступные 
эпизоды расследовались по отдельности, позже 
Следственный комитет России (СКР) объединил 
их в одно производство. В рамках дела были задер-
жаны бывшие премьер Дагестана Абдусамад Гами-
дов, его заместители Шамиль Исаев и Раюдин Юсу-
фов, а также министр образования Шахабас Ша-
хов. Всех их отправили в Москву, где суд поместил 
подследственных под арест по обвинению в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Эти же 
эпизоды были инкриминированы Шамилю Кади-
еву. Позже обвинение было переквалифицирова-
но с «мошенничества» на «растрату».

Расследование хищения при реконструкции 
спецприемника временного содержания было за-
вершено в декабре 2018 года. Материалы по нему 
были выделены в отдельное производство, имен-
но по обвинению в этом преступлении и судили 
Абдусамада Гамидова и Раюдина Юсуфова.

Оглашение приговора продолжалось около 
трех часов, причем судья читала текст решения 

практически скороговоркой. Царившая в поме-
щении тишина была нарушена лишь однажды, 
когда овчарка конвоиров неожиданно гавкнула и 
рванулась к дверям. Державший собаку на повод-
ке полицейский прикрикнул на нее, после чего 
овчарка легла на место и оставалась в этом поло-
жении до самого окончания заседания.

Дочитав текст приговора почти до конца, су-
дья прервала оглашение, ушла к себе в кабинет 
и, вернувшись через пару минут, объявила сроки: 
экс-премьер Дагестана Абдусамад Гамидов полу-
чил шесть с половиной лет колонии общего ре-
жима, его бывший заместитель Раюдин Юсуфов 
— на год меньше. С осужденных будет взыскано в 
пользу государства 41 млн 440 тыс. руб.

Защита экс-чиновников считает приговор не-
справедливым и намерена его обжаловать. «Если 
изолятор был построен и он функционирует, то о 
каких растрате и ущербе может идти речь?» — за-
явил „Ъ“ адвокат Эдуард Исецкий.

Отметим, что процесс сопровождался сканда-
лом, связанным с другим адвокатом — Дагиром 
Хасавовым, защищавшим господина Юсуфова. 
Он был арестован по обвинению в оказании дав-
ления на одного из свидетелей.

Уже после заседания прокурор Сергей Бочка-
рев, комментируя приговор, заявил, что в отноше-
нии одного из осужденных, экс-премьера Гамидо-
ва, продолжается расследования по другим эпизо-
дам, в частности по фактам получения взяток. «Вот 
когда закончится расследование по всем эпизо-
дам и виновные понесут наказание, тогда мы бу-
дем удовлетворены»,— резюмировал прокурор.

Муса Мурадов

Спецприемник дорого обошелся  
бывшим дагестанским чиновникам
Экс-глава правительства республики и его заместитель  
получили сроки за растрату

Бывший мэр Владивостока  
Игорь Пушкарев, уже осужден-
ный за коррупцию на 15 лет коло-
нии, может стать фигурантом но-
вого уголовного дела. По версии 
следствия, в тот период, когда 
он возглавлял столицу Приморья, 
из бюджета города были похище-
ны денежные средства, направ-
ляемые на нужды муниципально-
го автотранспорта. Ранее УФАС 
по Приморью заявляло, что аф-
филированное с главой Влади-
востока ООО «Флагман-Авто»  
получило 54 млн руб. на ремонт 
автобусов. Представители Игоря 
Пушкарева пока не комментиру-
ют новое уголовное дело.

Следственное управление Следст-
венного комитета России (СКР) по При-
морскому краю возбудило уголовное 
дело по ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями) и 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата). По версии следствия, в период 
с 2010 по 2015 год должностное лицо 
администрации Владивостока из ко-
рыстной заинтересованности разрабо-
тало коррупционную схему хищения 
денежных средств из бюджета горо-
да. В СКР не назвали имени чиновни-
ка, но отметили, что тот «организовал 
без проведения конкурентных проце-
дур приобретение автобусов, впослед-
ствии переданных муниципальному 
предприятию, право на ремонт кото-
рых было только у аффилированной 
ему организации». Всего, по данным 
следствия, за ремонт автобусов аффи-
лированной компании было перечи-
слено 54 млн руб. По мнению СКР, та-
ким образом бюджету Владивостока 
был причинен материальный ущерб, 
при этом были нарушены права и за-
конные интересы трех коммерческих 
организаций, которые фактически бы-
ли устранены с муниципального рын-
ка транспортных услуг.

Представитель краевого управле-
ния СКР Аврора Римская уточнила 
„Ъ“, что дело «возбуждено по факту и 
обвиняемых в нем пока нет».

Источники „Ъ“ между тем указы-
вают, что новое уголовное дело о злоу-
потреблениях в мэрии Владивостока, 
вероятно, возбуждено на основании 
материалов регионального УФАС. 
Еще в 2015 году антимонопольная 
служба установила факт нарушения 
ст. 16 закона «О защите конкуренции» 
администрацией города Владивосто-
ка, муниципальным предприятием 
города Владивостока (МПВ) «Влади-
востокское производственное объ-
единение пассажирского автотран-
спорта» (ВПОПАТ) №1 и ООО «Флаг-
ман-Авто» путем заключения согла-
шения, которое привело к ограниче-
нию конкуренции. Как говорилось в 
сообщении УФАС, мэрией Владивос-
тока, вопреки антимонопольному 
законодательству, заключались до-
говоры на выполнение регулярных 
пассажирских перевозок с МПВ ВПО-
ПАТ №1 без проведения конкурс-
ных процедур, автобусы приобрета-
лись за счет средств городского бюд-
жета, а муниципальные гарантии для 
приобретения автобусов и субсидии 
на возмещение части затрат выдава-
лись исключительно муниципаль-
ным предприятиям. Всего админи-
страция Владивостока предостави-
ла МПВ ВПОПАТ №1 и муниципаль-
ному предприятию «Владивосток-
сое пассажирское автотранспорт-
ное предприятие» (МП ВПАТП) №3 
более 500 млн руб. «Немаловажная 
роль в рассматриваемом деле отве-
дена ООО „Флагман-Авто“ (аффили-
рованное с главой города Владивос-
тока предприятие.— „Ъ“), которое, 
став официальным и единственным 
в Приморском крае дилером авто-
концерна MAN, получило экономи-
ческую выгоду, используя админист-
ративный ресурс администрации го-
рода Владивостока»,— подчеркивали 
в УФАС. В материалах дела приводят-
ся данные о том, что ООО «Флагман-
Авто» было зарегистрировано менее 
чем за месяц до проведения мэрией 
конкурса на поставку первых авто-
бусов MAN во Владивосток (всего по-

ставлено 50 автобусов MAN А78 Lion’s 
City LE). По данным УФАС, 11 марта 
2011 года владельцем 25-процентной 
доли в уставном капитале ООО «Флаг-
ман-Авто» становится ООО «Парк-Ак-
тив», а 21 апреля того же года ООО 
«Флагман-Авто» получает сертификат 
официального дилера MAN по прода-
же новой и подержанной техники, а 
также ее гарантийного и послегаран-
тийного обслуживания и ремонта. 
Между тем, отметили в УФАС, среди 
учредителей компании «Парк-Актив» 
в тот период были мать и брат главы 
города. По данным антимонополь-
ной службы, в 2011–2014 годах ООО 
«Флагман-Авто» оказало для МПВ 
ВПОПАТ №1 услуг на 54,8 млн руб.

В свою очередь, адвокат Игоря 
Пушкарева Александр Высоцкий не 
ответил на запрос „Ъ“ по поводу но-
вого уголовного дела. Ранее предста-
вители мэрии в ходе разбирательств в 
Арбитражном суде Приморского края 
называли доводы УФАС необоснован-
ными, поскольку «открытие новых 
маршрутов городского пассажирско-
го транспорта осуществлялось на ос-
новании потребностей населения в 
перевозках с учетом перспективного 
развития микрорайонов, изменений 
в улично-дорожной сети, в том числе 
введения в эксплуатацию мостовых 
переходов, транспортных развязок». 
А представители ООО «Флагман-Авто» 
утверждали, что доход компании от 
оказанных МПВ ВПОПАТ №1 услуг со-
ставляет менее 10% от всего оборота, 
кроме того, ООО «Флагман-Авто» яв-
лялось не единственным исполните-
лем услуг по техническому обслужи-
ванию транспортных средств МПВ 
ВПОПАТ №1. Однако решение УФАС 
было оставлено в силе.

Напомним, 9 апреля текущего года 
Тверской райсуд Москвы признал, в 
зависимости от роли каждого, винов-
ными в злоупотреблении должност-
ными полномочиями, получении и 
даче взятки, а также посредничестве 
в этом и коммерческом подкупе (ста-
тьи 285, 290, 291 и 204 УК РФ) экс-мэ-

ра Игоря Пушкарева, его брата, генди-
ректора группы компаний «Востокце-
мент» Андрея Пушкарева, и экс-главу 
МУП «Дороги Владивостока» Андрея 
Лушникова. Бывший градоначаль-
ник получил 15 лет колонии стро-
гого режима, его брат — восемь лет 
условно, а господин Лушников — де-
сять лет колонии. Осужденные долж-
ны заплатить штраф по 500 млн руб. 
каждый. Суд удовлетворил граждан-
ский иск Генпрокуратуры о взыска-
нии 143 млн руб. в пользу предприя-
тия «Дороги Владивостока».

Суд признал, что, будучи мэром 
Владивостока, Игорь Пушкарев с 2009 
по 2015 год за взятки препятствовал 
другим организациям в участии в 
муниципальных конкурсах на стро-
ительство дорог. По данным следст-
вия, от своего брата через посредника 
Лушникова Игорь Пушкарев получил 
незаконное вознаграждение 50 млн 
руб. Кроме того, «Востокцемент» опла-
чивал охрану главы города и различ-
ные работы, проведенные в его домах 
в Приморье и в Московской области, 
потратив на это более 25 млн руб.

Победу в тендерах мэр обеспечил 
МУП «Дороги Владивостока», заклю-
чив с ним контракты на 1,2 млрд руб. 
для поставки материалов, произво-
димых семейной группой компаний 
«Востокцемент». В результате, счита-
ет следствие, близкие родственни-
ки мэра получили от этих компаний 
471,7 млн руб.

Экс-мэр настаивает на своей неви-
новности. «Я считал и считаю, что де-
лал все правильно. Я осознанно шел 
на риск, управляя принадлежащими 
мне через членов моей семьи компа-
ниями, потому что в противном слу-
чае я не смог бы добиваться тех целей, 
которые ставил перед собой после из-
брания на пост главы города. Я тратил 
свои личные средства и средства сво-
ей семьи на благо города»,— написал 
он на своей странице в соцсети после 
оглашения приговора.

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Экс-мэру Владивостока  
следствие подгоняет автобусы
Осужденный Игорь Пушкарев может стать фигурантом нового уголовного дела

Как стало известно „Ъ“, осуж-
ден последний участник аферы, 
в ходе расследования которой 
были выявлены многочислен-
ные факты коррупции в цент-
ральном аппарате ФСБ России. 
Речь идет об экс-таможенни-
ке, который вместе с чекистом, 
прикомандированным к адми-
нистрации президента, обманы-
вая бизнесменов, получал от них 
крупные суммы денег за непри-
влечение к уголовной ответст-
венности. Один из банкиров за-
платил аферистам $450 тыс. 
Деньги на Rolls-Royce привезли 
чиновнику, который до изъятия 
хранил их в служебном сейфе.

Уголовное дело бывшего сотруд-
ника службы безопасности ФТС 
Владимира Коробкова, обвиняе-
мого в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), рассмотрел 
Замоскворецкий райсуд. Посколь-
ку господин Коробков полностью 
признал свою вину, заключив до-
судебное соглашение о сотрудни-
честве с Главной военной прокура-
турой (ГВП), разбирательство долж-
но было пройти за пару заседаний. 
Однако суд первой инстанции, вы-
явив нарушения в деле, вернул его 
материалы в ГВП. Прокуроры об-
жаловали это решение, в результа-
те Мосгорсуд отправил дело в тот 
же суд. Господину Коробкову бы-
ло назначено четыре года заключе-

ния, которые суд постановил счи-
тать условными. Вина экс-безопас-
ника заключалась в том, что он по 
просьбе других участников аферы 
— полковника ФСБ Михаила Гор-
батова, откомандированного на 
Ильинку, где он занял пост началь-
ника контрольно-инспекторского 
департамента управления прези-
дента РФ по обеспечению консти-
туционных прав граждан, и пред-
принимателя Арно Ходжояна — 
организовал через своего прияте-
ля в столичном УФСБ запрос в ком-
панию потерпевшего, послужив-
ший основанием для вымогатель-
ства у него денег.

В конце декабря 2016 года со-
трудники управления «К» службы 
экономической безопасности (СЭБ) 
ФСБ и ФТС изъяли в сети ломбардов 
80 млн руб., $572 тыс., €251 тыс., а 
также 73 штуки элитных швейцар-
ских часов и 16 дорогостоящих юве-
лирных изделий, под которые кли-
енты получили в ломбардах займы. 
На хозяина ломбардов, некоего За-
харова, уже через месяц стали «на-
езжать» владельцы ценностей, и он 
попытался вернуть их через знако-
мого Арно Ходжояна, утверждав-
шего, что он располагает связями в 
правоохранительных органах. Тот 
сообщил о предложении полковни-
ку Горбатову. Последний решил об-
мануть ростовщика, сообщив, что 
за 6 млн руб. решит вопрос о возра-
щении изъятого с помощью друзей-
чекистов. Однако полученные день-
ги Михаил Горбатов и Арно Ходжо-
ян оставили себе.

Запрос же послужил основанием 
для нового вымогательства: в апре-
ле 2017 года полковник Горбатов 
передал через посредников потер-
певшему Захарову, что теперь че-
кисты требуют 10 млн руб. за пре-
кращение проверки, а за $110 тыс. 
обеспечат «общее покровительст-
во» ломбардам. У предпринимателя 
живых денег не оказалось, поэтому 
он передал вымогателям в спа-цен-
тре часы, оцениваемые в $205 тыс. 
(12,5 млн руб. по курсу ЦБ), кото-
рые обещал впоследствии выку-
пить обратно. Однако вместо это-
го он отправился в управление соб-
ственной безопасности (УСБ) ФСБ. 
Его сотрудники изготовили муля-
жи, имитирующие рубли и долла-
ры, при получении которых был за-
держан сначала Арно Ходжоян, а за-
тем и организатор аферы полков-
ник Горбатов.

Последний, признав свою вину, 
рассказал, что по такой же схеме с 
помощью Арно Ходжояна пытал-
ся получить $900 тыс. у совладель-
ца банка «Транспортный» Алексан-

дра Мазанова. Как следует из доку-
ментов, имеющихся в распоряже-
нии „Ъ“, через полковника Горба-
това банкир сам рассчитывал дать 
взятку сотрудникам следственно-
го департамента МВД России, кото-
рые расследовали дело о махинаци-
ях (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в «Транспорт-
ном», чтобы его не привлекли к уго-
ловной ответственности. 

Чекист через своего знакомого, 
бывшего оперативника МВД, узнал, 
что по данному делу Александр Ма-
занов проходит лишь свидетелем, 
но рассказал ему через посредни-
ка Ходжояна другую информацию: 
якобы полицейское следствие гото-
во отстать от него почти за $1 млн.

Банкир передал Арно Ходжояну 
$450 тыс., которые последний на 
автомобиле Rolls-Royce отвез высо-
копоставленному чекисту. Переда-
ча денег состоялась в салоне ино-
марки, после чего Михаил Горба-
тов, как сказано в приговоре, «по-
местил деньги на хранение в сейф 
в своем служебном кабинете» в зда-
нии администрации президента 
РФ, «тем самым распорядившись 
ими». В утвержденном Генпрокура-
турой обвинительном заключении 
по делу о махинациях в КБ «Транс-
портный» (остался должен клиен-
там 40 млрд руб.) Александра Маза-
нова не оказалось, но полковник 
потребовал от него оставшуюся 
часть денег, обещая, что в против-

ном случае он все-таки окажется 
под следствием. Полностью реали-
зовать аферу чекисту не удалось по 
независящим от него обстоятельст-
вам: 29 мая 2018 года сотрудники 
УСБ задержали Михаила Горбатова.

Оказавшись под стражей, че-
кист заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве с ГВП, в 
рамках которого не только при-
знал свою вину в двух аферах, но 
и рассказал, что Александр Маза-
нов передал через него $850 тыс. 
начальнику 2-го отдела управле-
ния «К» СЭБ ФСБ России Кириллу 
Черкалину, который «в силу зани-
маемой должности может оказать 
общее покровительство деятель-
ности банка». Благодаря его пока-
заниям в апреле этого года полков-
ник Черкалин был задержан, а по-
том и арестован 235-м гарнизон-
ным военным судом. Следует от-
метить, что Кирилл Черкалин так-
же признал свою вину, утверждая, 
что значительную часть денег по-
лучил не он, а его бывший куратор 
— заместитель начальника управ-
ления «К» Дмитрий Фролов. Несмо-
тря на это, изменять меру пресече-
ния в виде содержания в СИЗО на 
домашний арест полковнику Чер-
калину не стали. В качестве одного 
из оснований, по данным „Ъ“, бы-
ла названа попытка побега. Во вре-
мя следственных действий, прове-
денных вскоре после его задержа-
ния, чекист пытался скрыться от 
следователей и коллег на личном 
автомобиле Mercedes, в котором, 
как потом выяснилось, хранилось 
$200 тыс. Сейчас эти деньги вхо-
дят в общий перечень активов Ки-
рилла Черкалина, оцениваемых в 
6,3 млрд руб., которые Генпрокура-
тура через Головинский райсуд пы-
тается обратить в доход государст-
ва. Впрочем, слушания по сущест-
ву никак не начнутся, поскольку 
ответчики, среди которых помимо 
Кирилла Черкалина его родствен-
ники и знакомые, заявляют раз-
личные ходатайства.

За мошенничество Михаилу Гор-
батову назначили четыре года и 
шесть месяцев общего режима. Су-
щественную скидку, по данным 
„Ъ“, он получил не только благода-
ря сотрудничеству со следствием, 
но и за то, что более двадцати лет 
безупречно прослужил в ФСБ Рос-
сии, принимая активное участие 
в контртеррористических опера-
циях на Северном Кавказе, в том 
числе по освобождению заложни-
ков. Арно Ходжояна в Хамовниче-
ском райсуде осудили на четыре го-
да условно.

Николай Сергеев

Деньги  
полковнику ФСБ 
завозили  
на Rolls-Royce
Потерпевшим  
от махинаций чиновника  
признан бывший банкир

Абдусамаду Гамидову (второй справа)  
и Раюдину Юсуфову (справа)  
не удалось убедить суд, что они тратили 
бюджетные средства по назначению 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Во время следственных действий, 
проведенных вскоре после его 
задержания, чекист пытался  
скрыться от следователей и коллег  
на личном автомобиле Mercedes,  
в котором, как потом выяснилось, 
хранилось $200 тыс.
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Арбитражный суд Москвы обязал 
политика Алексея Навального уда-
лить с YouTube-канала видеоро-
лик о некачественной продукции 
пищевого комбината «Московский 
школьник» и опровергнуть сведе-
ния о компании, порочащие про-
фессиональную репутацию. Кро-
ме того, с господина Навального, 
юриста Любови Соболь и Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК) суд 
хочет взыскать по 29,2 млн руб. 
в качестве компенсации, сообщи-
ла „Ъ“ пресс-секретарь господи-
на Навального Кира Ярмыш. ФБК 
намерен обжаловать решение су-
да, до апелляционного решения 
расследование с YouTube-канала 
удалять не будут.

Арбитражный суд Москвы в поне-
дельник удовлетворил поданный 4 
апреля иск ООО «Московский школь-
ник» к оппозиционным политикам 
Алексею Навальному, Любови Соболь, 
некоммерческой организации «Фонд 
борьбы с коррупцией» (ФБК) и экс-со-
труднице компании «Московский 
школьник» Наталье Шиловой, сооб-
щил Алексей Навальный в Instagram. 
Пищевой комбинат требовал «при-
знать не соответствующими действи-
тельности и опровергнуть сведения», 
опубликованные на YouTube-канале 
господина Навального, а также взы-
скать с ответчиков компенсацию 
в размере 1,5 млрд руб. как возмеще-
ние упущенной выгоды и вреда про-
фессиональной репутации.

В иске речь идет о расследовании 
ФБК, опубликованном в феврале на 
канале «Навальный Live», где госпо-
жа Шилова рассказала, что комби-
нат поставлял в учебные учрежде-
ния некачественные продукты. Со-
гласно данным Алексея Навально-
го, «Московский школьник» вхо-
дит в структуру ряда компаний Ев-
гения Пригожина (с 2014 года был 
включен США в санкционный спи-
сок). Он напомнил о вспышке дизен-
терии в декабре 2018 года в детских 
садах и школах Москвы. Напомним, 
в связи с этим Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело, рассле-
дование которого пока не заверше-
но. Из документов следствия следу-
ет, что причиной вспышки стало не-
качественное сырье, поставляемое 
компанией «ВИТО-1» и принадле-
жащим господину Пригожину ООО 
«Комбинат питания „Конкорд“». 
Обе эти компании в пресс-рели-
зах и комментариях, ранее данных 
СМИ, связь друг с другом отрицают. 
Госпожа Шилова после интервью за-
писала видеообращение, в котором 
опровергла собственные прежние 
выступления и обвинила сотрудни-
ков ФБК в принуждении к обману. 
В свою очередь Любовь Соболь в от-
ветном видеообращении обвине-
ния опровергла.

Суд признал доводы истца: в част-
ности, в свою защиту представитель 
комбината представил документы, 
согласно которым один из клиен-

тов расторг контракт с «Московским 
школьником» после публикации ви-
део ФБК. Господам Навальному и Со-
боль присудили выплатить компа-
нии по 29,2 млн руб., такую же сум-
му должен заплатить сам Фонд борь-
бы с коррупцией. В совокупности оп-
позиционеры должны «Московскому 
школьнику» 87,6 млн руб. С госпожи 
Шиловой суд взыскал 1 рубль. Пресс-
секретарь Алексея Навального Кира 
Ярмыш и директор ФБК Иван Жданов 
в беседе с „Ъ“ сообщили, что будут об-
жаловать решение суда, и заявили, 
что до решения апелляционной ин-
станции они не обязаны выполнять 
требования суда, в том числе удалять 
видеоролик.

Согласно данным Kartoteka.ru, 
в 2017 году сумма выигранных го-
сконтрактов ООО «Московский 
школьник» составила 10,9 млрд руб. 
Выручка в 2017 году составила 5,6 мл-
рд руб., в 2018 году — 6,7 млрд руб. (чи-
стая прибыль составила 50,1 млн руб. 
и 74,5 млн руб. соответственно). Учре-
дитель компании — микропредпри-
ятие ООО «Макслайф», занимающе-
еся оптовой торговлей (50% принад-
лежит бизнесмену Андрею Юшину, 
50% — предпринимателю Кириллу 
Рулеву, которого СМИ называют чело-
веком, приближенным к господину 
Пригожину). Уставный капитал «Мак-
слайф» составляет 100 тыс. руб., учре-
жденного им «Московского школьни-
ка» — 5 млн руб.

Кира Дюрягина

Иск подают холодным
ФБК обязали выплатить 87,6 млн рублей за видео 
о комбинате питания «Московский школьник»

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) принял к рассмотре-
нию жалобы россиян на мусорный 
полигон «Алексинский карьер» 
в подмосковном Клину, указы-
вая, в частности, на ущемленное 
право на уважение их личной и се-
мейной жизни. Это первый слу-
чай коммуникации жалоб россиян 
на свалки и третье дело, приня-
тое к рассмотрению в Страсбурге, 
касающееся экологических про-
блем в России. Суд задал прави-
тельству РФ ряд вопросов, в том 
числе относительно дальнейшей 
судьбы полигона и устранения вы-
явленных Роспотребнадзором 
нарушений санитарного законо-
дательства со стороны эксплуа-
тирующей организации.

Как стало известно „Ъ“, Европей-
ский суд по правам человека объе-
динил и коммуницировал 14 жалоб 
россиян по поводу мусорного поли-
гона «Алексинский карьер» (эксплу-
атирует ООО «Комбинат») в 4 км от 
подмосковного Клина. Это первое 
принятое к рассмотрению дело за 
всю историю участия России в ЕСПЧ, 
касающееся свалок, и третья комму-
никация жалоб россиян на экологи-
ческие проблемы.

Как ранее сообщал „Ъ“, полигон 
«Алексинский карьер» был открыт 
в 1993 году, изначально он принимал 
мусор Клинского района, но с 2013-
го на свалку стали свозить отходы из 
Москвы (см. „Ъ“ от 7 апреля 2018 го-
да). Летом 2016 года жители Клина 
и близлежащих деревень стали ощу-
щать неприятный запах — с тех пор 
жители выходят на митинги с требо-
ванием закрыть свалку. Обращению 
в Страсбург предшествовали судеб-
ные тяжбы с требованием о закры-
тии полигона в России. Так, в 2017 го-
ду Клинский городской суд постано-
вил, что местный житель, подавший 

иск о возмещении ущерба, не пред-
ставил необходимых доказательств. 
Московский областной суд, а затем 
Верховный суд оставили это реше-
ние в силе. В 2017 году Роспотребнад-
зор нашел у эксплуатирующей ком-
пании ООО «Комбинат» многочи-
сленные нарушения СанПиН. Над-
зорное ведомство указало на «за-
хламление откосов полигона летя-
щими полиэтиленовыми пакета-
ми», «складирование мусора за пре-
делами рабочей карты полигона», не-
возможность создания санитарно-за-
щитной зоны, отсутствие системы 
сбора фильтрата, недостаточную изо-
ляцию грунтом, а также отсутствие 
регулярного контроля. Тогда Клин-
ский городской суд приостановил 
работу полигона до устранения нару-
шений, однако в тот же день эксплуа-
тирующая компания ходатайствова-
ла о приостановлении исполнения 
административного взыскания, су-
дьи удовлетворили это ходатайство.

Десять клинчан пожаловались 
в ЕСПЧ на то, что дальнейшая эксплу-
атация полигона нарушает право на 
уважение их личной и семейной жиз-
ни, а также на «отсутствие эффектив-
ных внутренних средств правовой 
защиты в отношении их жалоб». Жи-
тели жалуются и на ограничение сво-
боды мирных собраний, поскольку за 
организацию или участие в протест-
ных митингах получили администра-
тивные штрафы. Отметим, согласно 
территориальной схеме обращения 
с отходами Московской области, по-
лигон продолжит работу до конца ее 
действия, то есть до 2030 года.

«Вероятная компенсация — это 
приятно, но она не является основ-
ной целью подачи жалоб,— говорит 
„Ъ“ один из заявителей Алексей Ко-
тов.— ЕСПЧ является правовым ин-
струментом, который поможет до-
биться признания нарушений хотя 

бы на международном уровне и в ко-
нечном итоге добиться закрытия 
свалки. А что еще делать, если ответ-
ственные за это чиновники лишь вы-
ражают удивление фактам перегруз-
ки свалки, превышениям ПДК и рас-
положению свалки в подлетной зоне 
действующего аэродрома Клин-5?»

ЕСПЧ задал ряд вопросов россий-
ским властям, в том числе о том, бы-
ли ли предоставлены эффективные 
средства правовой защиты в России 
и исчерпали ли их заявители; имело 
ли место вмешательство в право зая-
вителей на уважение их личной и се-
мейной жизни из-за соседства с дейст-
вующим полигоном. Кроме того, суд 
просит правительство РФ уточнить, 
были ли устранены нарушения сани-
тарного законодательства ООО «Ком-
бинат», планируются ли мероприя-
тия по очистке свалки, а также како-
ва ее дальнейшая судьба.

«Этот процесс связан не только 
с протестами, но и со способностью 
государства обеспечить соблюдение 
экологических норм,— говорит гла-
ва международной практики „Агоры“ 
Кирилл Коротеев, который представ-
ляет заявителей в ЕСПЧ.— Наруше-
ний у оператора свалки мы насчита-
ли около двух десятков». По мнению 
господина Коротеева, в случае выиг-
рыша дела в ЕСЧП общество сможет 
требовать конкретных мер от госо-
рганов по соблюдению законодатель-
ства и права на благоприятную окру-
жающую среду.

Отметим, Страсбургский суд ком-
муницировал дело оперативно: пер-
вая жалоба была отправлена в 2018 
году. Для сравнения, жалобу 22 жи-
телей Липецка на деятельность про-
мышленных предприятий в городе 
ЕСПЧ принял к рассмотрению лишь 
спустя десять лет (см. „Ъ“ от 23 апреля) 
после подачи.

Анна Васильева

Запах подмосковной свалки 
достиг Страсбурга
ЕСПЧ впервые коммуницировал жалобу россиян 
на мусорный полигон

Сегодня начала  действовать 
 новая редакция закона об  ОСАГО. 
Для возмещения ущерба в ДТП 
страховая компания отныне обяза-
на принимать у водителей наряду 
с протоколами и постановления-
ми ГИБДД «документы», выданные 
спасателями или медиками. Стра-
ховщики также получают право 
взыскать в суде ущерб с виновни-
ка ДТП, который отказался от ме-
дицинского освидетельство вания 
на предмет опьянения.

29 октября вступила в силу новая 
редакция закона об ОСАГО, внесен-
ная в Госдуму правительством в 2018 
году и принятая парламентом в апре-
ле 2019 года.

Если произошло ДТП по вине гра-
жданина, который отказался от меди-
цинского освидетельствования, стра-
ховая компания теперь имеет право 
подать к нему регрессный иск с тре-
бованием возместить ущерб в ава-
рии. Прежде такая возможность бы-
ла предусмотрена только в случаях, 
когда водитель пьян. КоАП, напом-
ним, предусматривает одну и ту же 
санкцию за пьяное вождение и от-
каз от проверки — 30 тыс. руб. штра-
фа и лишение прав. Отныне регресс 
возможен и в случае, если аварию 
спровоцировал водитель транспорт-
ного средства с прицепом, информа-
ции о котором нет в полисе ОСАГО. 
Граждан эта норма не коснется (они 
вообще не обязаны страховать при-
цеп), пояснили „Ъ“ в Российском со-
юзе автостраховщиков (РСА). Обязан-
ность распространяется на юрлиц, ко-
торым принадлежит легковая маши-
на с прицепом, а также на владельцев 
грузовиков и автобусов — к ним стра-
ховщики и смогут предъявить новый 
вид регрессного иска.

Одновременно уточнен порядок 
предоставления документов о ДТП. 
В старой редакции закона говори-
лось, что страховщики принимают 
от автовладельца «документы, офор-
мленные сотрудниками полиции». 
До 2017 года применялась справка 
о ДТП, затем ее отметили, и инспек-
торы стали фиксировать обстоятель-
ства аварии в протоколах и постанов-

лениях. Теперь «документы, подтвер-
ждающие факт наступления страхово-
го случая» может выдавать не только 
полиция, но и «аварийно-спасатель-
ные службы, выезжающие на место 
ДТП, и медицинские организации». 
Пока нет четкого понимания, как это 
норма будет работать, рассказали „Ъ“ 
в РСА: «Необходимо дождаться пра-
ктики, в том числе судебной». Заме-

ститель гендиректора «РЕСО-Гаран-
тии» Игорь Иванов уверяет, что стра-
ховые компании и сегодня принима-
ют справки «от любого компетентно-
го органа» и теперь решено записать 
эту норму «более четко» в законе. Если 
на место аварии выезжают представи-
тели МЧС, которые для спасения чело-
века вскрывают машину пневматиче-
ским инструментом, спасатели могут 
выдать справку о том, что поврежде-
ния были нанесены машине не в ре-

зультате ДТП, предполагает знакомый 
с ситуацией источник „Ъ“. «Вероятно, 
имеется в виду возможность дополни-
тельно подтверждать ущерб, напри-
мер причинённый здоровью, справ-
ками от медиков или спасателей»,— 
предполагает адвокат, юрист движе-
ния «Свобода выбора» Сергей Радько.

Нововведения коснутся полу-
чения так называемой грин-карты 

(международного полиса страхова-
ния гражданской ответственности). 
В старой редакции закона шла речь 
о том, что при использовании за ру-
бежом автомобиля, зарегистриро-
ванного в России, автовладелец обя-
зан получать международную стра-
ховку. Поправки уточняют, что по-
лис нужно получать до пересечения 
границы — на территории России. 
Сотрудники таможенной службы 
имеют право проверить полис у во-
дителя (речь идет как о въезде, так 
и выезде из страны).

Наконец, дополнительному регла-
ментированию подвергся электрон-
ный полис. Прежняя версия закона 
допускала ситуацию, при которой 
страхователь мог ввести недостовер-
ные данные при оформлении элек-
тронного полиса, чтобы уменьшить 
его стоимость (например, занижая 
мощность двигателя и завышая стаж 
вождения). Это впоследствии дава-
ло страховщику предъявить автовла-
дельцу регрессный иск при наступле-
нии страхового случая. Теперь в зако-
не сказано: если при проверке выяв-
лена «недостоверность представлен-
ных владельцем транспортного сред-
ства сведений», оформить полис про-
сто невозможно, нельзя будет опла-
тить страховую премию. При этом 
речь не идет об отказе в выдаче по-
лиса: компания предложит водите-
лю исправить данные и заново попы-
таться оформить ОСАГО.

Иван Буранов

Спасателей и врачей 
подключили к ОСАГО
Вступила в силу новая редакция закона 
об автогражданке

После сообщения о том, что в са-
марских школах запретят исполь-
зование иностранных мессенд-
жеров и соцсетей, региональные 
власти заявили, что эта инициа-
тива может коснуться не только 
учреждений системы образова-
ния. В ряде школ подтверди-
ли намерение к 1 ноября перей-
ти на российские мессенджеры. 
Эксперты отмечают, что это «шаг 
в духе политики импортозамеще-
ния», направленный на то, чтобы 
все данные, используемые при 
работе госорганов, оставались 
на российских серверах. В Ми-
нистерстве просвещения России 
региональную инициативу не под-
держали, призвав сохранять ин-
формационную открытость и не 
создавать искусственные рамки.

В конце прошлой недели департа-
мент образования администрации 
Самары направил в муниципаль-
ные школы письма с просьбой не ис-
пользовать для обмена служебной 
информацией иностранные интер-
нет-сервисы (Gmail, Yahoo!, Google 
Drive), мессенджеры (ICQ, Viber, 
WhatsApp, Skype и пр.), соцсети и об-
лачные сервисы. Кроме того, депар-
тамент просил усилить контроль за 
действиями пользователей интер-
нета в школах. Сообщение с такой 
рекомендацией было направлено 
в связи с решением координацион-
ного совета по защите информации 
при полномочном представителе 
президента в ПФО, а также на осно-
вании писем областного министер-
ства образования и науки и депар-
тамента информационных техноло-
гий и связи региона.

Приказ на основании письма де-
партамента, в частности, подписал 
директор самарской муниципаль-
ной школы «Дневной пансион-84» 
Яков Фиш. В приказе говорится, что 
работники учебного заведения мо-
гут использовать для обмена слу-
жебной информацией в рамках кор-
поративной связи мессенджер «Там-
Там». До 31 октября им нужно заре-
гистрироваться в этом мессенджере, 
а с 1 ноября будет прекращено обще-
ние в служебных целях в чатах Viber. 
Классные руководители должны до 
этого срока довести информацию до 
родителей обучающихся.

«Речь шла не о запрете, а о преду-
преждении,— сообщили „Ъ“ в орга-
низационном отделе муниципаль-
ного департамента образования.— 
Все это делается для того, чтобы не 
произошло утечки внутренней ин-
формации. Письмо было об исклю-

чении использования иностран-
ных сервисов для распространения 
именно служебной информации. 
Мы предупредили руководство уч-
реждений, чтобы они ограничили 
доступ, но не отслеживали, прини-
маются ли меры».

В ряде самарских школ (№163 
и №139) подтвердили, что использо-
вание иностранных мессенджеров 
будет ограничено с 1 ноября. «На эту 
тему было совещание среди дирек-
торов и завучей школ, учителей там 
не было. Сказали быстрее уходить 
из Viber и регистрироваться в „Там-
Там“»,— рассказала учитель истории 
и обществознания школы №139 Еле-
на Якушева.

В свою очередь, врио руководи-
теля департамента информацион-
ных технологий и связи Самарской 
области Станислав Казарин на бри-
финге в понедельник заявил, что за-
прет на иностранные мессенджеры 
общероссийский и касается обме-
на служебной информацией. «Лю-
бая государственная, частная, ино-
странная или российская корпора-
ция ограничивает свою служебную 
деятельность теми IT-системами, ко-
торыми может управлять. Поэтому 
мы призываем всех переходить на 
российское программное обеспече-
ние»,— сказал он. Господин Казарин 
уточнил, что обсуждать домашнее за-
дание, планирование поездки или 
другую общую информацию можно 
в любом мессенджере, но «если идет 
обсуждение вопросов, которые не 
предполагают публичного доступа, 
то настоятельно рекомендуем педа-
гогам использовать российские мес-
сенджеры, это касается в том числе 
характеристик ребенка, отчетности, 
финансовых вопросов, связанных 
с работой родительского комитета». 
До конца года перейти на россий-
ские программы для обмена сооб-
щениями должны все органы власти 
в стране, заявил господин Казарин. 
Как отметил Станислав Казарин, на 
сайте Минкомсвязи опубликован ре-
естр отечественных программных 
продуктов.

В администрации Тольятти сооб-
щили, что к ним поступала такая ре-
комендация, но на момент выхода 
материала не уточнили, какое реше-
ние приняла мэрия на этот счет. В ад-
министрации Самары не стали ком-
ментировать этот вопрос. В прокура-
туре Самарской области отметили, 
что никаких рекомендаций по это-
му поводу к ним не поступало.

Напомним, в сентябре СМИ сооб-
щили, что операторы связи в Екате-

ринбурге и Тюмени установили обо-
рудование для изоляции рунета и за-
пустили его в тестовом режиме. Со-
общалось, что в эксперименте уча-
ствуют все крупные операторы сото-
вой связи, а блокировка «запрещен-
ного контента» ведется с помощью 
технологии Deep Packet Inspection 
(DPI), которую использовали в 2017 
году в Азербайджане для блоки-
ровки оппозиционных новост-
ных сайтов и звонков через Skype 
и WhatsApp. При этом эксперты от-
мечали, что обойти блокировку мож-
но «в один клик».

Управляющий партнер комму-
никационного агентства B&C Марк 
Шерман считает, что использова-
ние только российских мессендже-
ров — шаг в духе политики импор-
тозамещения, который направлен 
на то, чтобы все данные, которые ис-
пользуются при работе госорганов, 
оставались на российских серверах. 
«В стране есть закон о суверенном 
интернете, официально заблокиро-
ван Telegram. Использование отече-
ственных платформ для госслужа-
щих выглядит в этой цепочке логич-
ным. Вопрос в том, насколько они бу-
дут функциональными и удобными 
и кто станет бенефициаром их, ска-
жем так, изобретения»,— говорит 
он. Коммерческий директор между-
народной процессинговой компа-
нии ChronoPay Сергей Алпатов отме-
чает, что идея перехода внутри стра-
ны на отечественные мессенджеры 
обсуждается давно. «Защита инфор-
мации — важный фактор работоспо-
собности госаппарата, который спо-
собствует предотвращению утечек 
данных через мессенджеры зарубеж-
ного производства. Инициатива ис-
ходит от совета по защите информа-
ции при полпреде президента»,— го-
ворит он. По словам господина Алпа-
това, нормативных актов, которые 
регламентировали бы переход на 
российские мессенджеры, пока нет.

В Министерстве просвещения РФ 
заявили, что не приветствуют подоб-
ные ограничения: «Минпросвеще-
ния России активно использует раз-
личные каналы коммуникации для 
общения с педагогами, родителями 
и учащимися. Именно поэтому ве-
домство представлено в четырех по-
пулярных социальных сетях и отве-
чает на актуальные вопросы читате-
лей в мессенджерах и комментари-
ях. Мы призываем и школы быть ин-
формационно открытыми, а не со-
здавать искусственные рамки».

Ани Айвазян, Самара;  
Ксения Миронова

Самарским учителям 
отказывают в праве на Viber
Региональные власти настоятельно рекомендуют им 
перейти на российские мессенджеры

Виновник ДТП при отказе 
от освидетельствования 
теперь рискует получить 
регрессный иск от стра-
ховщика

Теперь «документы, подтверждающие 
факт наступления страхового случая» 
может выдавать не только полиция, 
но и «аварийно-спасательные службы, 
выезжающие на место ДТП,  
и медицинские организации»
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«Россия пришла в наш регион как европейская сила»
— Кроме России, вы единствен-
ная страна Организации догово-
ра о коллективной безопасности 
(ОДКБ), направившая своих лю-
дей в Сирию.
— Да, и это очень важная для нас 
миссия. Я считаю ее исторической. 
Она успешно претворяется в жизнь 
и продолжается.
— Я все же хочу понять. Владимир 
Путин обещал вам, что Россия га-
рантирует безопасность сирий-
ских армян? Как это было сфор-
мулировано?
— Президент России пообещал 
и сдержал слово. Он сказал, что 
в процессе переговоров будут уч-
тены и интересы армян в Камыш-
лы. Я проинформировал его, что 
там большая армянская общи-
на. Мы видим, что этот разговор 
имеет конкретные позитивные 
последствия.

«Это биолаборатории, 
которые используются 
чисто в медицинских 
целях»
— Год назад мы с вами говорили, 
что Россия хотела бы гарантиро-
вать себе доступ на действующие 
в Армении биолаборатории, со-
зданные на средства Пентагона. 
Решение вопроса на финальной 
стадии. В ноябре в Ереване во вре-
мя визита Сергея Лаврова дол-
жен быть подписан соответству-
ющий меморандум межу двумя 
странами.
— Да, мы работаем над меморанду-
мом. Но после нашего с вами разго-
вора в прошлом году по моему лич-
ному поручению российские спе-
циалисты были допущены на эти 
объекты, чтобы убедиться, что они 
не содержат никакой угрозы для 
России. Они вообще никакой воен-
ной цели не имеют — это биолабо-
ратории, которые используются чи-
сто в медицинских целях. Думаю, 
наши коллеги российские в этом 
убедились.
— Меморандум, насколько я по-
нимаю, зафиксирует возмож-
ность доступа российских специ-
алистов на постоянной основе.
— Эти лаборатории — собствен-
ность Армении, это очень важно. 
Между прочим, эти лаборатории 
ценные и важные для Армении. 
Мы благодарны еще и нашим аме-
риканским коллегам за то, что они 
поддержали Армению, профинан-
сировали эти современные лабора-
тории, работа которых направле-
на на обеспечение биологической 
безопасности Армении. Фактиче-
ски это подарок, и очень ценный 
подарок.

Мы еще работаем над текстом 
меморандума. Главная цель это-
го документа — соблюдать интере-
сы всех сторон, чтобы не было ни-
каких опасений ни у кого, ни у од-

ного нашего партнера по поводу 
этих лабораторий.
— Хочу спросить о ситуации 
с Южно-Кавказской железной 
дорогой (ЮКЖД). Недавно сооб-
щалось, что российская сторо-
на готовится досрочно расторг-
нуть договор об управлении же-
лезными дорогами Армении. 
Потом это опровергли. Что там 
 происходит?
— Вопрос политизируется СМИ. Это 
чисто экономический вопрос, во-
прос эффективности инвестиций. 
Мы активно работаем с «Российски-
ми железными дорогами» (РЖД.— 
„Ъ“), и у нас есть предварительные 
договоренности, что мы будем рабо-
тать, чтобы программу инвестиций 
ЮКЖД в Армении сделать более эф-
фективной. Этот вопрос мы обсужда-
ем с российскими коллегами: с РЖД, 
с ЮКЖД. Не хочу сказать, что уверен, 
но почти уверен, что мы придем 
к согласию.
— То есть угрозы досрочного рас-
торжения договора нет?
— Не вижу никаких предпосылок 
для этого. Армения не хочет этого, 
Россия не хочет этого. Почему это 
должно произойти?
— Цена на газ — еще один про-
блемный вопрос. Что мешает до-
говориться? Все ожидают, что це-
ны вырастут, вопрос лишь в том, 
когда — зимой или весной.
— Идет нормальный разговор 
по этому поводу. Это разговор меж-
ду стратегическими союзниками, 
и он приведет к конкретным резуль-
татам. Я в этом уверен. У нас в Арме-
нии сейчас очень хорошая дина-
мика в экономике. Этот вопрос для 
нас важен не только в плане цены 
на газ, это вопрос экономического 

развития. Думаю, для нашего стра-
тегического союзника, России, важ-
но, чтобы цена на газ была такова, 
чтобы она не ломала динамику эко-
номического развития Республики 
Армения.
— Какая цена не поломает эту ди-
намику?
— Это уже вопрос расчетов, 
и мы этими расчетами сейчас за-
нимаемся. Решение будет союзни-
ческим. По-другому не может быть 
и не должно быть.
— Когда все может быть согласо-
вано?
— У нас внутренняя цена на газ в те-
чение последнего года не менялась.
— Но закупочная менялась в сто-
рону увеличения.
— Это другой вопрос. Это не имеет 
большого значения с точки зрения 
потребителей внутри Армении. Для 
нас важно, чтобы дела «Газпрома-Ар-
мении» были в порядке. И это тоже, 
думаю, такой экономический во-
прос. Мы должны проработать такие 
формулы, чтобы деятельность «Газ-
прома-Армении» была эффективной 
и цена на газ была эффективной.
— Вы ведет переговоры о том, 
чтобы не повышать совсем или 
повышать, но незначительно?
— Для кого?

— Закупочную цену для Армении.
— Разговор идет о том, чтобы цена 
была выгодной экономике Арме-
нии, чтобы не ломать экономиче-
ский рост и темп, который выража-
ется в экономической динамике.
— Нынешняя цена $165 за 1 тыс. 
кубометров газа выгодна? Она 
не ломает динамику?
— Можно я не буду говорить про 
конкретные цифры? Главное со-
держание, а не цифры. По содержа-
нию я сказал, какая цель. Думаю, это 
не только цель Армении, это долж-
но быть еще и целью России, пото-
му что мы говорим о ЕврАзЭС (име-
ется в виду Евразийский экономиче-
ский союз — ЕАЭС.— „Ъ“), у нас еди-
ное экономическое пространство. 
Когда в России появляются экономи-
ческие проблемы, это нас очень бес-
покоит. Думаю, такое же восприятие 
у наших российских коллег: у прези-
дента, у премьер-министра. Мы ре-
шим этот вопрос.

«Если Ташкент решит  
стать членом ЕАЭС,  
будет очень хорошо»
— Прокомментируйте историю 
с отклонением заявки российской 
компании ORSIS, которая хотела 
поучаствовать в тендере на закуп-
ку оружия в Армении. Что там про-
изошло на самом деле?
— Это не беспрецедентная вещь. Это 
тендер, это вопрос предложения, 
спроса. Нечего комментировать. 
В сфере военно-технического сотруд-
ничества Россия для Армении парт-
нер номер один. Так есть и так будет. 
В этом объеме ситуация с одной ком-
панией и с одной сделкой не думаю, 
что настолько ощутима, что мы сей-
час должны это обсудить.

— Этой темы было очень много 
в последние дни в новостях в Ар-
мении и в России.
— Давайте посмотрим, что происхо-
дило в информационном простран-
стве последние полтора года в свя-
зи с отношениями наших стран. Все 
предсказывали апокалипсис. Но от-
ношения очень хорошо развивают-
ся, и очень хорошо развиваются мои 
личные отношения с президентом 
России, с премьер-министром Рос-
сии. У всех высокопоставленных чи-
нов Армении очень хорошо разви-
ваются отношения с российскими 
коллегами.
— Вы регулярно обращаете вни-
мание на ситуацию с поставками 
оружия Азербайджану из стран, 
которые вместе с вами состоят 
в ОДКБ. Это и Россия, и другие 
государства.
— Это вопрос эффективности ОДКБ. 
Какая цель номер один Армении 
в ЕАЭС?
— Расскажите.
— Сделать организацию более эффек-
тивной. И я рад, что председательство 
Армении в ЕАЭС (в 2019 году.— „Ъ“) 
получилось очень эффективным. 
Лично мне и нашему правительству 
удалось внести конкретный вклад, 
чтобы у ЕАЭС стало больше партне-
ров по всему миру. И мы продолжим 
работать на этом направлении.

То же самое касается ОДКБ. Ка-
кая здесь цель? Делать все от нас за-
висящее, чтобы ОДКБ как организа-
ция, как система безопасности, ко-
торая очень важна для Армении, Рос-
сии и других стран-членов, стала бо-
лее эффективной. Думаю, что такая 
же цель у России. По поводу ОДКБ 
у нас с Россией общая цель. И мы ра-
ботаем над ней вместе. Это не про-
стая работа, но я очень рад, что в ито-
ге этих дискуссий ОДКБ действи-
тельно станет более эффективной 
и для Армении, и для России, и для 
остальных.
— Серьезно обсуждается вступле-
ние Узбекистана в ЕАЭС.
— Это очень хороший процесс. 
Мы очень заинтересованы. Сейчас 
развиваются очень динамичные от-
ношения между Арменией и Узбе-
кистаном. Интересный факт: за по-
следние 30 лет не было официаль-
ной встречи между руководителя-
ми, лидерами Армении и Узбекис-
тана. Впервые это произошло в ок-
тябре в Ашхабаде (в столице Турк-
мении прошел саммит СНГ.— „Ъ“), 
где мы встретились с президентом 

Узбекистана и договорились об обо-
юдных официальных визитах. И ко-
нечно, мы как страна, сейчас пред-
седательствующая в ЕАЭС, заинте-
ресованы в том, чтобы углубить со-
трудничество с Узбекистаном. Если 
Ташкент решит стать членом ЕАЭС, 
будет очень хорошо.
— В ЕАЭС есть институт наблю-
дателя. Первой страной-наблю-
дателем стала Молдавия. А если 
Азербайджан скажет, что хотел 
бы стать наблюдателем, какой бу-
дет позиция Армения?

— Пусть скажет, а там посмотрим.
— Ну, то есть не нет с порога.
— Когда скажет, тогда и будем обсу-
ждать. Какие у нас отношения с Азер-
байджаном, не секрет. Так что на дан-
ный момент я вообще не хочу это 
обсуждать.

«Для нас выбора Восток—
Запад нет»
— Я посмотрел недавний выпуск 
программы «Hard Talk» на BBC 
с участием главы МИД Армении 
Зограба Мнацаканяна. В послед-
ней части разговор был о том, 
какой путь выбирает Армения: 
Европу с ее ценностями и прин-
ципами или ЕАЭС Владимира 
Путина, воссоздающего, по сло-
вам ведущего, Советский Союз. 

Я вас вот что спросить хочу: ЕА-
ЭС и Евросоюз могут каким-то 
образом сотрудничать или об-
речены конфликтовать друг 
с  другом?
— 25 октября мы подписали договор 
с Сербией, между Сербией и ЕАЭС.
— Сербия не член ЕС.

— Да-да. Договор подписали о сво-
бодной торговле. Есть очень боль-
шая вероятность, что Сербия станет 
членом ЕС. И что будет тогда? Это 
очень хорошо, потому что для нас 
сотрудничество — это тот подход, 
который все мы должны демонстри-
ровать. Мы, Армения, не так воспри-
нимаем ситуацию, что мы должны 
выбрать между Европой и Россией.

В XVIII веке представители ар-
мянской элиты работали над тем, 
чтобы Россия пришла в наш реги-
он. Почему это происходило? Пото-

му что тогда представители армян-
ской элиты воспринимали ситуа-
цию так, что Россия придет в наш 
регион и привезет с собой европей-
ские ценности. Россия для нас евро-
пейская страна. Армения тоже евро-
пейская страна, Беларусь тоже евро-
пейская страна.

Для нас Россия — неотъемлемая 
часть европейской цивилизации. 
Это не только наше современное вос-
приятие — это наше историческое 
восприятие.

Исраэль Ори, который извес-
тен как инициатор прихода Рос-
сии на Южный Кавказ, начал свою 
миссию с Европы. Попробовал при-
вести европейские войска в Арме-
нию, чтобы они освободили наш 
регион от турок и персов. Он сна-
чала поехал в Германию, в Пфальц, 
потом — в Австро-Венгрию. И Ле-
опольд I, император Священной 
Римской Империи с престолом 
в Вене (в империю тогда входили 
и Австрия, и Венгрия), посоветовал 
ему обратиться к российскому ца-
рю Петру Первому.

Европейские монархи посове-
товали армянам, чтобы они связа-
лись с Европой с помощью России. 
То есть Россия пришла в наш реги-
он как европейская сила. Россий-

ская культура и цивилизация — 
неотъемлемая часть европейской 
цивилизации. Правда, Россия еще 
и часть евразийской цивилизации. 
Россия сама по себе пример, как 
могут гармонично сосуществовать 
Восток и Запад.
— Сегодня мы видим как эти два 
полюса — Россия и Запад — кон-
фликтуют, в том числе на про-
странстве бывшего СССР.
— Очень многие европейские лиде-
ры говорят, что установление нор-
мальных отношений с Россией для 
них приоритет.
— Они это вам в частных беседах 
говорят?
— Они мне это в официальных бесе-
дах говорят. Но для нас выбора Вос-
ток—Запад нет. Мы являемся члена-
ми ЕАЭС, и у нас есть договор о все-
объемлющем и расширенном парт-
нерстве с ЕС. Россия не против наше-
го сотрудничества с ЕС, а ЕС не про-
тив нашего членства в ЕАЭС.
— Считаете ли вы конфликт в Гру-
зии в 2008 году, конфликт на вос-
токе Украины в 2014 году резуль-
татом соперничества России 
и Запада?
— Я бы не комментировал ситуа-
цию в Грузии и на Украине. Хочу 
еще раз подчеркнуть и очень хочу, 
чтобы все дорогие наши россияне 
зафиксировали этот факт. В 2018 го-
ду в Армении произошли переме-
ны. Произошла ненасильственная, 
бархатная, народная революция. 
Почему она получилась ненасильст-

венной? Есть главная причина. По-
тому что не было ни одной зарубеж-
ной силы, которая бы была вовле-
чена в этот процесс. Не было ника-
кой геополитической подоплеки.

Лично я и наша команда не допу-
стили вмешательства в наш внутрен-
ний процесс ни одного иностранного 
фактора. Поэтому у нас так все и полу-
чилось. И мы сказали, что у нас не бу-
дет реверса во внешней политике. 
У нас его нет и не будет. Я говорил, что 
в нашей революции нет никакой ге-
ополитической подоплеки. Это сто-
процентная истина, и никто не мо-
жет доказать обратное, потому что 
обратного просто не существует.
— Я слышал, что в начале буду-
щего года вы приедете в Россию 
с первым официальным визитом. 
Это правда?
— Да. В Ереване мы с Владимиром 
Владимировичем (Путиным.— „Ъ“) 
обменялись приглашениями. До-
говорились, что сначала я прие-
ду с официальным визитом, потом 
он приедет.
— Но даты нет точной?
— Может, в первой половине года 
я приеду, во второй половине — Вла-
димир Владимирович.

Интервью взял  
Владимир Соловьев
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Н И К О Л  П А Ш И Н Я Н

Пашинян Никол Воваевич родился 1 июня 1975 года в Иджеване (Армения). В 1995 году 
окончил отделение журналистики филологического факультета Ереванского государственного 
университета.

С начала 1990‑х годов работал корреспондентом, редактором в различных изданиях. 
В 1998–1999 годах — учредитель и главный редактор газеты «Орагир». С 1999 года — 
 главный редактор газеты «Айкакан жаманак».

В 2008 году был членом предвыборного штаба кандидата в президенты Армении Левона 
Тер‑Петросяна. После беспорядков 1–2 марта 2008 года в Ереване был объявлен в розыск, 
в 2009 году сдался властям. В январе 2010 года был осужден на семь лет по обвинению 
в организации массовых беспорядков. Позже суд вдвое сократил срок, а в мае 2011 года 
он вышел на свободу по амнистии в честь 20‑летия независимости Армении.

В 2012 году избран депутатом Национального собрания Армении по пропорциональ‑
ной избирательной системе от партийного блока «Армянский национальный конгресс». 
С 2013 года — член «Гражданского договора». С 2016 года — член оппозиционной партии 
«Елк». В 2017 году избран депутатом парламента от этой партии. В сентябре 2017 года 
 баллотировался на должность мэра Еревана и занял второе место (21% голосов).

В апреле 2018 года стал организатором акций протеста против избрания премьер‑ 
министром Сержа Саргсяна. 2 мая, после его отставки, Никол Пашинян был утвержден 
на пост премьера. После роспуска парламента президентом страны Арменом Саркисяном 
блок  господина Пашиняна «Мой шаг» выиграл выборы, набрав 70,4% голосов, а сам Никол 
Пашинян 14 января 2019 года вновь был назначен премьером.
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Я говорил: в нашей революции нет 
 никакой геополитической подоплеки. 
Это стопроцентная истина, и никто 
не может доказать обратное, потому 
что обратного просто не существует

Думаю, для нашего стратегического 
 союзника, России, важно, чтобы цена 
на газ была такова, чтобы она не лома-
ла динамику экономического развития 
Республики Армения



«Колмар» первым среди недропользова-
телей Дальневосточного федерального 
округа (ДФО) выразил озабоченность от-
ставанием сроков ввода железнодорож-
ной инфраструктуры Восточного поли-
гона. По оценке компании, сдвиг ряда 
мероприятий в рамках инвестпрог-
раммы ОАО РЖД не позволит вывезти 
в порт Ванино запланированные объе-
мы угля с новых шахт в Нерюнгри, что 
грозит проблемами с обслуживанием 
долга и потенциальным банкротством. 
В ОАО РЖД утверждают, что согласовали 
мероприятия для решения проблемы. 
Но аналитики видят в жалобе «Колмара» 
начало масштабного общего возмуще-
ния угольщиков.

Гендиректор «Колмар груп» Валерий Ци-
вилев обратился к вице-премьеру, полпреду 
президента в ДФО Юрию Трутневу с просьбой 
о содействии. В письме от 22 октября („Ъ“ оз-
накомился с документом) топ-менеджер сооб-
щает, что к 2020 году компания собирается за-
пустить две шахты и обогатительную фабри-
ку в Нерюнгри, обеспечив отгрузку 8 млн тонн 
угля с ростом до 17 млн тонн к 2023 году, и вве-
сти первую очередь терминала в Ванино на 
12 млн тонн. Но для этого не хватает пропуск-
ной и провозной способности железной доро-
ги от Беркакита до Ванино, в первую очередь 
на участке Беркакит—Тында и Комсомольск—
Ванино. Так, на первом участке планируется 
вывоз 17 млн тонн грузов «Колмара», 6–7 млн 
тонн «Якутугля» и 2 млн тонн прочих, тогда как 
исторический максимум там 14 млн тонн.

В этом контексте в письме подчеркивает-
ся сдвиг мероприятий по модернизации Вос-
точного полигона в рамках обновленной ин-
вестпрограммы ОАО РЖД до 2022 года (см. 
„Ъ“ от 3 и 25 октября). Так, на участке Комсо-
мольск—Ванино предусмотрен перенос ра-

бот на два-три года, что не даст возможности 
обеспечить вывоз предусмотренных прото-
колом президентской комиссии по ТЭКу 
85 млн тонн — только 43 млн тонн. Ограни-
чение отгрузок поставит под угрозу обслужи-
вание кредитов «Колмара» и «может приве-
сти к банкротству компании», сообщается в 
письме. В аппарате Юрия Трутнева не ответи-
ли „Ъ“, в «Колмаре» от комментариев отказа-
лись. Источник, близкий к группе, говорит, 
что письмо готовилось, но отправку не под-
тверждает, хотя копия, которую видел „Ъ“, 
подписана и имеет исходящий номер.

В ОАО РЖД „Ъ“ заверили, что «выполня-
ют принятые на себя обязательства по выво-
зу грузов предприятий угольной отрасли» и 
находятся «в постоянном контакте с грузоот-
правителями». На прошлой неделе состоя-
лась встреча руководства ОАО РЖД и «Колма-
ра», рассказывают в монополии, были рассмо-
трены уточненные планы работы компании 
на ближайшую перспективу. «ОАО РЖД был 
предложен комплекс мер технологического 
характера, реализация которых обеими сто-
ронами позволит обеспечить вывоз необхо-
димого объема груза,— пояснили в монопо-

лии.— Это в том числе развитие тяжеловес-
ного движения, маршрутизация отправок, 
загрузка вагонов до полной вместимости, со-
блюдение строгого соответствия между заяв-
ляемыми и фактическими объемами погруз-
ки». Источник, знакомый с ходом перегово-
ров сторон, подтверждает, что они «прошли 
позитивно», и удивлен фактом отправки пись-
ма. Другие компании, планирующие ввод но-
вых месторождений, для которых нужна до-
полнительная железнодорожная инфраструк-
тура, от комментариев отказались.

В ОАО РЖД планируют компенсировать 
сокращение строек на Восточном полигоне 
утяжелением составов и повышением часто-
ты движения, однако эти меры не везде будут 
действенными. Источник „Ъ“ в отрасли по-
лагает, что в самом критическом положении 
оказываются компании, которые только что 
ввели месторождения или порты или завер-
шили основные инвестиции, для них сдвиг 
сроков ввода инфраструктуры означает вы-
ход за пределы программ, которые согласо-
ваны на данный электоральный период (до 
следующих выборов президента в марте 2024 
года), а затем «степень ответственности за ис-
полнение обязательств автоматически сни-
зится». «Угольщики, которые уже ведут раз-
работку или планируют ввод новых место-
рождений, даже в условиях не самой лучшей 
рыночной конъюнктуры будут поднимать во-
просы улучшения транспортной инфраструк-
туры»,— добавляет аналитик по металлургии 
и горной добыче «ВТБ Капитала» Борис Сини-
цын. Это, по его словам, можно объяснить ци-
кличностью рынка, а также тем, что Азия оста-
ется наиболее перспективным направлени-
ем с точки зрения цены.

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин, 
Денис Скоробогатько
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22867,27 (+67,46)
РТС 1411,92 (–9,28)
FTSE 100 7331,28 (+6,81)

DAX 30* 12941,71 (+47,2)
DJIA* 27085,09 (+127,03)
NASDAQ Composite* 8323,515 (+80,396)

*На 21:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.10.19
Австралийский доллар 43,5849
Английский фунт 82,0027
Белорусский рубль 31,2063
Датская крона* 94,8456

Доллар США 63,8700
Евро 70,8382
Индийская рупия** 90,2291
Казахский тенге** 16,4645

Канадский доллар 48,8564
Китайский юань* 90,4482
Норвежская крона* 69,4813
СДР 87,8909

Сингапурский доллар 46,8702
Новая турецкая лира 11,1169
Украинская гривна* 25,4957
Шведская крона* 66,0278

Швейцарский франк 64,1910
Японская иена** 58,7391
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стабильный рынок подрастил накопления
По итогам девяти месяцев ВЭБ проиграл частным управляющим
Расширенный портфель ВЭБ.РФ, че-
рез который инвестируются средст-
ва «молчунов», проиграл по итогам 
трех кварталов 2019 года как частным 
управляющим компаниям, так и него-
сударственным пенсионным фондам. 
Большую долю в портфелях частных 
управляющих компаний занимают 
рискованные инструменты — корпо-
ративные облигации и акции. Их ис-
пользование на растущем рынке бо-
лее выигрышно, чем пассивная стра-
тегия ВЭБа.

Средневзвешенная доходность от инвес-
тирования пенсионных накоплений 21 част-
ной УК за девять месяцев 2019 года составила 
13,9% годовых, свидетельствуют данные Пен-
сионного фонда России (ПФР). Это значитель-
но выше результатов государственной управ-
ляющей компании (ГУК) ВЭБ, доходность по 
расширенному портфелю (1,8 трлн руб.) кото-
рой составила 8,4% годовых. Более высокий 
результат, 11,6% годовых, ВЭБ показал по пор-
тфелю государственных ценных бумаг (ГЦБ, 
31,1 млрд руб.), однако он также ниже пока-
зателей частных управляющих.

• Частные и государственная управляю-
щие компании управляют средствами тех 

граждан, которые решили остаться в ПФР. 
 Таких застрахованных лиц насчитывается 
39,4 млн чел., из которых более 99% либо «мол-
чуны», средства которых находятся в расши-
ренном портфеле, либо граждане, выбравшие 
один из портфелей ВЭБа. Частные УК управ-
ляют средствами 300 тыс. застрахованных 
лиц. В НПФ копят на пенсию 37,4 млн чел. 
По расчетам „Ъ“, средневзвешенная доход-
ность, которую заработали по итогам девя-
ти месяцев для них частные фонды, состави-
ла около 10% годовых (см. „Ъ“ от 14 октября).
Крупнейшими частными управляющи-

ми средствами пенсионных накоплений 
застрахованных лиц, оставшихся в ПФР, яв-
ляются «Сбербанк Управление активами» 
(9,2 млрд руб.), «ВТБ Капитал Пенсионный 
резерв» (6,9 млрд руб.) и УК «Уралсиб» (5 млрд 
руб.), которые за отчетный период показали 
доходность 15%, 11,6% и 19,1% годовых соот-
ветственно. «Уралсиб» показал лучший ре-
зультат, а второе место заняла «Атон-Менед-
жмент» (0,8 млрд руб.), заработавшая 17,7% го-
довых. Даже показавшие худшие результаты 
частные УК (минимум 9,5% годовых) переиг-
рали расширенный портфель ВЭБа, пять из 
них показали результаты хуже портфеля го-
сударственных ценных бумаг ВЭБа.

Такие результаты объясняются более ри-
скованными вложениями частных УК. В их 
агрегированном инвестиционном портфе-
ле на конец третьего квартала преобладали 
корпоративные облигации — 56,1%. В гос-
долг было вложено 24,3%, в бумаги субъектов 
федерации 11,7% и только 4% в акции. Вместе 
с тем компании, показавшие наибольшую 
доходность, вложили в акции и больше все-
го средств: УК «Уралсиб» — более 9%, «Атон-
Менеджмент» — свыше 7%. «Наша стратегия 
предполагала снижение рыночных ставок в 
2019 году, поэтому дюрация портфеля под-
держивалась на высоком уровне. Дополни-
тельный доход был получен от инвестиций 
на рынке акций»,— отметила гендиректор 
«Регион Эссет Менеджмент» Екатерина Зай-
цева (0,17 млрд руб., 17,1% годовых, почти 
10% вложено в акции).

В расширенном портфеле ВЭБа прео-
бладают облигации госдолга (36,4%), кор-
поративные бонды (33,6%), а также депози-
ты (26,8%), в портфеле ГЦБ — корпоратив-
ные облигации (40,9%), а также бумаги гос-
долга (34,6%). Вкладывать пенсионные на-
копления в акции госкорпорация не имеет 
права. В ВЭБе отмечают, что «УК имеют пра-
во оценивать по амортизированной стоимо-

сти госбумаги, выпущенные для институци-
ональных инвесторов, и долгосрочные обли-
гации с высоким рейтингом», и предполага-
ют, что в портфелях частных УК таких бумаг 
«нет, либо они составляют незначительную 
долю». В этой связи «практически все активы 
портфелей частных УК оцениваются по спра-
ведливой стоимости и обладают очень высо-
кой волатильностью».

«В стабильные периоды проактивное 
управление портфелями, в котором сильны 
компетенции именно частных УК, конечно, 
может приносить гораздо большую доход-
ность клиентам, чем пассивные стратегии 
(характерна для ГУК.— „Ъ“)»,— говорит руко-
водитель департамента финансовых рейтин-
гов НРА Карина Артемьева. «На фоне сниже-
ния ключевой ставки ЦБ с большой долей ве-
роятности, чтобы показать высокую доход-
ность, частные УК будут реализовывать бо-
лее агрессивную стратегию, наращивая по-
купки акций»,— полагает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. Это, 
по его словам, делает частные УК более под-
верженными различным рискам как с точки 
зрения корпоративных ситуаций, так и по-
литических и макроэкономических.

Илья Усов

Застройщиков потянуло к московской земле
На столичном рынке резко выросло число региональных проектов
Переход отрасли жилищного строи-
тельства на проектное (банковское) 
 финансирование стимулировали за-
стройщиков массово выходить на сто-
личный рынок — число выведенных 
ими проектов в этом году достигло ре-
кордного уровня. Доходность работы 
в Москве доходит до 60–80%, тогда как 
в регионах не всегда превышает и 15%, 
и такой рентабельностью девелоперам 
в других городах сложно рассчитывать 
на банковские кредиты. 

С начала 2019 года на московский рынок 
жилой недвижимости вышло шесть проек-
тов от девелоперов, ранее работавших в дру-
гих регионах. Такие данные в своем иссле-
довании приводит Colliers International. Эта 
цифра рекордная с 2013 года. Согласно рас-
четам консультантов, традиционно в год на 
московский рынок выходило не больше двух 
региональных игроков. Гендиректор Key 
Capital Сергей Камлюк добавляет, что в этом 
году со стороны девелоперов из регионов на-
блюдается и бум спроса на земельные участ-
ки. По его словам, сейчас площадки себе под-
бирают еще около десяти компаний. Чаще 

всего такие застройщики покупают участки 
за 300–500 млн руб. с полным пакетом разре-
шительных документов и в среднем плани-
руют реализовать проекты площадью около 
50 тыс. кв. м, рассказывает господин Камлюк.

Управляющий партнер Colliers Internation-
al Николай Казанский связывает тенденцию 
с общим ухудшением экономической обста-
новки, которое в регионах, где платежеспо-
собный спрос ограничен, чувствуется намно-
го острее. В Москве существует колоссальный 
спрос на фоне низкой обеспеченности населе-
ния жильем и миграционного притока насе-
ления, поясняет он. Гендиректор Рейтингово-
го агентства строительного комплекса Нико-
лай Алексеенко связывает желание девелопе-
ров переориентироваться на Москву с перехо-
дом на проектное финансирование. С 1 июля 
застройщики не могут самостоятельно при-
влекать деньги дольщиков на новые проекты, 
вместо этого физические лица кладут средст-
ва на эскроу-счета, а компания получает бан-
ковский кредит. Но, согласно требованиям 
кредитных организаций, доходность строи-
тельства должна быть не меньше 20%. В то вре-
мя как в регионах, по оценкам господина 

Алексеенко, показатель 10–15% считается хо-
рошим, «то есть застройщики пробуют выйти 
на рынки, средняя доходность которых соот-
ветствует целевым показателям банков».

Высокая маржинальность московских 
проектов базируется на стоимости недвижи-
мости в Москве. Управляющий партнер «Ме-
триума» Мария Литинецкая объясняет, что в 
среднем строительство жилья обходится сто-
личным девелоперам в 90–100 тыс. руб. за 
1 кв. м, а средняя цена реализации более чем 
в 1,5 раза выше — 150–180 тыс. руб. за 1 кв. м. В 
регионах, для сравнения, показатели отлича-
ются на 5–15%, указывает она. Об этом же го-
ворят и сами девелоперы. Гендиректор АПРИ 
«Флай Плэнинг» Владимир Савченков приво-
дит в пример Челябинскую область, где сред-
няя стоимость строительства — 38 тыс. руб. 
за 1 кв. м, а цена реализации — 41 тыс. руб. за 
1 кв. м. То есть застройщик может заработать 
менее 10%. При этом, добавляет он, за послед-
ние пять лет доходность проектов в регионах 
сократилась на 5–7 процентных пунктов и 
сейчас находится примерно на уровне 12–15%.

Директор по инвестициям ГК «Гранель» 
Андрей Носов объясняет, что разница в до-

ходности в 20–30% существует даже между 
Москвой и Подмосковьем. По его словам, 
развиваться на столичном рынке региональ-
ным девелоперам непросто: стоимость пло-
щадок здесь достаточно высока, и многие иг-
роки выходят на рынок с совсем небольши-
ми проектами на 10–15 тыс. кв. м. «В Москве 
достаточно много охранных статусов и спе-
циальных зон разного назначения, где нель-
зя строить. Процесс согласования также от-
личается от аналогичной работы в регио-
нах, и не каждый девелопер может справить-
ся с получением разрешения», — говорит го-
сподин Носов.

Инвестиционный директор «Тринфико» 
Артем Цогоев уверен, что приход в Москву 
крупных игроков не приведет к массовому 
уходу девелоперов из регионов. «Компании 
развиваются и стремятся переходить с низ-
комаржинальных на более доходные рынки. 
Точно так же многие московские девелопе-
ры смотрят в сторону Европы»,— рассужда-
ет он. При этом господин Цогоев уверен, что 
застройщики не будут уходить из крупных 
региональных центров с развитым спросом.

Александра Мерцалова

Очередная отсрочка вступления в 
силу санкций в отношении группы 
ГАЗ Олега Дерипаски истекает чуть 
больше чем через неделю — 8 ноя-
бря. Это уже шестой перенос дедлай-
на, и публичный интерес к этой теме 
практически сошел на нет.

Пик внимания к ГАЗу пришел-
ся на весну и лето. Тогда у многих 
участников отрасли и чиновников 
была некоторая эйфория после сня-
тия санкций с «Русала» и En+ в конце 
января: существовало ожидание, что 
для ГАЗа вопрос решится также бла-
гоприятно. Масштабную кампанию 
#SaveGAZ весной запустил сам Олег 
Дерипаска, и российские чиновни-
ки активно поддерживали дискус-
сию о рисках масштабных увольне-
ний сотрудников завода из-за санк-
ций. Первый вице-премьер Антон 
Силуанов говорил, что концерн ве-
дет переговоры с OFAC, а Олег Дери-
паска подтверждал Reuters, что го-
тов отказаться от контроля в ГАЗе, 
как это было сделано с En+. Летом к 
кампании подключились рабочие 
ГАЗа, они записывали рэп и выходи-
ли на пикеты к посольству США с ло-
зунгами: «Санкции бьют по нам, а не 
по Путину».

Неизвестно, влияла ли эта актив-
ность на ход переговоров с OFAC, но 
на рынок — точно. Пока мои источ-
ники продолжали рассказывать, как 
представители ГАЗа жалуются на 
свое тяжелое положение в ходе со-
вещаний в правительстве, в отрасли 
начали ходить слухи о возможности 
скорого разрешения санкционно-
го вопроса. Так, некоторые мои со-
беседники сообщали о переговорах 
между грузовым подразделением 
давнего партнера ГАЗа Volkswagen и 
российским концерном. Именно эту 
продукцию ГАЗ был намерен разви-
вать в рамках своего специнвесткон-
тракта в случае снятия санкций. Кос-
венные признаки такой активности, 
по данным „Ъ“, действительно были.

Но теперь, в конце октября, в пу-
бличном поле ничто не указывает 
на скорое снятие санкций или ак-
тивность в этом направлении. Так, 
21 октября участвовавший в ежегод-
ной встрече МВФ и Всемирного бан-
ка в Вашингтоне Антон Силуанов 
сказал, что контактов по теме ГАЗа 
в ходе нее не было. Сам Олег Дери-
паска в медийном пространстве сос-
редоточился на попытках оспорить 
введение санкций. Суд в Краснодар-
ском крае уже удовлетворил его иск 
к издателям британских The Times 
и The Telegraph, а также американ-
ской The Nation в связи с публика-
циями, которые, по утверждению 
господина Дерипаски, стали причи-
ной введения санкций против него.

Но если для снятия санкций не 
видно ясных предпосылок — это-
му препятствует и внутриполитиче-
ская ситуация в США,— то реальное 
их применение еще менее вероятно. 
Это было бы абсолютно нелогично в 
условиях последовательного предо-
ставления отсрочек, свидетельству-
ющих о наличии переговоров. Ско-
рее всего, ГАЗу дадут еще какое-то 
время — возможно, даже слишком 
много. Так, некоторые мои источ-
ники делают ставку на снятие санк-
ций «в конце второго срока Дональ-
да Трампа», в конце 2024 года.

правила  
игры

Теперь, в конце ок
тября, в публичном 
 поле ничто не указы
вает на скорое сня
тие санкций против 
ГАЗа или активность 
в этом направлении

откладывает на неопределенный  
срок корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина
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Углю не хватает Дальнего Востока
Добывающие компании жалуются на отставание строительства железных дорог



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В этом году на банковском 
 рынке наметился новый тренд — 
небольшие банки сливаются, 
 чтобы соответствовать требова-
ниям ЦБ и противостоять феде-
ральным гигантам на местном 
уровне. В этом году прошли уже 
две такие сделки, но переговоры 
об объединении ведут еще восемь 
региональных банков. Неболь-
шие кредитные организации 
 понимают, что поодиночке им 
не выжить, но быстро догово-
риться не получается. Однако, 
по мнению экспертов, альтерна-
тива объединению — сдача ли-
цензии, на что многие банкиры 
пойти не готовы.

В конце прошлой недели ЦБ объ-
явил о слиянии двух банков из Орен-
бурга — банка «Оренбург» (157-е ме-
сто по капиталу, по данным рэнкинга 
«Интерфакс» по итогам третьего квар-

тала 2019 года) и ОИКБ «Русь» (259-е ме-
сто). Сделка должна усилить положе-
ние объединенного банка в регионе, 
а их лицензия — превратиться в одну. 
В мае этого года регулятор сообщил об 
объединении двух мордовских бан-
ков — Межрегионального промыш-
ленно-строительного банка и Актив-
банка. Эксперты давно предрекали 
банковскому рынку консолидацию 
на фоне ужесточения регулирования 
ЦБ и требований к капиталу банков. 
Однако до последнего времени сцена-
рий был иной: крупные банки погло-
щали более мелкие.

Сейчас происходит изменение 
тренда — объединяться начинают не-
большие банки из одного или сосед-
них регионов, чтоб противостоять фе-
деральным кредитным организаци-
ям. Так, по словам источников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, в Рязанской обла-
сти велись переговоры о слиянии бан-
ка «Живаго» и Прио-Внешторгбанка. 
Предправления банка «Живаго» Алек-
сей Косякин не стал отрицать в бесе-
де с корреспондентом „Ъ“, что жела-
ние объединиться было. «Мы понима-
ем, что в условиях регуляторной на-
грузки и конкуренции с федеральны-

ми банками нам надо объединяться, 
но переговоры зашли в тупик, а регио-
нальных банков в нашей области нем-
ного,— говорит он.— Но мы готовы к 
обсуждению». В Прио-Внешторгбан-
ке также отметили, что открыты к пе-
реговорам. Эксперты в области слия-
ний и поглощений называют еще как 
минимум шесть-восемь банков, гото-
вых объединиться, чтоб стать сильнее 
в своем регионе. В частности, по сло-
вам собеседников „Ъ“, сейчас обсужда-
ется объединение Ставропольпромс-
тройбанка и Тексбанка из Карачаево-
Черкесии, санкт-петербургских банка 
«Александровский» и ЭКСИ-банка, ал-
тайских Сибсоцбанка и Алтайкапитал-
банка. Оперативно получить коммен-
тарии в указанных кредитных органи-
зациях „Ъ“ не удалось.

Вместе с тем, как отмечают собесед-
ники „Ъ“, «объединиться равным или 
почти равным банкам непросто». Од-
нако, чтобы выжить на рынке, неболь-
шим банкам придется договориться, 
уверены эксперты. «Последняя круп-
ная волна объединения региональ-
ных банков была в 1997–1999 годах, 
когда таким образом региональные 
кредитные организации пытались 
противостоять экспансии московских 
банков. Сейчас история как будто по-
вторяется»,— отмечает аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов. «Фактически, 
если небольшой банк не специализи-
руется на обслуживании денег каких-
либо крупных клиентов или отрасле-
вых предприятий… его перспективы 
успешного развития на рынке очень 
ограничены»,— указывает аналитик 
долгового рынка «Иволги Капитала» 
Илья Григорьев. По мнению директо-
ра по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Людмилы Кожекиной, неболь-
шие банки стали объединяться все ча-
ще, поскольку это позволяет им увели-
чить запас капитала и нарастить лими-
ты кредитования качественных заем-
щиков, в противном случае такие кли-
енты уйдут к федеральным игрокам.

Господин Антонов отмечает, что 
также срабатывает феномен так назы-
ваемого усталого собственника, ког-
да владелец банка видит, как меняет-
ся рынок под давлением регулятора, 
понимает, что банк требует от него все 
большего вовлечения в операцион-
ную деятельность, рентабельность ста-
новится ниже. «Найти покупателя на 
небольшой региональный банк слож-
нее, чем провести процедуру объеди-
нения»,— продолжает он. Альтерна-
тивный выход — просто сдать лицен-
зию и свернуть бизнес, но к этому мо-
рально не готовы многие банкиры со 
стажем, поскольку считают это прова-
лом, добавляет собеседник „Ъ“ из чи-
сла консультантов на рынке M&A. «По-
сле объединения банку можно рассчи-
тывать на снижение стоимости при-
влечения ресурсов, поскольку насе-
ление и компании больше доверя-
ют свои средства более крупным бан-
кам, а затраты на удержание клиента 
в крупном банке ниже»,— добавляет 
директор департамента «Оценка» НАО 
«Евроэксперт» Анна Шлапакова.

Ксения Дементьева

Выживает 
слившийся
Региональные банки  
пытаются объединяться

Российский фондовый рынок 
начал неделю с установления 
 новых максимумов. Индекс РТС, 
рассчитываемый в долларах, до-
стигал отметки 1432,26 пункта — 
максимума с начала 2014 года. 
 Рублевый индекс Московской 
биржи впервые в истории вплот-
ную приблизился к уровню 2900 
пунктов. На «бычью» игру инвес-
торов вдохновляют глобальное 
восстановление аппетита к ри-
ску, подъем цены на нефть, а так-
же мягкая монетарная политика 
Банка России.

В понедельник, 28 октября в ходе 
биржевых торгов долларовый индекс 
РТС поднимался на 0,8%, до отметки 
1432,26 пункта — максимального зна-
чения с 6 января 2014 года. Рублевый 
индекс Московской биржи обновил 
исторический максимум (2899,65 
пункта), вплотную приблизившись к 
уровню 2900 пунктов. Это на 0,9% вы-
ше значений закрытия предыдущего 
дня. По итогам дня индексы закры-
лись на уровнях на 0,6% ниже значе-
ний закрытия пятницы. Негативное 
влияние на индексы оказали акции 
«Сургутнефтегаза» и ЛУКОЙЛа, поте-
рявшие в цене 4,3% и 3,3%, нивелиро-
вав положительный эффект от корпо-
ративных новостей ГМК «Нориль-
ский никель» и «Яндекса», который 
привел к росту их акций на 3% и 2,6%.

Впрочем, даже с учетом произо-
шедшей коррекции за две недели ин-
дексы выросли на 6–7%, продемон-
стрировав лучшую динамику среди 
рынков развитых и развивающихся 
стран (см. график). По словам главы 
управления фондовых операций УК 
ТФГ Равиля Юсипова, глобальный 
позитив на рынках связан с несколь-
кими причинами: смягчение денеж-
но-кредитной политики по всему ми-
ру, снижение инфляции, переход 
торговой войны между США и Кита-
ем в холодную фазу. «Перенос оконча-
тельного срока „Брексита“ с 31 октя-
бря 2019 года на 31 января 2020 года, 
выход квартальной отчетности круп-
ных американских компаний застав-
ляют инвесторов закрывать корот-
кие позиции и присматриваться к 
рисковым активам»,— отмечает 

управляющий активами УК «КСП Ка-
питал УА» Василий Клочков.

Внутренними факторами роста по-
следних дней были восстановление 
цен на нефть и снижение ставки ЦБ. В 
понедельник стоимость ближайшего 
фьючерсного контракта на поставку 
нефти Brent поднималась до четырех-
недельного максимума $62,3 за бар-
рель. По итогам дня цена останови-
лись возле значений $61,5 за баррель. 
По мнению управляющего активами 
УК «Система Капитал» Константина 
Асатурова, российский рынок следу-
ет не только за повышением нефтя-
ных цен, но и за шагами Банка России 
по смягчению монетарной политики. 
В пятницу ЦБ снизил ставку сразу на 
0,5 процентного пункта, до 6,5%. Это 
привело к снижению ставок на долго-
вом рынке, доходность десятилетних 

ОФЗ опустилась за два дня на 0,14 п. п., 
до 6,6% годовых. «После резкого сжа-
тия доходностей на рынке облигаций 
спекулянты обратили взор на ак-
ции»,— отмечает Равиль Юсипов.

Инвесторы охотно приобретают 
российские акции, поскольку они вы-
глядят одними из самых недооценен-
ных среди развивающихся рынков. 
По данным агентства Bloomberg, рос-
сийские компании торгуются исходя 
из коэффициента P/E на уровне 6,1 
при среднем значении по развиваю-
щимся рынкам 15. «В отсутствие уси-
ливающегося санкционного давле-
ния и при сохранении неопределен-
ности касательно ситуации в других 
развивающихся странах (девальвация 
в Аргентине, торговая война Китая и 
США, политическая нестабильность в 
Индии, спорные экономические ре-
формы Индонезии и т. д.) дисконт на-
чинает постепенно сокращаться»,— 
отмечает Константин Асатуров. Ра-
виль Юсипов не исключает продолже-
ние подъема в ближайшие два кварта-
ла, так как российская экономика на-
ходится «в тонком, но все же в равно-
весном состоянии». «Вкупе с фантасти-
ческой дивидендной доходностью это 
делает российский рынок доходным 
как другие развивающиеся рынки, но 
надежным как развитые рынки»,— от-
мечает господин Юсипов.

Виталий Гайдаев

Акции в поддержку риска 
Инвесторы оценили российский фондовый рынок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Связь-банк в преддверии при-
соединения к Промсвязьбанку, 
обслуживающему российскую 
оборонку, отказался от услуг рей-
тингового агентства Fitch. Банк 
объясняет решение оптимизаци-
ей расходов. Эксперты полагают, 
что он предпочел иметь рейтинги 
лишь отечественных агентств.

Международное рейтинговое агент-
ство Fitch в понедельник, 28 октября, 
отозвало все рейтинги Связь-банка «по 
причинам делового характера». Часто 
за такой формулировкой скрывается 
отказ банка предоставлять агентству 
необходимую информацию. Однако 
перед отзывом рейтингов Fitch оцени-
ло Связь-банк, подтвердив его долгос-
рочные рейтинги дефолта эмитента в 
иностранной и национальной валюте 

на уровне ВВ- и B соответственно с по-
зитивным прогнозом. А рейтинг устой-
чивости банка даже повысило с b- до b.

Последняя оценка Связь-банка 
агентством Fitch была выставлена по-
сле пересмотра в связи с планами по 
передаче его Промсвязьбанку (ПСБ). 
Последний, по мнению аналитиков, 
будет способен в случае необходимо-
сти оказать Связь-банку поддержку. 
ПСБ обслуживает российский ОПК и 
обладает стратегической значимостью 
для государства. При этом правитель-
ство наделило его правом засекречи-
вать стандартную информацию, кото-
рую раскрывают банки неограничен-
ному кругу лиц, а ЦБ скрывает его фор-
мы финансовой отчетности.

Связь-банк утверждает, что отзыв 
рейтинга обусловлен его собствен-

ным решением прекратить отноше-
ния с Fitch в целях оптимизации рас-
ходов. «В настоящее время Связь-банк 
работает с российскими рейтинго-
выми агентствами АКРА и „Эксперт 
РА“,— заявили в пресс-службе банка.— 
Для коммерческой деятельности бан-
ку достаточно сотрудничества с двумя 
агентствами. Затраты на третье при-
знаны нецелесообразными».

Эксперты, впрочем, связывают ре-
шение Связь-банка с предстоящим 
присоединением его к Промсвязьбан-
ку, который обслуживает военно-про-
мышленный комплекс (ВПК). Через 
банк финансируются не только пред-
приятия ВПК, но и перспективные на-
учные разработки, имеющие военное 
прикладное назначение, отмечает ген-
директор Национального рейтингово-

го агентства Алексей Богомолов. «Этот 
банк с минимальной вероятностью бу-
дет раскрывать данные своей отчетно-
сти иностранным компаниям и агент-
ствам,— уточняет эксперт.— Связь-
банк как дочерняя структура Пром-
связьбанка, очевидно, также не допу-
стит раскрытия финансовой информа-
ции агентствам с иностранным участи-
ем или влиянием». Замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев 16 октября со-
общил, что передача Связь-банка в соб-
ственность ПСБ может быть завершена 
до конца года. Связь-банк скрывает со-
вет директоров и правление, которые 
состоят из команды Промсвязьбанка и 
текущего собственника, которым при-
мерно месяц назад временно стало Ро-
симущество (см. „Ъ“ от 17 октября).

Виталий Солдатских

Связь-банк импортозаместил рейтинги
Он отказался от услуг Fitch

Крупные участники российского 
финансового рынка активно раз-
вивают новую услугу — интерна-
лизатор по операциям с различ-
ными активами. Этот механизм 
позволяет сводить заявки клиен-
тов внутри банка или брокера, 
причем банки более активно 
 работают на валютном рынке, 
а брокеры — на фондовом. В ре-
зультате клиенты получают луч-
шие условия сделки, а участники 
рынка зарабатывают на спреде 
и экономят на закрытии позиций 
на внешнем рынке.

Как сообщил „Ъ“ начальник управ-
ления валютных и процентных ри-
сков банка «ФК Открытие» Владимир 
Омельченко, в настоящее время банк 
находится в активной фазе развития 
интернализации всех конверсион-
ных потоков. «Начали эту работу в кон-
це прошлого года, на сегодняшний 
день интернализируем 15–20% на-
ших потоков на валютном рынке»,— 
говорит он. По его словам, это дает воз-
можность предоставлять клиентам и 
контрагентам большую ликвидность, 
«мы же как банк экономим на том, что 
не перекрываем все конверсионные 
потоки вовне».

• Интернализатор позволяет соеди-
нять между собой сделки по покупке/
продаже актива (валюты, ценных 
 бумаг и других) внутри банка или диле-
ра. Сальдо таких операций выводится 
на рынок — например, на биржевые 
торги — или остается на позиции бан-
ка/дилера. Последний экономит на ко-
миссиях по сделке, а также зарабаты-
вает на спреде по активу. В свою оче-
редь, клиенты получают низкие та-
рифы, лучшее соотношение цены 
и объема, скорости сделки.
Интернализация потоков наибо-

лее эффективна при большом потоке 
встречных заявок. Наиболее развит та-
кой механизм по валюте, и внедряют 
его банки. Как сообщил начальник от-
дела торговых операций на валютном 
рынке Сбербанка Александр Зозуля, за 
счет создания специальных торговых 
алгоритмов трейдеры повышают ин-
тернализацию своих торговых пото-
ков, в результате «на внешний рынок 
попадают сделки хеджирования оста-
точного риска, не перекрытого встреч-
ными клиентскими сделками». «На ва-
лютном рынке Сбербанк проводит до 
100 тыс. сделок в день, интернализа-
ция составляет около 70%»,— отмечает 
Александр Зозуля. Руководитель дирек-
ции валютно-финансовых операций 
Альфа-банка Александр Красный пояс-
нил, что при интернализации все опе-

рации клиентов (банков-контрагентов, 
клиентов юридических и физических 
лиц) учитываются в одном месте — еди-
ной позиции банка. «Альфа-банк сегод-
ня интернализирует 60–70% всего кли-
ентского объема. Для сравнения, веду-
щие зарубежные банки интернализи-
руют более 90% операций»,— отмечает 
господин Красный. «ВТБ выставляет на 
биржу только часть своих заявок, от 5% 
до 20%, в зависимости от различной ры-
ночной конъюнктуры»,— сообщили в 
пресс-службе банка.

Брокеры также ищут пути по опти-
мизации бизнеса на фондовом рынке 
через интернализатор. В мае 2019 го-
да «Финам» запустил сервис Best Exe-
cution по ликвидным акциям. «Ин-
тернализация — следующий шаг в 
развитии инфраструктуры рынка»,— 
говорит руководитель управления 
поддержки и развития проектов «Фи-
нам» Константин Молчанов. По его 
словам, в компании сейчас интерна-
лизируется небольшой объем — не-
сколько процентов клиентского обо-
рота по акциям.

В ближайшее время количество 
участников рынка, использующих 
интернализацию, будет увеличивать-
ся, так же как и расширится круг фи-
нансовых используемых активов. 
Главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир 

Потапов отмечает, что компания ана-
лизирует существующие практики и 
правовое регулирование по данному 
вопросу. «Мы рассматриваем возмож-
ности, чтобы в среднесрочной пер-
спективе внедрить интернализатор 
для оптимизации операций с ценны-
ми бумагами»,— говорит он. Господин 
Зозуля отметил, что помимо валют 
данную технологию Сбербанк также 
планирует развивать в других лик-
видных активах. «У нас активно рас-
тут обороты, и если мы сможем дать 
клиентам более выгодную цену, то это 
стоит инвестиций в развитие этого 
направления»,— заявил вице-прези-
дент «Тинькофф» Александр Емешев. 
Главный исполнительный директор 
BCS Global Markets Роман Лохов гово-
рит, что технологически компания го-
това ввести интернализацию потоков 
как по валюте, так и по ценным бума-
гам и сейчас анализируется эта «воз-
можность с точки зрения экономики, 
в том числе исходя из тарифной поли-
тики биржи». Гендиректор ИК «Фри-
дом Финанс» Тимур Турлов сообщил, 
что компания работает над алгоритма-
ми интернализации высокочастотно-
го трейдинга. «Это очень большой биз-
нес в США, благодаря которому броке-
ры в принципе отказываются от взи-
мания комиссии»,— отмечает он.

Полина Смородская

Клиенты для внутреннего применения
Банки и брокеры развивают торговлю между своими

В целом  
банковская система 

устойчива,  
достаточный капитал, 

достаточная ликвидность, 
может наращивать 

кредитование, 
поддерживать 

экономический рост
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на встрече с президентом РФ 24 сентября

Ц И Т А Т А

Ведущие биржевые операторы в сентябре 2019 года
Название Количество  

клиентов  
(тыс. ед.)

Торговый оборот  
на валютном рынке 

(млрд руб.)

Объем клиентских операций 
на фондовом рынке  

(млрд руб.)
Сбербанк 937,9 407,1 425,9
Тинькофф-банк 745,9 116,2 Н. д.
ВТБ 533,3 284,2 653,3
ФГ БКС 388,2 2184,0 2974,0
«Финам» 226,7 98,1 531,6
Группа банка «ФК Открытие» 224,1 383,6 1327,0
Альфа-банк 118,6 440,2 Н. д.
«Атон» 51,3 17,7 975,8
«Фридом Финанс» 40,3 Н. д. 286,8
«Алор+» 35,7 Н. д. 457,3
По данным Московской биржи.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство ищет способы 
борьбы с незаконным вывозом 
грубо обработанной древесины 
под видом пиломатериалов, 
 который активно растет послед-
ние десять лет. В качестве одно-
го из решений, по данным „Ъ“, 
предлагается установить на пер-
вично обработанные пиломате-
риалы заградительную ставку 
экспортной пошлины в 80%, 
как на лес-кругляк. В крупней-
ших компаниях отрасли такой 
подход поддерживают, но счита-
ют, что пошлины должны уста-
навливаться не на все виды та-
ких пиломатериалов, а выбо-
рочно. Эксперты также считают, 
что введение заградительной 
ставки на всю категорию нега-
тивно отразится на отрасли.

Как стало известно „Ъ“, 18 октя-
бря вице-премьер Алексей Гордеев 
провел совещание по вопросу неза-
конных вырубок леса. По его итогам 
ФТС, Минпромторг, Минприроды, 
Минэкономики и ФАС до 1 ноября 
должны дополнительно прорабо-
тать вопрос о введении на первично 
обработанные лесоматериалы (тамо-
женный код 4407) экспортных пош-

лин, аналогичных действующим на 
необработанную древесину (код 
4403), следует из протокола. Сейчас 
в отношении грубо окантованных 
лесоматериалов действуют ставки от 
10% до 80%, но не менее €55,2 за 1 ку-
бометр, а также тарифные квоты. На 
выравнивании ставок настаивают 

ФТС и Минприроды, считающие, 
что это остановит беспошлинный 
вывоз лесоматериалов с низкой до-
бавленной стоимостью.

Чтобы контролировать вывоз та-
кой древесины, вице-премьер пору-
чил Минприроды и Минтрансу до 
20 ноября согласовать предложения 
по использованию для этого систе-
мы «Платон» (запущенная в 2015 го-
ду система взимания платы с авто-
мобилей массой свыше 12 тонн). К 
этому же сроку Минпромторг с уча-
стием Минэкономики и Минтранса 
должны представить первый ежеме-
сячный отчет о подготовке требова-
ний к оснащению таких грузовиков 
«спецсредствами, фиксирующими 
маршрут движения, время и место 
работы техники, которая занимает-
ся рубкой и транспортировкой дре-
весины». Речь идет в основном об 
установлении системы ГЛОНАСС.

Как заявили „Ъ“ в Минпромторге, 
там выступают против выравнива-
ния пошлин, так как это может нега-
тивно сказаться на развитии лесо-
промышленного комплекса. Как со-
общил „Ъ“ статс-секретарь, замести-
тель министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов, в 2007–

2018 годах экспорт необработанных 
лесоматериалов упал в 2,6 раза, до 
19 млн кубометров, в то время как 
пиломатериалов стали вывозить в 
два раза больше (рост с 17,3 млн до 
31,9 млн кубометров). За первое полу-
годие 2019 года первый показатель 
снизился на 14,9% (до 8,9 млн кубоме-
тров), а второй вырос на 5,8% (до 
19,4 млн кубометров).

В Минпромторге напомнили, 
что до января 2019 года не было чет-
кого описания грубо окантованных 
лесоматериалов, что позволяло не-
добросовестным экспортерам вы-
возить простой пиловочник как пи-
ломатериалы, не облагающиеся 
экспортной пошлиной. Но в июле 
2019 года ФТС конкретизировала 
описание продукции, подпадаю-
щей под эти таможенные коды. В 
Минпромторге также добавили, что 
прорабатывают предложения по 
использованию системы «Платон» 
для контроля за транспортировкой 
древесины.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
пока не получали поручения Алек-
сея Гордеева, но отметили, что 
«функционально все условия в сис-
теме „Платон“ для этого есть». В Ро-

слесхозе „Ъ“ сообщили, что ведом-
ство прорабатывает поручения ви-
це-премьера. В остальных ведомст-
вах на запрос „Ъ“ не ответили.

В крупнейших российских лесо-
промышленных компаниях поддер-
живают идею введения пошлины на 
экспорт пиломатериалов. Директор 
по закупкам и логистике «Свезы» Бо-
рис Диденко отметил „Ъ“, что реали-
зация предложенных мер позволит 
исключить беспошлинный вывоз 
необработанных бревен, в том чи-
сле березовых (фанерного кряжа), а 
значит, снизит вероятность незакон-
ного экспорта. В компании считают, 
что обязательная установка системы 
ГЛОНАСС позволит повысить про-
зрачность цепочек поставок древе-
сины и избежать недобросовестной 
конкуренции.

Управляющий директор по реа-
лизации госпрограмм и лесной по-
литике Segezha Group Николай Ива-
нов считает, что пошлины надо вво-
дить выборочно. Так, их не должно 
быть на сухие пиломатериалы хвой-
ных пород северной сортировки и 
тем более на строганые и шлифован-
ные пиломатериалы. В то же время 
есть смысл уравнять ставки на двух-

кантный брус и иные «разваленные» 
доски, отметил он. По словам госпо-
дина Иванова, субсидирования ло-
гистики экспорта не должно быть по 
любым пиломатериалам, но его не-
обходимо вернуть по пеллетам (дре-
весные топливные гранулы).

Игорь Новоселов из WhatWood 
считает, что введение пошлин на 
продукцию по всему таможенному 
коду 4407 крайне негативно скажет-
ся на экспортно ориентированной 
лесопильной отрасли России и сни-
зит ее конкурентоспособность на 
мировом рынке. Сейчас доля пило-
материалов в структуре экспортной 
выручки отрасли составляет 34%, 
или $4,5 млрд, отмечает он. «Коды, 
входящие в 4407, разделяют пилома-
териалы по породам, но не сортам, 
качеству или степени обработки 
(есть деление только на строганые и 
нестроганые). Но почти все россий-
ские лесопильные компании (более 
95%) реализуют нестроганые пило-
материалы»,— говорит господин 
Новоселов. Поэтому, по его мнению, 
сама формулировка «первично об-
работанные лесоматериалы» требу-
ет более четкого определения.

Ольга Мордюшенко

Брус и бревно уравняют пошлиной
Власти готовы бороться с вывозом грубо обработанной древесины

Виртуальные операторы мо-
бильной связи, созданные бан-
ками на базе сотовой сети Tele2, 
набрали около 1,4 млн абонен-
тов. Лидерами в сегменте стали 
«Тинькофф Мобайл» и «Сбер-
Мобайл», оценивают участники 
рынка. Подобные проекты пока 
убыточны для банков, конста-
тируют  эксперты.

Общее число абонентов банков-
ских виртуальных операторов 
(MVNO) за год выросло в три раза и 
превысило 1,385 млн клиентов по 
итогам третьего квартала 2019 года, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе Tele2. 
На сети Tele2, по данным компании, 
работают более 20 виртуальных опе-
раторов, которые в общей сложно-
сти обслуживают 2,6 млн клиентов. 
Половина их них — это абоненты 
«Тинькофф Мобайла», «СберМобай-
ла» и «ВТБ Мобайла», отметили в 
Tele2, не раскрыв абсолютные пока-
затели по каждому из операторов.

«Тинькофф Мобайл» был запущен 
TCS Group Олега Тинькова, в которую 
также входит Тинькофф-банк, в декаб-

ре 2017 года. Сбербанк вывел на ры-
нок «СберМобайл» в сентябре 2018 го-
да. «ВТБ Мобайл» запустился в тесто-
вом режиме в Москве, сообщал „Ъ“ 25 
сентября. Оператор пока не раскры-
вает число подключений. «В течение 
нескольких лет мы планируем до-
стичь доли в 20% по проникновению 
в активную клиентскую базу банка 
ВТБ»,— уточнил генеральный дирек-
тор «ВТБ Мобайла» Максим Шарков. 
Абонентская база «СберМобайла» со-
ставляет 500 тыс. человек, сообщил 
Сбербанк 15 октября. Соответствен-
но, база «Тинькофф Мобайла» могла 
превысить 800 тыс. абонентов. Пред-
ставитель Тинькофф-банка не стал 
оспаривать эти расчеты. «Наша бли-
жайшая цель — миллион абонен-
тов»,— отметил гендиректор «Тинь-
кофф Мобайла» Георгий Чесаков.

Примерно половина всех вирту-
альных абонентов на сети Tele2 при-
ходится на «Ростелеком», который 
по итогам второго квартала отчитал-
ся о 1,3 млн клиентов своего MVNO, 
напомнил гендиректор «ТМТ Кон-
салтинга» Константин Анкилов. По 

его словам, большинство остальных 
абонентов приходится на банков-
ские проекты «СберМобайл» и «Тинь-
кофф Мобайл». Как отмечает Конс-
тантин Анкилов, «Тинькофф Мо-
байл» активно продвигает услуги 
среди собственных банковских кли-
ентов. Их у него около 10 млн, при 
этом мобильное приложение «Тинь-
кофф Мобайл» имеет свыше 1 млн 
скачиваний, указывает эксперт. На 
конец 2018 года 67% рынка MVNO 
контролировала компания Yota, 16% 
— «Ростелеком», 7% — МГТС, оцени-
вала «ТМТ Консалтинг».

«Тинькофф Мобайл» изначально 
выходил на рынок более агрессивно, 
чем другие игроки, напомнил руко-
водитель Content Review Сергей По-
ловников. «Оператора выгодно отли-
чает собственная роуминговая поли-
тика и более удобная механика под-
ключения, при которой не нужно по-
сещать отделение банка»,— отмечает 
он. В целом спрос на банковские 
MVNO, по его мнению, связан с ро-
стом проникновения смартфонов с 
двумя SIM-картами. «Абоненты при 

этом предпочитают оставлять тради-
ционного оператора для голосовой 
связи, а MVNO выбирают для мо-
бильного интернета или для роумин-
га»,— поясняет он. При этом банков-
ские операторы, по его словам, как 
правило, имеют более прозрачные и 
понятные тарифы. «Мобильный опе-
ратор для банков — возможность 
обеспечить синергию с банковским 
продуктом и собирать данные клиен-

тов для более точного скоринга»,— 
полагает господин Половников.

Еще одним драйвером для роста 
числа абонентов банковских MVNO 
станет приход в Россию технологии 
eSIM, считает начальник управле-
ния операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» Ге-
оргий Ващенко. Пока ни один из за-
пущенных банковских MVNO-про-
ектов в России не окупился, считает 

он. По итогам прошлого года чистый 
убыток оператора «СберМобайла» со-
ставил 247,9 млн руб., а у «Тинькофф 
Мобайла» убыток оценивался в 
1,1 млрд руб. «На первых порах, ког-
да абонентов еще мало, а усилий раз-
работчиков требуется много, о выхо-
де на прибыль не может быть и речи. 
Это может произойти не раньше 
2021 года»,— считает эксперт.

Юлия Тишина

Банки набрали абонентов
Tele2 оценила базы виртуальных операторов

«Энел Россия» пожаловалась 
в Конституционный суд (КС) 
в последней попытке оспорить 
свою вину в масштабных кас-
кадных отключениях электро-
энергии в августе 2016 года. 
По версии Ростехнадзора, 
их причиной стала авария 
на Рефтинской ГРЭС компании, 
однако там считают, что ответ-
ственность должны нести и дру-
гие участники энергосистемы. 
Компания хочет обезопасить 
 себя от исков пострадавших 
 потребителей, полагают юри-
сты. Одно такое дело «Энел 
 Россия» уже проиграла в суде. 
Между тем крупные потребите-
ли поддерживают генкомпа-
нию, считая, что ответствен-
ность за отключения лежит 
 также на «Системном операто-
ре» (диспетчер энергосистемы) 
и сетевых компаниях.

«Энел Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) 28 октября подала жа-
лобу в КС на «несоразмерную ответст-
венность субъектов электроэнергети-
ки» за каскадные аварии, говорится в 
сообщении компании. «Энел Россия» 
просит суд проверить целый ряд пра-
вовых актов в сфере расследования 
аварий на соответствие Конститу-
ции. Поводом для подачи жалобы 
стали судебные разбирательства из-
за аварии на Рефтинской ГРЭС 22 ав-
густа 2016 года: на ВЛ-220 кВ разру-
шился конденсатор, системы защит-
ной автоматики ГРЭС не сработали, 
из-за чего на смежных с нею объек-
тах электроэнергетики отключи-
лись шесть ЛЭП на Урале и в Сибири. 
В энергосистеме Сибири было пре-

кращено снабжение 838 тыс. чело-
век, а также заводов «Томскнефте-
хим» СИБУРа, КАО «Азот» (СДС 
«Азот»), «ЕвразЭнергоТранс». Общая 
мощность отключенных потребите-
лей составила 1,35 ГВт.

По данным расследования Ростех-
надзора, Рефтинская ГРЭС нарушала 
правила эксплуатации станций и се-
тей, а персонал допустил ошибки 
при монтаже и наладке оборудова-
ния. «Энел Россия» два года без-
успешно пыталась признать недей-
ствительным акт расследования Ро-
стехнадзора в судах вплоть до Вер-
ховного (в ноябре 2018 года).

В «Энел Россия» считают, что зако-
нодательство РФ «возлагает на одно-
го субъекта электроэнергетики не-
пропорциональную и несоразмер-
ную ответственность за последствия 
системной каскадной аварии». Кро-
ме того, ряд правовых актов наруша-
ют конституционный принцип ра-
венства, устанавливая в законе огра-
ниченную ответственность только 
для одного субъекта электроэнерге-
тики, пояснили в компании. Так, из 
акта расследования следует, что бо-
лее ста электростанций не выполни-
ли команды «Системного оператора» 
о повышении производства энергии 
для покрытия дефицита.

Представитель Ростехнадзора со-
общил „Ъ“, что ведомство составило 
акт расследования аварии, руковод-
ствуясь действующим законодатель-
ством. К обращению в КС «Энел Рос-
сия» в ведомстве относятся с понима-
нием, но не видят перспектив с уче-
том уже вынесенных судебных ре-
шений. В «Системном операторе» от-
казались комментировать жалобу, 

не зная ее содержания. «Россети» и 
ФСК не ответили на запрос „Ъ“.

На стороне «Энел Россия» высту-
пают промышленные потребители. 
Винить во всем Enel неправильно, 
поскольку за настройки и работу ре-
лейной защиты и автоматики, пре-
дотвращающие каскадирование 
мелких аварий в системную, долж-
ны отвечать «Системный оператор» 
и сетевые организации, считает гла-
ва «Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев.

«Энел Россия» решила подать жа-
лобу в КС, так как боится возмож-
ных исков на возмещение ущерба 
от потребителей, полагают опро-
шенные „Ъ“ юристы. Согласно су-
ществующему закону компания 
обязана полностью возместить 
ущерб всем пострадавшим от от-
ключений, говорит советник «S&K 
Вертикаль» Алена Бачинская, а это 
«колоссальные потенциальные 
убытки». Пострадавшие уже выиг-
рывали суды. Так, в июле 2018 года 
АО «Межрегионэнергосбыт» (струк-
тура «Газпрома») через суд взыскало 
с «Энел Россия» 23 тыс. руб. убытков 
из-за аварии на Рефтинской ГРЭС. 
Кроме того, «Энел Россия» получала 
претензию от другого потребителя, 
но до суда дело не дошло «из-за от-
сутствия причинно-следственной 
связи между аварией на Рефтин-
ской ГРЭС и регионом местонахо-
ждения потребителя». Однако ком-
пании ограничены сроком исковой 
давности, говорит Алена Ермолен-
ко из «ФБК Legal»: после аварии уже 
прошло три года и суды могут не 
принять жалобы.

Полина Смертина

Энергоаварию сверят с Конституцией
Enel оспаривает единоличную ответственность  
за отключения 2016 года
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Никто не знает,  
сколько леса вырубается, 

где, как, почему, зачем
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

на рабочей встрече с вице-премьером 
Алексеем Гордеевым,  

главой «Роскосмоса» Дмитрием  
Рогозиным и главой Минприроды  

Дмитрием Кобылкиным,  
4 марта

Ц И Т А Т А
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Законопроект о создании еди-
ного поставщика контента 
эфирных телеканалов в интер-
нете одобрен правительством. 
Критика поправок со стороны 
бизнеса не нашла отражения 
в отзыве кабинета министров, 
констатируют участники рын-
ка. Теперь они рассчитывают 
внести поправки в законопро-
ект на этапе его рассмотрения 
в Госдуме, а также обдумывают 
«стратегию противодействия» 
в случае его принятия.

Правительство поддержало зако-
нопроект о создании единого по-
ставщика 20 телеканалов в интерне-
те. Отзыв опубликован в автоматизи-
рованной системе обеспечения за-
конодательной деятельности Госду-
мы. В документе, подписанном ви-
це-премьером Константином Чуй-
ченко, отсутствуют какие-либо заме-
чания. «В отзыве все написано, доба-
вить нечего»,— сообщил „Ъ“ пресс-
секретарь премьер-министра Дмит-
рия Медведева Олег Осипов.

Поправки к законам о связи, о ре-
кламе, об информации и о СМИ бы-
ли внесены главой комитета по ин-
формполитике Госдумы Леонидом 
Левиным и его первым заместите-
лем Сергеем Боярским в июле этого 
года. Они предполагают создание 
единого поставщика контента до 
2020 года. Планируется, что он будет 
выбран Роскомнадзором в ходе кон-
курса. Согласно поправкам, к постав-
щику не будут применяться антимо-
нопольные ограничения. Законо-
проект планируется вынести для 
рассмотрения на ближайшее заседа-
ние комитета по информполитике.

Отрицательные отзывы на поправ-
ки направили Ассоциация кабельно-
го телевидения России (АКТР), Ассо-
циация региональных операторов 

связи «Ростелесеть», писал „Ъ“ 21 авгу-
ста. Также против выступили «Пер-
вый канал», «Триколор», «МегаФон», 
МТС, «Вымпелком» и «Яндекс». Про-
ект «ставит палки в колеса прогрессу», 
поскольку операторы должны будут 
остановить развитие ОТТ-сервисов, 

предупреждали в «Ростелесети». ФАС 
концептуально не поддержала доку-
мент и назвала «крайне опасным» 
исключение любого субъекта из-под 
антимонопольных ограничений.

Проект отзыва правительства, 
подготовленный на основе позиций 
ряда министерств и ведомств, был 
резко отрицательным и содержал 
ряд замечаний, сообщили «Ъ» три со-
беседника, участвовавшие в обсу-
ждении поправок. „Ъ“ ознакомился 
с копией документа. В нем говорит-
ся, что законопроект может привес-
ти к деградации легального рынка 

онлайн-телевидения и стимулирова-
нию развития нелегальных серви-
сов, а его реализация потребует от 
участников рынка дополнительных 
затрат на интеграцию собственных 
решений с программным обеспече-
нием единого поставщика. В проек-
те отмечается, что поправки вступа-
ют в противоречие с Конституцией, 
по которой «не допускается эконо-
мическая деятельность, направлен-
ная на монополизацию и недобросо-
вестную конкуренцию».

Единого оператора предлагала со-
здать «Национальная Медиа Группа» 
(НМГ). Основанная ею в 2017 году он-
лайн-платформа «Витрина ТВ» пла-
нирует подать заявку на будущий 
конкурс. НМГ и «Витрина ТВ» ранее 
поддержали поправки; по их мне-
нию, они позволят каналам бороться 
с пиратством и контролировать раз-
мер аудитории в интернете. В пресс-
службе НМГ добавляли, что не возра-
жают, если в ходе обсуждения зако-
нопроекта «антимонопольная ого-
ворка будет исключена».

Гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин удивлен, 
что в отзыве правительства не отраже-
но мнение бизнеса по поводу попра-
вок. Положительный отзыв кабинета 
министров повышает шансы приня-
тия документа, полагает он. «Видимо, 
между первым и вторым чтением нам 
придется продолжить обсуждение, 
потому что законопроект в текущем 
виде надо перерабатывать, концепту-
ально или хотя бы по частям»,— рас-
суждает Алексей Бырдин. «Мы будем 
продолжать критиковать законопро-
ект в той мере, в которой это возмож-
но. В случае его принятия предложим 
операторам стратегию противодейст-
вия»,— предупредил вице-президент 
АКТР Михаил Силин.

Дмитрий Шестоперов

Госдума примет телесигнал
Правительство одобрило поправки  
о едином поставщике ТВ

Как стало известно „Ъ“, проекты 
по Wi-Fi-аналитике в наружной 
рекламе, в которые игроки 
рынка вложили десятки милли-
онов рублей, могут столкнуться 
с трудностями из-за того, что 
производители смартфонов ог-
раничивают возможность счи-
тывать MAC-адреса. Проблема 
обострилась после обновления 
операционной системы Android 
в сентябре, рассказывают участ-
ники рынка. Альтернативными 
источниками данных об аудито-
рии в том числе могут стать опе-
раторы связи.

Операторы наружной рекламы 
вынуждены искать альтернативу 
технологии Wi-Fi-аналитики, осно-
ванной на считывании MAC-адресов 
пользователей, сообщили „Ъ“ не-
сколько участников рынка. В послед-
ней версии операционной системы 
(ОС) Android 10, которая была пред-
ставлена Google в сентябре, компа-
ния закрыла сторонним приложени-
ям доступ к статичным MAC-адре-
сам, поясняют они.

• MAC-адрес — уникальный иденти-
фикатор устройства. С его помо-
щью Wi-Fi-роутеры, установленные 
на рекламных конструкциях, счи-
тывают смартфоны, попавшие 
в  зону видимости рекламы. Так, опе-
ратор Gallery, согласно его презента-
ции (есть у „Ъ“), обрабатывает око-
ло 1,4 млн MAC-адресов в девяти го-
родах ежедневно, 403 цифровых экра-
на компании оборудованы Wi-Fi-ло-
вушками. У Russ Outdoor Wi-Fi-дат-
чиками оснащены 540 конструкций 
в двух городах, сообщили „Ъ“ в компа-
нии. Компании используют данные 
для анализа эффективности кам-
паний и ретаргетинга рекламы 
на ту же аудиторию в интернете.
Apple и Google уже несколько лет 

пытаются препятствовать считыва-

нию MAC-адресов, в том числе с по-
мощью рандомизации. «Однако если 
раньше рекламные площадки могли 
сопоставлять MAC-адреса, собран-
ные подрядчиками, с MAC-адреса-
ми, которые в фоновом режиме со-
бирают установленные на смартфон 
приложения, то сейчас эта возмож-
ность исчезает, так как эта уязви-
мость закрыта обоими вендора-
ми»,— пояснил Артем Пуликов, ген-
директор компании «Квант» (контр-
олируется «Газпром-медиа» и «Мак-
симаТелеком»).

«Возможность считывать статич-
ные MAC-адреса закрыта в послед-
ней версии ОС Android»,— подтвер-
ждает директор по продуктам на ос-
нове данных Gallery Андрей Тотма-
ков. До этой версии сначала будут об-
новляться флагманские модели 
смартфонов, поэтому у операторов 
рекламы еще есть время «до года или 
более», пока длится этот процесс, 
рассуждает он. Новая ОС Android «по-
ка вышла только на собственных 
устройствах Google — Google Pixel 4, 
которые официально не поставляют-
ся в Россию», а значительная часть 
устройств на рынке не получит об-
новления до последней версии ОС, 
полагает Андрей Тотмаков.

Директор направления наруж-
ной рекламы группы АДВ Дмитрий 
Грибков оценивает московский ры-
нок цифровой наружной рекламы в 
6–6,5 млрд руб. Затраты рекламода-
телей на Wi-Fi-трекинг не превыша-
ют 5% от этой суммы без учета затрат 
на само размещение, оценивает гла-
ва направления технологий и дан-
ных наружной рекламы Posterscope 
Russia (входит в Dentsu Aegis 
Network) Вячеслав Ивакин. Инвести-
ции игроков в проекты на основе 
считывания MAC-адресов Артем Пу-
ликов оценивает «в десятки миллио-
нов рублей». От ограничений считы-

вания MAC-адреса «пострадают биз-
несы, сосредоточенные на продук-
тах, связанных с Wi-Fi-аналитикой», 
считают в Russ Outdoor. Операторов 
наружной рекламы это затронет «в 
меньшей степени, так как есть аль-
тернативные источники данных», 
уверены в компании.

Операторам рекламы, возможно, 
станут более интересны продукты 
сотовых операторов, полагает ди-
ректор по венчурным проектам 
Tele2 Андрей Жигулев. У данных со-
товых операторов есть стабильный 
идентификатор — номер телефона, 
«на котором завязаны крупные про-
екты», говорит представитель МТС. 
Большие данные «не привязаны к 
модели смартфона и не требуют Wi-
Fi на устройстве абонента», добави-
ла директор по развитию корпора-
тивного бизнеса «МегаФона» Ната-
лья Талдыкина.

В Posterscope Russia уже обсужда-
ют возможность использовать дан-
ные телеком-операторов, говорит 
Вячеслав Ивакин. Директор по тех-
нологиям Media Direction Group 
Александр Папков видит перспекти-
ву и в геотаргетинге на основе дан-
ных мобильных приложений. В Russ 
Outdoor говорят, что тестируют тех-
нологии, связанные с bluetooth и 
GPS. Проекты на основе bluetooth 
могут заменить Wi-Fi-аналитику, 
считает Дмитрий Грибков. Пока доля 
смартфонов с включенным blue-
tooth слишком мала по сравнению с 
Wi-Fi, указывает Артем Пуликов. 
Окончательно сбрасывать MAC-адре-
са со счетов рано, думают участники 
рынка. Значительного снижения ко-
личества считываемых MAC-адреса 
из-за обновления устройств можно 
ждать только к 2021 году, полагает 
Дмитрий Грибков.

Валерия Лебедева,  
Анастасия Фролова

Билборды не заметят покупателей
Операторы наружной рекламы столкнутся 
со сложностями при подсчете аудитории

Таким образом, доходы компа-
нии от продажи спиртного за этот пе-
риод можно оценить в 195 млрд руб. 
Кроме того, из-за отсутствия на пол-
ке спиртного покупатель может от-
казаться и от приобретения сопутст-
вующих товаров (продуктов и пр.), 
указывает господин Дробиз. По его 
словам, поставщикам, если пробле-
мы с лицензиями возникли у одной 
или нескольких сетей, ситуация так-
же грозит убытками: перенаправить 
товар другому продавцу может быть 
невозможно: далеко не каждая ком-
пания работает со всем ритейлом.

Подход регуляторов избыточно 
формализован и препятствует веде-
нию бизнеса даже добросовестными 
продавцами, возмущаются в АКОРТ. 
Там отмечают, что спрос на легальный 
алкоголь уже находится под сильным 
давлением из-за падения доходов, а 
потребитель, который не может прио-
брести легальную продукцию, может 
переключиться на нелегальную. Ва-

дим Дробиз, впрочем, указывает, что 
прямой зависимости между снижени-
ем продаж легального алкоголя и ро-
ста нелегального сектора сегодня нет. 

В Минфине, Росалкогольрегули-
ровании и ГИС ГМП на вопросы „Ъ“ 
не ответили. Но в Минпромторге 

признают наличие проблемы и счи-
тают, что она требует «срочного реше-
ния». Там согласны, что в случае на-
значения штрафа организации не 
всегда могут вовремя отследить его и 

уплатить. Кроме этого, информация о 
штрафе может содержаться в ГИС 
ГМП даже после его уплаты. А по-
скольку лицензия может выдаваться 
организации на несколько обосо-
бленных подразделений, крупным 
сетям приходится «ловить» времен-
ной промежуток, когда у всей сети не 
будет административных штрафов и 
задолженностей по налогам, продол-
жает представитель министерства.

В Минпромторге говорят, что раз-
рабатывают законопроект, согласно 
которому основанием для отказа в 
выдаче лицензии будет только нали-
чие просроченной задолженности, а 
не штрафа в целом. Кроме этого, из-
менения предусмотрят выдачу ли-
цензии на каждый торговый объект. 
Но источник „Ъ“ на рынке знает, что 
работа над этими поправками ведет-
ся с лета 2019 года и до сих пор нет 
ясности, когда документ может быть 
принят. Законопроект прорабатыва-
ется, отмечают в Минпромторге.

Мария Котова,  
Анатолий Костырев

Алкоголь проштрафился

Небольшое укрепление рубля 
стимулировало туристов снова 
задуматься о зимнем отдыхе на 
европейских горнолыжных ку-
рортах. Как следствие, доля рос-
сийских курортов по итогам 
раннего бронирования размы-
лась с 62% до 47%. Но текущий 
спад интереса вряд ли стимули-
рует местных отельеров снизить 
средний тариф на проживание.

Доля России в структуре спроса на 
горнолыжный отдых в зимнем сезо-
не размылась. Такие данные в своем 
исследовании по результатам про-
грамм раннего бронирования при-
водит сервис Travelata.ru. По дан-
ным аналитиков, в структуре про-
даж туров на горнолыжные курорты 
на предстоящую зиму на долю Рос-
сии приходится 47% против 62% го-
дом ранее. Спрос перераспределил-
ся на европейские направления. До-
ля Андорры за год выросла с 14% до 
19%, Италии — с 14% до 16%. На чет-
вертом месте по популярности, со-
гласно Travelata.ru, в этом году Ав-
стрия — на долю страны приходится 
9% проданных горнолыжных туров. 

Годом ранее с показателем 11% эту 
позицию занимала Болгария.

Интерес к отдыху в Европе растет 
на фоне повышения цен. По оцен-
кам Travelata.ru, средний чек на за-
граничный горнолыжный отдых в 
этом году вырос на 9%, до 112 тыс. 
руб. год к году. Показатель для Рос-
сии за год снизился с 46 тыс. до 
45 тыс. руб. Но гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
поясняет, что оценить средний чек 
для российских курортов очень 
сложно из-за разброса цен. По его 
данным, размещение на неделю с 30 
декабря по 6 января в четырехзвезд-
ном отеле в горном кластере без пи-
тания сейчас обойдется 140 тыс. руб. 
на двоих. Это более чем в два раза до-
роже, чем размещение там же в кон-
це декабря.

По словам господина Ромашкина, 
в этом году Сочи активно конкуриру-
ет не только с Европой, но и с рос-
сийскими курортами в Приэльбру-
сье и на Домбае. Если традиционно 
Сочи формировал 80% бронирова-
ний, то в этом сезоне доля остальных 
выросла с 20% до 40%, указывает он. 

Переориентацию туристов топ-ме-
неджер связывает с высокими цена-
ми в Сочи. Спрос на отдых в Европе, 
по его мнению, могло стимулиро-
вать октябрьское укрепление рубля.

Но руководитель департамента 
гостиничного бизнеса JLL Яна Ухано-
ва не ждет снижения операционных 
показателей отелей горного класте-
ра Сочи в 2020 году. Восприятие Со-
чи целевой аудиторией как популяр-
ного направления для зимнего отды-
ха сформировано, и курортам нет не-
обходимости понижать стоимость 
туров для привлечения гостей, со-
гласна старший директор департа-
мента гостиничного бизнеса и ту-
ризма Cushman & Wakefield Марина 
Мережко. Она напоминает, что на 
пике сезона для гостиниц горного 
кластера в первом квартале 2019 го-
да средняя цена номера в Красной 
Поляне была на 3% выше, чем годом 
ранее на фоне роста загрузки. Госпо-
жа Уханова прогнозирует, что в 2020 
году тариф вырастет на 5–15% в зави-
симости от объекта.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Туристы накатались в России
и переориентируются на европейские курорты

Централизованное 
управление  

содержанием  
рекламных пауз  

позволит оградить граждан 
от противоправной 

рекламы и незаконных 
эфирных врезок

— Леонид Левин,
глава комитета Госдумы  

по информполитике  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

100,9 миллиона 
декалитров
алкогольной продукции 
продано в России  
в январе—июле  
2019 года, ЦИФРРА 
по данным ЕГАИС
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В Opera Garnier состоялась 
 мировая премьера двухактного 
балета канадского хореографа, 
кумира парижской публики Кри-
стал Пайт «Тело и душа» на му-
зыку ее постоянного соавтора 
Оуэна Белтона, который собрал 
воедино собственные сочине-
ния, прелюдии Шопена и песню 
Тедди Гейгер «Body and Soul», 
вынесенную в название. Долго-
жданная премьера обескуражи-
ла Марию Сидельникову.

 Кристал Пайт дебютировала 
в Парижской опере три года назад 
с Seasons’ Canon на музыку Виваль-
ди. Фурор, который произвел этот 
компактный, эффектный балет, ни-
кто не мог просчитать: рукоплеска-
ла и публика, и пресса. Пайт получи-
ла Benois de la danse, а котировки ее 
балетов по всему миру взлетели в ра-
зы. Важной вехой Seasons’ Canon 
стал и для балета Оперы. Труппа, раз-
дираемая внутренними неурядица-
ми из-за смены худруков (скандаль-
ный уход Бенжамена Мильпье, ком-
промиссный приход Орели Дюпон), 
преобразилась, словно с ними рабо-
тал не хореограф, а армия психоло-
гов. Такого мощного, полного жизни 
и молодости ансамбля давно не до-
водилось видеть. Так что когда было 
объявлено о возвращении Пайт, Па-
риж замер в ожидании, загодя раску-
пив билеты на все 20 показов.

На пустой сцене тусклый свет от 
громадного фонаря выхватывает два 
мужских силуэта. Фигура 1 (Франсуа 
Алю) — так подчеркнуто безлично их 
называет хореограф — лежит на по-
лу. Фигура 2 (Орельен Уэтт) деловито 
множит шаги: лево-право-лево-пра-
во-лево-лево-право, и опять по новой. 
Руки тоже твердят заученный мар-
шрут: подбородок, лоб, грудь, шея, 
губы, бедро, лоб, подбородок, шея, 
бедро, грудь, голова, губы. Руки на ко-
лени. Голова опущена. Фигура 1 пере-
ворачивается. Протягивает руку, что-
бы дотянуться до Фигуры 2. Та непод-
вижна. Еще попытка. Пауза. Внезап-
но Фигура 2 вскидывается, хватает-
ся за голову, как в «Крике» Мунка, так 
же широко открывает рот. Тело скрю-
чивается, падает и ползет к Фигуре 1. 
Борьба. В итоге Фигура 2 крутит голо-
вой, руками, ногами, приближаясь 

вплотную к Фигуре 1. Голова упира-
ется в грудь, ложится в ладони, опу-
скается на пол. Пауза. Оба тела непод-
вижны. Нет победителей, нет проиг-
равших. Свет выключается.

Этот дуэт, наглядно иллюстриру-
ющий текст, который, как и в случае 
с недавно показанным в Москве «За-
явлением», написала сама Пайт,— 
основа и рефрен ее нового балета. 
Французская актриса Марина Хэндс 
текст озвучила, Белтон зарифмовал 
с музыкой. Даже не музыкой, а неки-

ми то навязчивыми, то пронзитель-
ными шумами и звуками, сквозь ко-
торые пробирается густой голос ак-
трисы. Слова замедляются, набира-
ют темп, кратно множатся, как в ка-
лейдоскопе, угрожающе повисают, 
срываются на марш, чтобы затем 
отозваться чувственным эхо, почти 
шепотом. Движение следует за тек-
стом, меняется только число танцу-
ющих — дуэты вливаются в группу, 
группа распадается на конфликту-
ющие подгруппы, все против всех, 
каждый против каждого.

Противостояние перерастает 
в войну. Неподвижные тела кажут-
ся то безжизненными жертвами ка-
тастроф с картин Жерико, то грудой 
тряпок Болтански. В массовых сце-
нах Кристал Пайт вновь обращает-
ся к своим фирменным многолюд-
ным пластическим скульптурам-
образам. Черные звенья-тела спаи-
ваются в жесткую цепь, по каплям 
собираются в стихийную безудерж-
ную волну, сбиваются в жужжащий 
страшный рой и разлетаются вмиг, 
как карточный домик — казалось 
бы, ну сколько можно, но действует 
по-прежнему безотказно.

Но вот новый дуэт-адажио (одна 
из лучших танцовщиц нового поко-
ления Марион Барбо и любимец сов-

ременных хореографов Симон Ле 
Борнь), и тот же самый текст начина-
ет звучать совершенно иначе — ин-
тимно, проникновенно. Шаги ста-
новятся мягче, прикосновения неж-
нее, диалог чувственнее, и оставша-
яся без ответа протянутая рука вы-
глядит пострашнее всех войн. Еще 
дуэт, хотя фактически — соло: над 
неподвижным телом (Алессио Кар-
боне) склоняется девушка (Мюрь-
ель Зюсперрегай). Рука вновь следу-
ет за голосом — лоб, шея, грудь, но 
пульса в этом растерзанном толпой 

теле нет, как ни ищи. И уткнувшаяся 
в грудь голова обретает почти рели-
гиозный смысл. В этих дуэтах, а хо-
реограф против обыкновения де-
лает ставку именно на них, раскры-
вается сама суть балетного искусст-
ва — уникальная способность тел го-
ворить, умение передать движением 
больше, чем словами, а в этом пари-
жане большие мастера.

Здесь Кристал Пайт вполне мо-
гла бы поставить точку, и получился 
бы ее образцовый спектакль — связ-
ный, умный, тонкий, поэтичный. Но 
хронометраж вечера требовал второ-
го акта. Закадровый голос исчезает, 
уступая место фортепианным прелю-
диям Шопена. Сцена с вывернутыми 
наружу кулисами и задником выгля-
дит совсем как в «Болеро» Матса Эка. 
Отсылкой к мэтру звучит и серия стре-
мительных па-де-ша в одном из пер-
вых дуэтов, из которых преимущест-
венно и состоит второй акт. От пласти-
ческого воплощения текста подстроч-
ника Пайт отказывается, конфликты 

тоже отходят на третий план, и чем 
дальше, тем отчетливее балет дрей-
фует в сторону дивертисмента с раз-
ными по качеству номерами.

Мужской дуэт Даниэля Стоке и Си-
мона Валястро вышел образчиком 
хореографического почерка Пайт: 
танцевальное движение она, как 
клубок, всегда раскручивает из живо-
та — из центра тела все начинается, 
там же оно почти всегда и заканчи-
вается, и танцовщики здорово пока-
зывают эти тонкости. А вот финаль-
ный дуэт Людмилы Пальеро и Фран-
суа Алю, несмотря на обилие поддер-
жек и нежностей, оставляет ощуще-
ние растерянности и незаконченно-
сти; трудно принять за поэтичное 
многоточие их финальное кружение 
под опускающийся занавес.

Впрочем, это еще не конец. Впе-
реди — эпилог, и когда занавес 
вновь открылся, в зале повисла гро-
бовая тишина. За пятиминутный пе-
рерыв на сцене вырос лес из гигант-
ских золотых пластин. Обитатели 

этого леса — жуткие насекомые, за-
тянутые в черный латекс с головы до 
ног, вместо рук устрашающие клеш-
ни-сабли — будто выскочили из ба-
летов Уэйна Макгрегора. После их 
непродолжительного дефиле по-
является еще один обитатель сюр-
реалистического леса — лохматый 
йети в золотых штанах и с голым 
торсом (танцовщика Такеру Косте 
в этом ряженом не опознать). Под 
ту самую песню Тедди Гейгер «Body 
and Soul» существо пускается в от-
вязный пляс. Армия жуков у него на 
подтанцовках — здесь хореографию 
Пайт не отличить от парижской ра-
боты ее бывшего учителя Уильяма 
Форсайта: те же классические быст-
рые связки мелких прыжков, зано-
сок, батманов. «По крайней мере, за-
кончили на веселой ноте»,— броси-
ла одна из зрительниц. Еще до пре-
мьеры Кристал Пайт объявила, что 
уйдет на год в творческий отпуск. Хо-
чется верить, что вернется отдохнув-
шей — душой и телом.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Душа ушла в ноги
Новый балет Кристал Пайт для Парижской оперы

В дуэтах раскрывается сама суть 
 балетного искусства — уникальная 
способность тел говорить,  
а в этом парижане большие мастера

Фонд V-A-C и архитектор Ренцо Пьяно  
представят в Москве новый культурный центр ГЭС-2

Показами фильмов «Грех» 
 Андрея Кончаловского и «Santa 
subito» Алессандро Пивы в вос-
кресенье завершился Римский 
кинофестиваль. О его главных 
темах и героях рассказывает 
Андрей Плахов.

окументальная лента 
Алессандро Пивы ста-

ла обладательницей приза публики, 
который можно считать основным 
в отсутствие официального конкур-
са. Название «Santa subito» букваль-
но переводится как «Святая немед-
ленно», но, по сути, можно говорить 
и о «святой от рождения», и о «свя-
той нашего времени». Ибо речь идет 
о трагической судьбе девушки из го-
рода Бари, у которой были особен-
ные отношения с Богом и которая 
стала жертвой происков дьявола.

Санта Скорезе с ранних лет ощу-
тила свое призвание — служить Бо-
гу и творить добро, она занималась 
духовными упражнениями, была 
католической активисткой, помо-
гала старикам и больным детям, со-
биралась стать миссионеркой. Но 
в один прекрасный день она при-
влекла внимание местного психо-
пата, который стал ее сексуально 
преследовать, видимо, возбуждае-
мый монашеской чистотой и свя-
тостью. Сталкинг длился три года 
и, несмотря на постоянные предо-
сторожности, завершился траги-
чески: Санта получила тринадцать 
ножевых ранений и скончалась, 
успев перед смертью простить 
убийцу. Позднее церковь канони-
зировала ее как мученицу, преступ-
ник после десяти лет заключения 
был освобожден.

Фильм, построенный на скупых 
фактах, дневниках Санты и интер-
вью с ее родными и близкими, ста-
вит вопрос о том, можно ли было 
предотвратить случившееся. Убий-
ство произошло в 1991 году, когда 
сталкинг не был внесен в реестр 
уголовно наказуемых деяний. Все 
окружение Санты прекрасно зна-

ло преследователя, но даже ее от-
ец, профессиональный полицей-
ский, ничего не мог с ним поделать, 
а прибегнуть к серьезному физиче-
скому насилию мешал страх перед 
законом. И перед Богом тоже: се-
мья Санты была традиционно ка-
толической. Авторы фильма нена-
вязчивыми штрихами рисуют ат-
мосферу южного итальянского го-
рода тридцатилетней давности, где 
мачизм и сексизм естественно про-
цветают на фоне природных красот 
и религиозных ритуалов. Еще рань-
ше эту атмосферу сатирически пре-
парировал Пьетро Джерми в филь-
ме «Соблазненная и покинутая». 
И хотя сегодня кое-что изменилось 

(в 2009 году принят новый закон, 
криминализирующий сексуальное 
преследование), тем не менее око-
ло 55 тыс. итальянок ежегодно объ-
являют о том, что стали жертвами 
насилия или сталкинга.

Возможно, потому, что арт-ди-
ректором Римского фестиваля уже 
пятый год является писатель Анто-
нио Монда, именно писатели часто 
становятся героями демонстриру-
емых здесь фильмов, особенно до-
кументальных. Один из них снят 
знаменитым немецким режиссе-
ром Вернером Херцогом, называет-
ся «Кочевник: по следам Брюса Ча-
твина» и посвящен личности это-
го экзотического английского ли-
тератора — путешественника, би-
сексуала, принявшего православие 
и умершего от СПИДа. Его прах был 
развеян над Пелопоннесом, возле 
дома его друга Патрика Ли Фермо-

ра, тоже британского писателя, вое-
вавшего за Грецию и ставшего ее на-
циональным героем.

Другая картина — «Рождение ле-
опарда» режиссера Луиджи Фалор-
ни — воспроизводит не менее уди-
вительную судьбу Томази ди Лампед-
узы. Потомок древнейшего итальян-
ского княжеского рода, женатый на 
русской аристократке, умер в 1957 
году, оставив ей в наследство толь-
ко долги и неопубликованный ро-
ман «Леопард». Через год он был из-
дан и распродан тиражом 10 млн эк-
земпляров, а еще через пять лет Лу-
кино Висконти снял по этому рома-
ну великий фильм.

Еще один итальянский режиссер, 
Виничо Маркиони, посвящает ки-
ноэссе «Землетрясение Вани» Анто-
ну Чехову. О нем мы рассказывали 
в предыдущем репортаже, добавим 
только, что эта лента включает в се-

бя большие фрагменты из фильма 
«Дядя Ваня» Андрея Кончаловского, 
снятого в 1970 году. И вот спустя пол-
века под занавес Римского фестива-
ля Кончаловский предстает со своей 
новой работой — картиной «Грех», 
спродюсированной Алишером Ус-
мановым. Она тоже погружена в тай-
ны и парадоксы творчества, только 
герой здесь не писатель, а художник, 
причем зовут его Микеланджело Бу-
онарроти.

В картине три главных персона-
жа: это, разумеется, Микеланджело, 
это коллективный герой, состоящий 
из каменотесов Каррары, и это ка-
менный монстр — огромная глыба 
мрамора, которую высекают и тран-
спортируют, чтобы мастер превра-
тил ее в очередной шедевр. Структу-
ра напоминает ту, что Кончаловский 
вместе с Андреем Тарковским зало-
жили в сценарий фильма «Андрей 

Рублев»: там тоже есть герой-худож-
ник, герой-народ, а роль, аналогич-
ную мраморному монстру, играет 
колокол. Но «Грех» — произведение 
совсем другой эпохи и совсем дру-
гого периода творчества Кончалов-
ского, которое за шесть десятилетий 
прошло несколько принципиально 
разных стадий.

Когда писался «Рублев», авторов 
вдохновляла идея духовного тор-
жества свободной художественной 
личности над миром, погрязшим 
в насилии, но все же небезнадеж-
ном. Идеализм эпохи оттепели до-
вольно быстро покинул и Тарков-
ского, и Кончаловского, каждый по-
шел своим путем. Личность Мике-
ланджело (его играет итальянский 
актер Альберто Тестоне) десакрали-
зована, представлена без особого пи-
етета. Он, скорее, неприятен и внеш-
не, и внутренне: не моется и плохо 
пахнет, а поскольку вынужден содер-
жать многочисленных родственни-
ков, не вполне чистоплотен в финан-
совых делах. Так что первоначальное 
название фильма — «Монстр» — от-
носилось и к нему тоже.

Действие «Греха» разыгрыва-
ется, когда закончена работа над 
Сикстинской капеллой в Ватикане 
и Микеланджело должен присту-
пить к созданию гробницы папы 
Юлия II с огромной статуей Моисея. 
Но тут он получает другой заказ, от 
флорентийского клана Медичи, 
враждующего с его прежними по-
кровителями — семейством делла 
Ровере. Художник оказывается втя-
нут во властные интриги, ему при-
ходится лавировать между заказчи-
ками, изворачиваться и лгать, да он 
и сам довольно цинично готов ис-
пользовать эти противоречия, что-
бы обрести относительную незави-
симость в мире позора и преступле-
ния, подлости и обмана. Он, как его 
называют, «божественная мразь», 
часть этого гнилого мира. Отличает 
его от остальных только одно — ге-
ниальность, и питается она не рели-
гиозным чувством, а почти живот-
ным ощущением земли, природы, 
человеческого тела и «тела камня», 
в котором таится нечеловеческая, 
неземная красота.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Святая и грешник
Завершился Римский кинофестиваль

В новом балете Кристал 
Пайт хореографические 
дуэты переводят на язык 
движения написанный ею 
текст  ФОТО JULIEN BENHAMOU/

OPERA NATIONAL DE PARIS

В фильме Кончаловского 
главный соперник 
и  партнер Микеланджело — 
 огромная глыба мрамора 
ФОТО RAI CINEMA
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«Химки» принимают «Панатинаикос»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Вторник 29 октября 2019 №198   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

«ФОРМУЛА-1»

Гонка без преследования
Льюис Хэмилтон может в шестой раз стать чемпионом мира, даже не выезжая на трассу

Льюис Хэмилтон, сумевший бла-
годаря блестяще выстроенной 
тактике победить на воскрес-
ном Гран-при Мексики, уже мо-
жет считать себя шестикратным 
чемпионом мира. Для завоевания 
титула ему можно даже не выхо-
дить на старт. Достаточно, чтобы 
его партнер по Mercedes Валтте-
ри Боттас не выиграл следующий 
этап, который состоится в бли-
жайшее воскресенье в Остине.  
Так что Хэмилтон уже может ду-
мать о следующем сезоне, по ито-
гам которого, как полагают спе-
циалисты, он сумеет повторить 
«неповторимый» рекорд Михаэля 
Шумахера, семь раз становивше-
гося чемпионом мира.

обслуживающего персона-
ла команды Mercedes ближе к кон-
цу сезону раз за разом наверняка 
возникает одна и та же проблема: 
когда и где устраивать праздник в 
честь очередного титула Льюиса 
Хэмилтона. С 2014 года, когда он в 
первый раз стал чемпионом мира за 
рулем Mercedes (это был уже второй 
титул Хэмилтона, а впервые он вы-
играл чемпионат в 2008 году, когда 
выступал за McLaren), британский 
гонщик чаще всего снимал все во-
просы еще до финальной гонки се-
зона. Так, в 2015-м он оформил ти-
тул за три этапа до конца, в 2017-м и 
2018-м — за два. Причем Хэмилтон 
не всегда пользовался первой же 
возможностью поставить точку, ста-
раясь действовать в первую очередь 
надежно. А потому заказанное шам-
панское не раз приходилось класть 
обратно в холодильник. До более 
подходящего случая.

Нынешний сезон не стал исклю-
чением. Хэмилтон блестяще провел 
чемпионат, успев уже к августовско-
му перерыву выиграть восемь го-
нок и добиться настолько комфорт-
ного отрыва от преследователей, 
что оставшиеся этапы мог бы про-
ехать в прогулочном режиме. Да-
же тогда его, скорее всего, догнать 

в общем зачете никто бы не сумел. 
В итоге к Гран-при Мексики брита-
нец подошел с реальнейшими шан-
сами на то, чтобы снова стать чемпи-
оном за три гонки до финиша. В мо-
менте они чуть было померкли, по-
скольку Хэмилтону пришлось стар-
товать только третьим, пустив впе-
ред гонщиков Ferrari Шарля Лекле-
ра и Себастьяна Феттеля. Но гонка 
показала, что и это для Хэмилтона 
не проблема. Он выиграл. При этом 
Mercedes нельзя было назвать быс-

трейшей машиной уикенда. Одна-
ко не только чистая скорость позво-
ляет решать вопросы, но и умение 
подобрать правильную тактику. В 
Mercedes именно это и сделали. В 
Ferrari с задачей не справились и 
довольствовались вторым и четвер-
тым местами.

Между Феттелем и Леклером 
вклинился Валттери Боттас. И имен-
но это отсрочило праздник Хэмилто-
на. Ведь откатись финн — а он един-
ственный, кто сохраняет математи-
ческие шансы обойти Хэмилтона,— 
хотя бы на пятое место, его старший 
партнер по команде стал бы чемпи-
оном мира уже в Мексике. В другой 
ситуации боссы Mercedes наверня-

ка просто скомандовали бы ему при-
тормозить. Но запас прочности у 
Хэмилтона таков, что в этом просто 
не было необходимости. Ведь чем-
пионом он станет — это практиче-
ски неизбежно — в ближайшее вос-
кресенье на Гран-при США, который 
пройдет в Остине. Хэмилтону даже 
необязательно участвовать в амери-
канской гонке. Боттаса он опережа-
ет на 74 очка. Максимально доступ-
ное количество очков в оставших-
ся трех этапах составляет 78. То есть 
финну, чтобы отсрочить чемпионст-
во Хэмилтона, недостаточно выиг-
рать в Остине (победа дает 25 очков). 
Ему нужно сделать это с дающим до-
полнительный балл быстрейшим 

кругом. В противном случае отрыв 
Хэмилтона составит 53 очка. А их за 
две гонки уже никак не отыграть.

Но Хэмилтон, конечно же, отси-
живаться в окопах не станет. Гран-
при США он сам называет одним из 
самых своих любимых. В Остине он 
побеждал пять раз (всего автодром 
Circuit of the Americas принимал этап 
«Формулы-1» семь раз) и не прочь вы-
играть снова. «Я действительно очень 
люблю гонки и нисколько не расстро-
ился, что не стал чемпионом в Мекси-
ке. Подожду. Ведь каждая гонка для 
меня в радость»,— заверил Хэмил-
тон, которому, раз уж с чемпионатом 
этого года все уже ясно, впору под-
умать о следующем сезоне. А он бу-

дет для него очень важным. Возмож-
но, именно чемпионат 2020 года бу-
дут вспоминать как главный в карье-
ре британца. Ведь еще один титул по-
зволит Хэмилтону повторить «непов-
торимый» рекорд Михаэля Шумахе-
ра, семь раз становившегося чемпио-
ном мира. И многие специалисты по-
лагают, что Хэмилтону нужно исполь-
зовать свой шанс именно в 2020 году. 
Например, Фелипе Масса, у которого 
в 2008 году именно Хэмилтон увел из-
под носа чемпионский титул, отме-
тил, что британец, с какой стороны 
его ни оценивай, просто идеальный 
гонщик. «Он может как минимум по-
вторить рекорд Шумахера»,— уверен 
бразилец. Однако Масса напомнил, 
что уже в 2021 году «Формулу-1» ждут 
серьезные изменения в техническом 
регламенте. Они коснутся и аэро-
динамики машин, и колес, которы-
ми их оснащают (вместо 13-дюймо-
вых планируется внедрить 18-дюй-
мовые). Да и вообще регламент пла-
нируется сделать значительно жест-
че, что сделает машины еще более по-
хожими друг на друга, чем сейчас. А 
такие изменения нередко приводят 
к тому, что команда, еще вчера обла-
давшая сильнейшими машинами, от-
катывается назад. Именно это случи-
лось с Red Bull, за рулем которой Се-
бастьян Феттель не знал себе равных 
с 2010 по 2013 год. Но уже в 2014-м, 
когда команды перешли на новые си-
ловые установки, от былого домини-
рования Red Bull не осталось и следа.

Александр Петров

После победы на Гран-при 
Мексики Льюис Хэмилтон 
практически гарантировал 
себе звание чемпиона  
мира  ФОТО AFP

РЕГЛАМЕНТ

Всемирный боксерский совет 
не советует
WBC запретил профессионалам выступать 
на Олимпиадах, заботясь о здоровье любителей

Всемирный боксерский совет (WBC) пы-
тается заблокировать одну из призванных 
«освежить» программу Олимпийских игр 
инициатив, связанную с допуском на них 
профессиональных бойцов. Самая автори-
тетная в профессиональном боксе структура 
высказалась резко против участия в Олимпи-
аде 2020 года в Токио спортсменов, высту-
пающих под ее эгидой. WBC объясняет свои 
действия заботой о здоровье боксеров-лю-
бителей, которые могут столкнуться с «доми-
нированием» гораздо более опытных сопер-
ников. Впрочем, первый опыт выступления 
профессиональных боксеров в олимпийских 
соревнованиях — в Рио-де-Жанейро в 2016 
году — вылился как раз в их полное фиаско. 
Все трое проиграли на ранних стадиях турни-
ров в своих категориях.

дной из главных тем ежегодной конвен-
ции Всемирного боксерского совета, прошедшей 
в Канкуне, была тема, связанная с эксперимен-
том по «освежению» программы Олимпиад. Речь 
об участии в олимпийских состязаниях профес-
сиональных бойцов.

Решение об их допуске было принято перед 
предыдущей Олимпиадой — 2016 года в Рио-де-
Жанейро. Пролоббировавшая его Международ-
ная федерация любительского бокса (AIBA) счи-
тала, что такой допуск повысит зрелищность ее 
боксерских турниров. С тех пор с AIBA, которая в 
середине десятилетия была мощной и влиятель-
ной организацией, произошло немало непри-
ятного. Федерация пережила финансовый и ад-
министративный кризис, вылившийся в отстав-
ку ее многолетнего президента У Цзинго, поссо-
рилась с Международным олимпийским коми-
тетом (МОК) и, фактически обанкротившись, по-
пала под санкции. Сейчас AIBA лишена призна-
ния и не имеет отношения к проведению боксер-
ских состязаний — как квалификационных, так 
и основных — на ближайшей летней Олимпиаде, 
которая состоится летом 2020 года в Токио. Одна-
ко эксперимент по «подключению» профессиона-
лов официально отменен не был.

Между тем происшедшее в Канкуне преврати-
лось в демонстрацию крайне негативного отно-
шения к нему в профессиональном боксерском 
сообществе. На конвенции Маурисио Сулейман, 
президент WBC, который считается наиболее ав-
торитетной среди организаций, контролирую-

щих профессиональный бокс, подтвердил, что 
структура будет жестко наказывать выступаю-
щих под ее эгидой бойцов, если те захотят реали-
зовать право на участие в Олимпиаде в Токио. Та-
ким спортсменам грозит двухлетняя дисквалифи-
кация, оборачивающаяся в том числе лишением 
званий и места в рейтинге. О своей позиции, кото-
рую уже поддержали многие национальные феде-
рации — американская, канадская, японская, ис-
панская,— WBC уведомил МОК.

Любопытнее всего выглядит ее обоснование. 
В письме WBC говорится о «существенном ри-
ске травм» и «крушении мечты молодости», ко-
торым подвергнутся молодые боксеры-любите-
ли, не имеющие опыта продолжительных пое-
динков, при столкновении с гораздо более опыт-
ными соперниками. Маурисио Сулейман, обра-
щаясь к делегатам конвенции, даже специально 
объяснил, что решение организации продикто-
вано исключительно «защитой боксеров».

Между тем такая энергичная забота выглядит 
довольно странной. Первый опыт участия профес-
сионалов в Олимпийских играх показал как раз, 
что это им довольно трудно адаптироваться к лю-
бительскому боксу. Возможностью выступить на 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро воспользовались 
трое профессиональных бойцов. Все вполне под-
ходили под определение «опытные», всем было за 
30. В итоге таиландец Амнат Рюнронг и итальянец 
Кармине Томмазоне в категории до 60 кг выигра-
ли в Рио всего по одному бою, сойдя в 1/16 фина-
ла. Причем Рюнронг проиграл французу Софьяну 
Умиа нокаутом. Лишь на стадию дальше продви-
нулся в категории до 81 кг камерунец Хасан Н’Дам 
Н’Жикам, завоевывавший в карьере чемпионские 
пояса Всемирной боксерской организации (WBO) 
и Всемирной боксерской ассоциации (WBA).

К тому же в последнее время никаких явных 
признаков востребованности у профессиона-
лов олимпийского турнира в Токио не наблюда-
лось. Единственной звездой, рассказавшей о же-
лании боксировать в Токио, был Энди Руис, сен-
сационно отнявший в июне три чемпионских по-
яса у короля супертяжелого веса Энтони Джошуа. 
Руис говорил о том, что для него было бы «боль-
шой честью» представлять в Токио родную Мек-
сику. Однако спустя некоторое время — сразу по-
сле того, как стало известно об идее WBC по пово-
ду двухлетней дисквалификации,— в интервью 
ESPN чемпион-супертяж сказал, что предпочита-
ет «дать шанс молодежи, мечтающей об Олимпи-
адах», а «его время как любителя давно истекло».

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Эшли Барти омолодила первое место
Она гарантировала себе лидерство в рейтинге WTA по итогам сезона

Первой ракеткой мира 
по итогам 2019 года стала  
действующая чемпионка 
Roland Garros австралийка 
Эшли Барти. Это стало ясно 
после первого тура проходя-
щего в китайском Шэньчжэ-
не итогового турнира Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA) с призовым фондом 
$14 млн. Для 23-летней Бар-
ти, которая еще три года на-
зад находилась в рейтинге 
на 325-м месте, этот резуль-
тат следует считать боль-
шим достижением. Она ста-
ла самым молодым лидером 
итогового женского рейтин-
га с 2012 года, когда его воз-
главляла белоруска Викто-
рия Азаренко.

лавная особенность нынеш-
него WTA Finals — его призо-
вой фонд, который после пе-
реезда турнира из Сингапура 
в Шэньчжэнь увеличился сра-
зу в два раза и достиг $14 млн. 
Для теннисного состязания с 
участием всего лишь восьми 
игроков это заоблачная сум-
ма. Достаточно сказать, что за 
три победы на групповом эта-
пе и выход в полуфинал пола-
гается $1,3 млн, то есть больше 
призового фонда женского Куб-
ка Кремля, а если победитель-
ница не проиграет на группо-
вом этапе ни одного матча, то 
заработает более $4,7 млн при-
зовых. Неслучайно украин-
ка Элина Свитолина, которая 
в прошлом году, завоевав пре-
стижный титул, получила ме-
нее $2,4 млн, несколько меся-
цев назад в шутку сказала, что 
немного поспешила.

Можно привести и другие 
свидетельства того, что при-
зовой фонд WTA Finals слиш-
ком раздут. Например, победи-
телям US Open, самого «богато-
го» чемпионата Большого шле-
ма, в этом году полагалось лишь 
$3,85 млн, то есть примерно на 
20% меньше, чем «светит» чем-

пионке Шэньчжэня. А мужской 
итоговый ATP Finals по сравне-
нию с женским собратом вы-
глядит бедным родственни-
ком. Его призовой фонд в этом 
году составляет $9 млн, а чемпи-
он получит максимум $2,7 млн.

Лидером по призовым в 
женском теннисе в этом го-
ду на данный момент являет-
ся австралийка Эшли Барти, 
заработавшая почти $6,9 млн. 
Она же, обыграв швейцарку 
Белинду Бенчич в первом туре 
группового этапа, уже гаранти-
ровала себе звание первой ра-
кетки мира по итогам сезона. 

Для теннисистки, которая три 
года назад занимала в рейтин-
ге лишь 325-е место, это, без-
условно, огромное достиже-
ние, тем более что столь моло-
дого лидера по итогам сезона 
не было с 2012 года, когда им 
стала 23-летняя Виктория Аза-
ренко. Интересно, что по при-
зовым, заработанным за свою 
карьеру, Барти с показателем 
$12,1 млн в нынешней шэнь-
чжэньской восьмерке идет 
лишь шестой, опережая толь-
ко чемпионку US Open канад-
ку Бьянку Андрееску и Белин-
ду Бенчич.

В этом году на двух послед-
них турнирах Большого шлема, 
Wimbledon и US Open австра-
лийка не смогла преодолеть 
четвертый круг, а на Australian 
Open выбыла в четвертьфина-
ле. Но в современном женском 
теннисе, где вместо очевидного 
лидера, которым еще сравни-
тельно недавно была Серена Уи-
льямс, существует острейшая 
конкуренция, можно и с таки-
ми результатами стать первой. 
Правда, Барти выиграла Roland 
Garros, крупный турнир в Май-
ами и травяной титул в Бир-
мингеме, а также дошла до фи-
налов в Сиднее и Пекине и еще 
полуфиналов в Цинциннати и 
Ухане. Между тем в нынешнем 
сезоне на турнирах Большого 
шлема из теннисисток топ-10 
стабильнее всех выступала все 
та же Серена Уильямс, на дан-
ный момент — лишь девятая 
ракетка мира, имеющая на сво-
ем счету финалы Wimbledon и 
US Open, а также четвертьфи-
нал Australian Open.

Что касается результатов 
первого тура WTA Finals, то он 
не подарил особых сюрпризов. 
В воскресенье выиграла и Нао-
ми Осака, ближайшая пресле-
довательница Барти, которой 
потребовалось 2 часа 40 минут 
для победы над самой опыт-
ной участницей WTA Finals 
29-летней чешкой Петрой Кви-
товой. А в понедельник в дру-
гой группе Элина Свитолина 
справилась с чешкой Кароли-
ной Плишковой, выигравшей 
в этом году четыре титула WTA, 
после чего победительница 
Wimbledon Симона Халеп одо-
лела Бьянку Андрееску.

Евгений Федяков
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Чемпионат пилотов
1. Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 363 очка. 2. Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 289. 3. Шарль Леклер (Монако, Ferrari) 
— 236. 4. Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 
230. 5. Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) 
— 220. 6. Пьер Гасли (Франция, Toro Rosso) — 77. 
7. Карлос Сайнс (Испания, McLaren) — 76. 8. Алек-
сандр Элбон (Таиланд, Red Bull) — 74. 9. Серхио 
Перес (Мексика, Racing Point) — 43. 10. Дэниел 
Риккардо (Австралия, Renault) — 38… 13. Даниил 
Квят (Россия, Toro Rosso) — 34.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 652 очка. 2. Ferrari — 466. 3. Red 
Bull — 341. 4. McLaren — 111. 5. Renault — 73. 6. Toro 
Rosso — 64. 7. Racing Point — 64. 8. Alfa Romeo — 35. 
9. Haas — 28. 10. Williams — 1.

Mercedes гарантировал себе победу  
в Кубке конструкторов.

Итоговый турнир WTA 
в Шэньчжэне (Китай)
Призовой фонд — $14 млн
Групповой этап. Первый тур
Пурпурная группа. Элина Свитолина (Ук-
раина, 8)—Каролина Плишкова (Чехия, 2) 
7:6 (14:12), 6:4. Симона Халеп (Румыния, 
5)—Бьянка Андрееску (Канада, 4) 3:6, 7:6 
(8:6), 6:3.

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9545 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9225. 
3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 6950. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5740. 
5 (5). Доминик Тим (Австрия) — 5495. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4335. 7 (7). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 3830. 8 (9). Карен Хачанов (Россия) — 2830. 9 (11). Маттео Беррет-
тини (Италия) — 2705. 10 (10). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2575. 11 (8). Кеи Нисикори 
(Япония) — 2560. 12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2370. 13 (14). Гаэль Монфис (Франция) — 
2350. 14 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2325. 15 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 2205. 
16 (17). Станислас Вавринка (Швейцария) — 1910. 17 (16). Джон Иснер (США) — 1850. 18 (28). 
Алекс Де Минаур (Австралия) — 1695. 19 (18). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 1681. 20 (20). 
Гвидо Пелья (Аргентина) — 1620... 22 (22). Андрей Рублев (Россия) — 1606.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

У

Г ОЭшли Барти начинала этот год на 15-м месте  
в мировом рейтинге, а закончит — на первом  
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